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Preámbulo	  

	  
	  
	  
	  
	  

	  
Durante	  el	  Primer	  Semestre	  del	  Año	  Académico	  2011-‐2012,	  la	  Dra.	  Luisa	  Vigo	  Cepeda,	  instruyó	  

a	   los	  estudiantes	  del	  curso	  de	  Tecnologías	  de	   la	   Información	  y	  Comunicación	  (CINF	  6995,	  Sección	  
043)	   de	   la	   Escuela	   Graduada	   de	   Ciencias	   y	   Tecnologías	   de	   la	   Información,	   a	   estudiar,	   evaluar	   y	  
apreciar	  las	  características	  y	  virtudes	  operacionales	  de	  la	  conocida	  plataforma	  cibernética	  Web	  2.o.,	  
de	  gran	  utilidad	  en	  el	  campo	  de	  los	  servicios	  bibliotecarios.	  	  
	   Con	   el	   fin	   de	   viabilizar	   las	   tareas	   académicas	   antes	   mencionadas,	   la	   Prof.	   Vigo	   Cepeda	  
encomendó	  a	   sus	  estudiantes	   realizar	  un	   sondeo	  de	  campo.	  El	  mismo	  consistía	  en	  que	  sus	   los	   15	  
estudiantes	  de	  su	  grupo	  entrevistas	  en	  a	  un	  conjunto	  de	  15	  Profesionales	  de	  la	  Información,	  todos	  
egresados	  de	  la	  EGCTI-‐UPR.	  	  El	  propósito	  de	  dichas	  entrevistas	  perseguía	  formular	  un	  conjunto	  de	  7	  
preguntas	  a	  dichos	  profesionales	  sobre	  sus	  particulares	  percepciones	  y	  experiencias	  sobre	  el	  uso	  y	  
aplicaciones	  de	  la	  Web	  2.0.	  	  
	   Uno	   de	   los	   propósitos	   en	   realizar	   entrevistas	   a	   este	   grupo	   focal	   de	   Profesionales	   de	   la	  
Información	   en	   funciones,	   en	   distintos	   centros	   de	   la	   información,	   era	   el	   de	   aprovechar	   las	  
experiencias	  prácticas	  de	  éstos	  en	  el	  manejo	  del	  día	  a	  día	  de	  la	  Web	  2.0,	  y	  las	  formas	  y	  maneras	  en	  
que	   dicha	   tecnología	   ha	   sido	   utilizada	   para	   multiplicar	   la	   cantidad	   y	   calidad	   de	   los	   servicios	   de	  
difusión	  de	  información	  a	  las	  diversas	  clientelas	  de	  usuarios	  servidas	  por	  estos	  Profesionales.	  Otro	  
de	  los	  propósitos	  de	  llevar	  a	  cabo	  las	  mencionadas	  entrevistas,	  es	  el	  de	  permitirle	  a	  los	  estudiantes	  
de	  la	  EGCTI	  disfrutar	  de	  un	  aprendizaje	  sobre	  la	  utilidad	  y	  manejo	  de	  la	  Web	  2.0,	  no	  ya	  a	  través	  de	  
una	  experiencia	  presencial	  tradicional	  en	  un	  salón	  de	  clases,	  sino	  de	  adquirir	  conocimientos	  sobre	  
dicho	  programa	  cibernético	  con	  los	  Profesionales	  de	  la	  Información	  que	  lo	  manejan	  y	  aplican	  en	  sus	  
operaciones	  de	  día	  a	  día.	  
	   Con	   esos	   propósitos	   en	   mente,	   se	   realizaron	   dichas	   entrevistas.	   A	   continuación	   la	  
transcripción	  de	  cada	  una	  de	  ellas.	   
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ANGÉLICA	  CARRILLO-‐TOSTE,	  MIS	  	  
Maestra	  Bibliotecaria,	  Escuela	  Gabriela	  Mistral,	  San	  Juan	  P.R,	  Departamento	  de	  Educación	  

<	  carrillotoste@gmail.com	  >	  

	  
	  
	  

	  
	  

	  

	  
	  	  	  

	  
	  

	  
	  

Entrevista	  realizada	  y	  transcrita	  por	  Germán	  Robles-‐Martínez,	  	  
en	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  	  

y	  Tecnologías	  de	  la	  Información,	  el	  26	  de	  noviembre	  2011	  
<	  german.robles1@gmail.com	  >	  

	  
	  

GRobles:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  

ACarrillo:	  	  	  	  	  	  	  	  	  Lo	  que	  yo	  conozco	  de	  la	  Web	  2.0	  básicamente	  es	  un	  concepto	  el	  cual	  acuñó	  
principalmente	  O’Reilly,	  quien	  fue	  el	  primero	  en	  utilizarlo,	  y	  luego	  se	  utilizó	  para	  
designar	  todo	  tipo	  de	  tecnologías	  y	  formas	  de	  crear	  y	  distribuir	  contenidos	  a	  través	  
de	  la	  Internet.	  	  <	  http://oreilly.com/web2/archive/what-‐is-‐web-‐20.html>	  

	  
GRobles:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

ACarrillo:	  	   Según	  mis	  conocimientos,	  al	  principio	  fue	  un	  poco	  lento	  pero	  eventualmente,	  
al	  igual	  que	  todas	  las	  tecnologías	  que	  podemos	  ver	  actualmente,	  como	  son	  los	  iPod,	  
los	  iPhones,	  y	  todo	  eso	  ha	  tenido	  y	  sigue	  teniendo	  una	  evolución	  bien	  rápida	  y	  
vertiginosa.	  Uno	  va	  a	  buscar	  sobre	  una	  tecnología,	  por	  ejemplo:	  un	  blog,	  y	  encuentro	  
diferentes	  servicios	  con	  diferentes	  modalidades,	  con	  diferentes	  características,	  y	  así	  
sucesivamente	  diferentes	  de	  tipos	  de	  herramientas	  y	  servicios.	  

	  
GRobles:	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  	  proyectos	  o	  servicios?	  
	  
Acarrillo:	   Recientemente	  lo	  más	  que	  yo	  utilizo	  son	  los	  blogs.	  Yo	  tengo	  un	  blog	  que	  se	  titula	  

Maestros	  Bibliotecarios	  ≤	  	  http://bibliotcaescolarpr.blogspot.com/	  ≥	  	  que	  va	  dirigido	  a	  la	  
comunidad	  de	  bibliotecarios	  escolares,	  principalmente	  de	  Puerto	  Rico,	  pero	  lo	  visitan	  
personas	  de	  habla	  hispana	  y	  otros	  países	  en	  el	  mundo.	  	  
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Utilizo	  los	  marcadores	  sociales	  específicamente	  Diigo	  <	  http://www.diigo.com/	  >,	  y	  
también	  he	  utilizado	  plataformas	  para	  elaboración	  de	  Wikis.	  	  Realmente	  yo	  trato	  de	  
utilizarlos	  todos,	  pero	  en	  cuestión	  de	  proyectos	  	  pues	  ya	  le	  mencione	  el	  blog	  de	  
Maestros	  Bibliotecarios	  que	  va	  para	  la	  comunidad	  bibliotecaria.	  	  

	  
También	  estoy	  utilizando	  actualmente	  un	  software	  abierto	  denominado	  Joomla	  
<http://www.joomla.com	  >,	  con	  el	  cual	  tengo	  un	  espacio	  en	  la	  web	  y	  con	  ese	  software	  
he	  elaborado	  un	  portal.	  Y	  ese	  portal	  lo	  utilizo	  básicamente	  para	  mi	  unidad	  que	  es	  una	  
biblioteca	  escolar	  y	  ahí	  se	  crean	  foros	  para	  los	  estudiantes;	  tiene	  un	  chat,	  también	  
tiene	  un	  espacio	  como	  si	  fuera	  blogs	  que	  son	  últimas	  noticias,	  un	  tipo	  de	  Opac	  y,	  
básicamente,	  esos	  son	  los	  que	  más	  utilizo	  hasta	  el	  	  momento.	  
	  

Grobles:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  
información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  	  
poder	  enfrentarlo?	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
ACarrillo:	  	  	  	  	  	  	   Pues,	  como	  sabrás,	  trabajo	  en	  el	  Departamento	  de	  Educación	  y	  cuando	  yo	  me	  inicie	  

con	  el	  	  blog,	  que	  fue	  para	  el	  2006,	  el	  reto	  más	  grande	  fue	  precisamente	  el	  propio	  
Departamento	  de	  Educación,	  porque	  ellos	  colocaron	  unos	  filtros	  bien	  rigurosos	  y	  casi	  
nada	  de	  los	  servicios	  se	  podían	  utilizar.	  	  Por	  ejemplo,	  con	  el	  blog	  que	  yo	  tenía	  no	  
podía	  acceder	  a	  los	  servicios	  de	  las	  escuelas	  que	  ofrece	  la	  	  Internet.	  Tampoco	  otros	  
tipos	  de	  blogs,	  como	  por	  ejemplo	  los	  hechos	  en	  Wordpress,	  que	  actualmente	  no	  se	  
pueden	  visualizar	  la	  mayoría	  de	  ellos.	  	  	  Pues	  el	  reto	  más	  grande	  fue	  precisamente	  eso:	  
cómo	  convencer	  al	  Departamento	  de	  que	  esas	  plataformas	  y	  esos	  servicios	  los	  
teníamos	  que	  utilizar	  porque	  contenían	  aplicaciones	  para	  nuestro	  trabajo	  y	  que	  
nosotros	  le	  sacamos	  mucho	  beneficio.	  	  

	  
Un	  grupo	  de	  bibliotecarios,	  del	  entonces	  Distrito	  de	  San	  Juan,	  nos	  reunimos	  y	  
escribimos	  cartas	  al	  Departamento	  exponiéndole	  la	  necesidad	  de	  que	  los	  filtros	  no	  
fueran	  	  tan	  	  rigurosos	  o,	  que	  por	  lo	  menos,	  se	  nos	  permitieran	  visualizar	  ciertas	  
páginas	  y	  logramos	  que	  las	  listas	  que	  nosotros	  le	  sometimos	  se	  pudieran	  acceder	  a	  
través	  del	  Departamento.	  	  	  Pero	  todavía	  nosotros	  tenemos	  esos	  conflictos	  de	  que	  hay	  
cosas	  que	  no	  se	  pueden	  acceder	  y	  otras	  si.	  	  Realmente	  ese	  ha	  sido	  el	  reto	  mayor	  que	  
nosotros	  hemos	  tenido	  que	  enfrentar.	  	  	  	  	  	  

	  
GRobles:	   En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  
	  
ACarrillo:	  	  	  	  	   Para	  mí	  la	  Web	  2.0	  ha	  tenido	  una	  influencia	  enorme	  porque	  si	  nosotros	  nos	  	  

ponemos	  a	  observar	  la	  forma	  de	  trabajar	  y	  de	  comunicarnos	  con	  los	  usuarios	  y	  de	  
hacer	  ciertos	  procesos,	  que	  antes	  era	  más	  limitada,	  se	  ha	  cambiado	  drásticamente	  en	  
muchas	  áreas.	  Algunos	  documentos	  de	  reserva,	  que	  han	  sido	  creados	  por	  los	  mismos	  
maestros,	  se	  hacen	  disponibles	  a	  través	  de	  la	  web	  para	  ellos.	  Esta	  acción	  ha	  
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impactado	  porque	  incluso	  en	  el	  Departamento	  todavía	  no	  se	  ha	  visto	  mucho,	  pero	  
hay	  programados	  que	  son	  sistemas	  de	  automatización	  en	  línea	  gratuitos,	  y	  es	  
responsabilidad	  nuestra	  dar	  paso	  a	  que	  se	  siga	  adentrando	  está	  tecnología,	  En	  mi	  
opinión,	  todavía	  Puerto	  Rico	  está	  un	  poquito	  más	  rezagado,	  precisamente	  por	  las	  
políticas	  de	  acceso	  establecidas.	  No	  obstante,	  por	  la	  forma	  que	  se	  va	  desenvolviendo,	  
poco	  a	  poco	  considero	  que	  el	  impacto	  en	  nuestro	  campo	  es	  bastante	  grande	  e	  
importante.	  	  	  	  	  	  	  
	  

GRobles:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  
estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  
	  

ACarrillo:	  	  	  	  	   Esa	  pregunta	  es	  para	  mí	  un	  poquito	  difícil.	  	  Como	  nosotros,	  como	  profesionales	  de	  la	  	  
información,	  estamos	  destinados	  a	  enseñar	  y	  desarrollar	  lo	  que	  se	  llama	  las	  
competencias	  de	  información,	  que	  es	  básicamente	  enseñarles	  a	  los	  estudiantes	  a	  
aprender	  a	  cómo	  identificar	  la	  información,	  evaluarla,	  para	  utilizarla	  con	  efectividad	  
en	  los	  estudios,	  considero	  que	  en	  vez	  de	  enseñarle	  ciertas	  herramientas	  en	  
específico,	  yo	  pienso	  que	  	  se	  le	  debe	  enseñar	  al	  estudiante	  a	  conocerlas	  todas,	  a	  
experimentarlas	  todas,	  a	  desarrollar	  esa	  inquietud.	  Hay	  herramientas	  infinitas,	  pero,	  
dentro	  de	  toda	  esa	  gama,	  es	  importante	  	  que	  el	  estudiante	  selecciones	  y	  utilice	  
aquella	  que	  le	  vaya	  a	  hacer	  más	  útil	  para	  la	  labor	  que	  está	  realizando	  o	  para	  un	  fin	  en	  
específico.	  Y	  no	  solamente	  eso,	  sino	  también	  a	  que	  si	  se	  decide	  a	  enseñar	  la	  
elaboración	  de	  blogs	  o	  Wikis,	  o	  algo	  así,	  que	  se	  le	  enseñe	  más	  que	  nada	  al	  estudiante	  
a	  cómo	  	  adaptar	  o	  a	  cómo	  utilizar	  esa	  herramienta	  en	  beneficio	  propio.	  	  

	  
Grobles:	  	  	  	  	  	  	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  
	  
ACarrillo:	  	  	  	  	   Básicamente	  lo	  que	  siempre	  le	  digo	  a	  todos	  mis	  estudiantes	  es	  que	  la	  	  

importancia	  no	  es	  que	  la	  tecnología	  se	  vea	  bonita,	  o	  se	  que	  utilice	  la	  aplicación	  más	  
novedosa,	  más	  llamativa,	  sino	  que	  por	  lo	  hay	  que	  preocuparse	  es	  por	  el	  contenido.	  	  
Porque	  la	  realidad	  es	  que	  ese	  contenido,	  lo	  que	  nosotros	  creamos,	  es	  lo	  que	  tiene	  el	  
valor	  añadido.	  La	  herramienta	  es	  solamente	  la	  forma	  o	  el	  medio	  que	  nosotros	  	  
utilizamos	  para	  hacer	  ese	  contenido	  más	  accesible,	  o	  eso	  que	  nosotros	  queremos	  
hacer	  difundirlo	  o	  llevarlo	  a	  otras	  personas,	  o	  hacerlo	  más	  rico;	  pero,	  básicamente,	  
eso	  el	  contenido	  no	  la	  forma.	  
	  

GRobles:	  	  	  	  	  	  	  	   Al	  concluir	  esta	  entrevista,	  permítame	  agradecerle	  por	  participar	  en	  esta	  entrevista	  y	  
por	  sus	  aportaciones.	  
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CINDY	  JIMÉNEZ-‐VERA,	  MIS	  

	  
	  

Bibliotecaria,	  Biblioteca	  y	  Centro	  de	  Medios	  Elemental,	  Baldwin	  School	  
Guaynabo,	  Puerto	  Rico	  

<	  http://www.baldwin-‐school.org/library	  >	  
<	  cjimenez@baldwin-‐school.org>	  ;	  <cindyjvera@gmail.com>	  

	  
	  

Entrevista	  realizada	  y	  transcrita	  	  por	  Ivette	  González-‐González,	  	  
en	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información,	  	  

el	  21	  de	  noviembre	  de	  2011	  
<	  Ivettegg7@gmail.com	  >	  

	  
IGonzález:	  	  	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	   La	  Web	  2.0,	  digamos	  que	  a	  partir	  de	  2004,	  ha	  revolucionado	  lo	  que	  es	  el	  concepto	  de	  
Web	  o	  	  la	  Internet.	  	  Yo	  diría,	  que	  la	  palabra	  clave	  para	  uno	  describir	  la	  Web	  2.0,	  sería	  el	  
elemento	  participativo.	  Anteriormente	  	  si	  	  existían	  	  los	  portales	  en	  la	  Internet,	  de	  una	  
manera,	  digamos	  individual.	  	  	  Se	  creaba	  un	  portal,	  pero	  no	  existía	  esta	  especie	  de	  
actualización	  	  tan	  continua,	  colaborativa,	  como	  ahora.	  En	  la	  Web	  2.0	  tenemos	  la	  
creación	  de	  páginas	  web,	  blogs,	  wikis,	  en	  donde	  el	  conocimiento	  es	  compartido;	  o	  
sea,	  	  todos	  participan	  para	  crear	  información	  y,	  eventualmente,	  el	  conocimiento.	  	  Así	  
que,	  en	  ese	  sentido,	  la	  palabra	  clave	  de	  mi	  parte	  para	  definir	  Web	  2.0	  es	  lo	  
participativo.	  	  	  

	  
IGonzález:	   	  ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	  	  	  	  Aunque	  hablamos	  de	  manera	  general	  en	  la	  primera	  pregunta,	  al	  hablar	  sobre	  el	  

desarrollo	  de	  la	  	  Web	  2.0,	  pudiéramos	  hacer	  una	  diferencia.	  	  Yo	  quisiera	  de	  alguna	  

manera	  citarte	  una	  breve	  frase	  que	  me	  pareció	  	  significativa	  en	  cómo	  define	  la	  

Wikipedia,	  	  que	  viene	  a	  ser	  uno	  de	  los	  hijos	  de	  la	  Web	  2.0.	  ¿Cómo	  define	  la	  Web	  2.0?	  
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Hay	  una	  frase	  que	  me	  llamó	  la	  	  atención	  y	  es	  que	  ellos	  utilizan	  la	  frase	  	  	  inteligencia	  	  

colectiva	  y	  cito	  	  esa	  entrada;	  “Cuando	  mencionamos	  	  en	  general	  la	  Web	  2.0	  	  nos	  

referimos	  a	  una	  serie	  de	  aplicaciones	  y	  páginas	  de	  Internet	  que	  utilizan	  la	  	  inteligencia	  

colectiva	  para	  proporcionar	  servicio	  interactivo	  en	  red.”	  	  Bueno,	  para	  hablarnos	  del	  

desarrollo	  de	  la	  Web	  2.0,	  tendríamos	  que	  hablar	  de	  una	  inteligencia	  en	  el	  que	  se	  

nombraba	  a	  un	  profesional	  	  arriba	  con	  un	  nivel	  de	  autoridad	  de	  información,	  mientras	  

que	  ahora	  todos	  tenemos	  el	  fuego	  en	  las	  manos,	  todos	  somos	  Prometeos	  que	  

podemos	  aportar	  a	  ese	  conocimiento	  general.	  

	  

IGonzález:	  	  	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

Cjiménez:	  	  	  	  	   Estoy	  utilizando	  el	  blog,	  tanto	  con	  la	  plataforma	  Blogger	  <	  http://www.blogger.com	  >	  

como	  WordPress	  <	  http://www.wordpress.com	  >.	  	  El	  blog	  lo	  integro	  en	  las	  clases	  que	  

le	  imparto	  a	  mis	  estudiantes	  de	  nivel	  graduado	  de	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  

Tecnologías	  de	  la	  Información	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico	  en	  Río	  Piedras	  y	  es	  

una	  estrategia	  de	  avalúo.	  Los	  estudiantes	  pueden	  hacer	  un	  repositorio	  de	  los	  trabajos	  

que	  hacen	  	  en	  mis	  clases,	  en	  donde	  incluyen	  sus	  diarios	  reflexivos.	  	  Para	  ello	  les	  

ofrezco	  	  un	  taller	  sencillo	  sobre	  Blogger,	  que	  integro	  en	  el	  	  curso,	  y	  de	  ahí	  vamos	  

trabajando.	  	  WordPress	  lo	  he	  usado	  para	  nivel	  personal,	  de	  absorción	  profesional;	  el	  

diseño	  de	  wiki	  lo	  he	  utilizado	  con	  Google	  Sites	  	  <http://sites.google.com/?hl=es>,	  

tanto	  para	  elaborar	  el	  	  portafolio	  profesional,	  como	  para	  ofrecer	  talleres	  con	  el	  fin	  de	  

darle	  presencia	  en	  la	  Internet	  a	  colegas	  bibliotecarios	  elaborando	  una	  página	  para	  sus	  

bibliotecas.	  	  	  

	  

También	  he	  utilizado	  el	  recurso	  de	  la	  web	  2.0	  de	  Word	  sites	  para	  impartir	  pequeños	  

talleres	  en	  mis	  cursos	  cuando	  les	  he	  enseñado	  a	  los	  	  estudiantes	  a	  crear	  un	  site	  (un	  

lugar	  en	  la	  Web)	  	  o	  	  una	  página	  de	  repente	  para	  que	  	  les	  sirva	  de	  alguna	  manera	  de	  

portafolio	  del	  curso.	  	  También	  he	  utilizado	  Google	  sites	  para	  tener	  el	  Portal	  de	  la	  	  

Asociación	  Profesional	  con	  la	  que	  estoy	  	  colaborando	  de	  bibliotecarios	  	  de	  escuelas	  
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privadas,	  también	  he	  utilizado	  la	  red	  social	  Facebook,	  a	  nivel	  personal;	  pero	  a	  nivel	  

profesional	  cuento	  también	  con	  un	  perfil	  profesional.	  He	  	  creado	  perfiles	  

profesionales	  de	  la	  Asociación	  de	  Bibliotecarios	  de	  Escuelas	  Privadas	  de	  Puerto	  Rico,	  

la	  cual	  me	  honro	  pertenecer	  y	  presidir	  y	  también	  se	  ha	  creado	  un	  perfil	  de	  la	  red	  social	  

de	  los	  bibliotecarios	  escolares	  en	  el	  grupo	  de	  interés	  especial	  en	  	  ACURIL,	  en	  ese	  

sentido	  puedes	  notar	  que	  he	  estado	  utilizando	  muchas	  de	  las	  herramientas	  de	  la	  Web	  

2.0	  en	  este	  mundo	  profesional	  de	  lo	  que	  es	  la	  	  bibliotecología	  en	  específico	  la	  

bibliotecología	  escolar.	  

	  
IGonzález:	  	  	  	  	  	  ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	  	  En	  mi	  Escuela,	  como	  tanto	  los	  niños	  como	  los	  adolescentes,	  son	  menores	  de	  edad,	  la	  
utilización	  de	  redes	  sociales	  o	  de	  wiki	  o	  de	  	  blogs	  no	  es	  algo	  usual.	  En	  el	  Colegio	  existe	  
el	  servicio	  de	  un	  portal	  	  ya	  pagado	  en	  el	  que	  colaboramos	  incorporando	  información	  
que,	  de	  alguna	  manera,	  está	  relacionada	  con	  la	  Web	  2.0	  <	  http://www.baldwin-‐
school.org/library	  >.	  

	   	  
	   Aplico	  las	  herramientas	  de	  la	  Web	  2.0	  en	  los	  cursos	  que	  imparto,	  en	  la	  Escuela	  

Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información,	  de	  la	  UPR,	  que	  es	  el	  otro	  lugar	  
de	  trabajo.	  	  

	  
IGonzález:	  	  	  	  	  	  En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	  	  	  De	  	  repente	  pienso	  que	  le	  brinda,	  digamos	  al	  bibliotecario,	  a	  los	  	  usuarios,	  	  al	  mundo,	  	  
una	  especie	  de	  modelo	  de	  lo	  que	  sería	  la	  democracia	  participativa	  del	  conocimiento;	  
así	  es	  como	  yo	  lo	  veo	  y	  ya	  lo	  estamos	  viendo,	  un	  desarrollo	  coparticipativo	  total.	  	  No	  
tenemos	  que	  esperar	  a	  mañana,	  ya	  lo	  estamos	  viviendo.	  

	  
IGonzález:	  	  	  	  	  	  ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	  	  Al	  pensar	  en	  	  tantas	  herramientas	  que	  existen	  y	  que	  	  tenemos	  	  al	  	  momento,	  se	  me	  	  	  
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ocurre	  	  que	  una	  herramienta	  que	  comprende,	  digamos	  todas	  las	  posibilidades,	  que	  
pueda	  	  ser	  utilizada	  como	  wiki,	  como	  blog,	  para	  elaborar	  un	  repositorio	  de	  
documentos	  (	  tanto	  escritos,	  como	  fotográficos,	  audiovisual),	  es	  la	  herramienta	  de	  
Google	  Sites.	  	  	  Me	  parece	  que	  sigue	  siendo	  una	  buena	  herramienta.	  	  La	  conocí	  	  aquí	  	  
en	  la	  Escuela,	  evidenciando	  tener	  mucho	  valor;	  y	  	  lo	  hemos	  estado	  observando	  en	  la	  
utilización	  por	  nuestros	  colegas	  del	  Caribe,	  inclusive	  en	  Australia,	  un	  continente	  tan	  
lejos	  a	  nosotros.	  	  Los	  colegas	  	  se	  están	  apoderando	  de	  	  la	  utilización	  de	  esta	  
herramienta.	  	  	  Así	  que	  yo	  diría,	  que	  sí	  existen	  otras	  aplicaciones	  para	  elaborar	  wikis	  de	  
manera	  fantástica,	  	  pero	  Google	  Sites	  resulta	  ser	  una	  de	  las	  herramientas	  más	  
versátiles	  para	  elaborar	  un	  producto,	  una	  página,	  un	  	  wiki	  	  y	  yo	  la	  recomiendo.	  

	  
IGonzález:	  	  	  	  	  	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  

CJiménez:	  	  	  	  	  	  	  Primero,	  que	  desarrollen	  metas,	  objetivos	  y	  un	  plan	  educativo	  relacionado	  a	  la	  	  
utilización	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  información	  y,	  	  en	  específico	  la	  Web	  2.0.	  	  Luego,	  
hacer	  un	  torbellino	  de	  ideas	  sobre	  las	  distintas	  opciones	  de	  las	  herramientas	  de	  la	  
Web	  2.0;	  o	  sea,	  que	  hay	  personas	  que	  comienzan	  	  pensando	  quiero	  utilizar	  esto	  y	  
después	  desarrollan	  un	  plan	  educativo;	  no,	  	  aquí	  	  hay	  que	  hacer	  primero	  lo	  primero,	  
somos	  educadores,	  todos	  los	  bibliotecarios	  	  tenemos	  un	  rol	  de	  educador,	  en	  
cualquier	  nivel,	  académico,	  escolar,	  	  especializado,	  somos	  educadores	  y	  	  no	  nos	  
podemos	  olvidar	  de	  este	  rol.	  	  	  
	  
Como	  aprendices	  de	  por	  vida,	  debemos	  hacer	  investigación	  de	  todas	  esas	  
herramientas	  y	  hacer	  un	  torbellino	  de	  ideas	  de	  aquellas	  ideas	  que	  se	  acoplen	  	  más	  a	  
aquellas	  metas	  y	  objetivos	  que	  queremos	  lograr	  y,	  luego,	  yo	  recomiendo	  que	  se	  
emplee	  siempre	  una	  fase	  inicial	  de	  prueba.	  	  Tomo	  de	  partida	  la	  experiencia	  que	  
tuvimos	  creando	  un	  producto	  con	  valor	  añadido	  para	  el	  Caribe	  para	  desarrollar	  un	  
repositorio	  de	  recursos	  de	  manejos	  de	  desastres.	  Primero	  hicimos	  un	  sitio	  de	  prueba	  
solamente	  para	  nosotros,	  los	  que	  estábamos	  en	  el	  proyecto,	  y	  pudimos	  observar	  
cómo	  estaba	  funcionando;	  y	  eventualmente	  	  pudimos	  lanzarlo	  al	  mundo.	  	  La	  
experiencia	  fue	  muy	  efectiva	  porque	  ahí	  pudimos	  observar	  	  los	  errores,	  ahí	  pudimos	  
ver	  el	  funcionamiento	  Continuar	  aprendiendo	  de	  manera,	  individual	  y	  colectiva	  en	  
talleres	  es	  clave,	  porqué	  no	  todo	  se	  aprende	  en	  el	  aula.	  	  Uno	  mismo	  debe	  seguir	  
buscando,	  leyendo	  la	  literatura	  profesional,	  y	  observar	  lo	  que	  están	  haciendo	  otros	  
colegas,	  congregarse	  y	  compartir.	  	  Yo	  creo	  mucho	  en	  congregarse	  y	  creo	  mucho	  en	  
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las	  asociaciones	  profesionales	  porque	  	  nos	  nutrimos	  	  de	  nuestros	  compañeros.	  Ser	  
aprendiz	  de	  por	  vida	  es	  vital;	  que	  no	  sea	  una	  simple	  frase,	  sino	  una	  acción	  de	  toda	  la	  
vida.	  	  
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GLADYS	  LÓPEZ	  SOTO,	  MIS	  
	  

	  
Bibliotecaria	  en	  el	  Centro	  para	  el	  Desarrollo	  de	  Destrezas	  de	  Investigación	  	  
Bibliográfica	  e	  Información,	  Biblioteca	  General,	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  

Recinto	  de	  Mayagüez	  
lopezg@uprm.edu	  

	  
Entrevistada	  por	  Iraida	  Toro-‐Santiago,	  	  

en	  la	  Biblioteca	  de	  la	  UPR,	  Recinto	  de	  Mayagüez,	  
el	  martes,	  15	  de	  noviembre	  de	  2011	  

<iraidat@gmail.com	  >	  

	  

IToro:	  	   	  ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  
	  

GLópez:	   La	  Web	  2.0	  para	  mí	  es	  algo	  participativo	  e	  interactivo,	  	  la	  web	  conocida	  como	  la	  Web	  
1.0	  era	  algo	  bien	  pasivo	  donde	  solamente	  hay	  un	  lector	  	  alguien	  que	  escribe,	  pública	  y	  
otro	  que	   lee	  y	  ya.	  Pero	  en	  el	  caso	  de	   la	  Web	  2.0	  ya	  ese	   lector	  se	  puede	  convertir	   lo	  
mismo	   en	   un	   participante	   como	   en	   un	   gestor	   de	   contenido.	   Y	   se	   puede	   convertir	  
también	   en	   un	   publicador.	   Para	   mí	   entonces	   la	  Web	   2.0	   tiene	   esas	   dos	   vertientes	  
importantes	  interactividad	  y	  participación.	  

	  
IToro:	   	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

GLópez:	   El	  desarrollo,	  como	  te	  mencioné	  anteriormente	  la	  Web	  1.0	  era	  bien	  pasiva,	  en	  el	  caso	  
de	  la	  Web	  2.0	  al	  darle	  esa	  parte	  de	  participación	  en	  el	  caso	  de	  las	  bibliotecas	  creó	  un	  
impacto	  bien	  grande.	  Ahora	  el	  usuario	  no	  tan	  sólo	  va	  a	  utilizar	  un	  servicio	  dentro	  de	  
una	  biblioteca,	  	  sino	  que	  ahora	  puede	  participar	  y	  puede	  comentar	  y	  puede	  ayudar	  	  a	  
fortalecer	  	  y	  a	  enriquecer	  ese	  mismo	  	  
contenido.	  Esto	  en	  el	  caso	  de	  lo	  que	  es	  una	  biblioteca.	  	  

	  
IToro:	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  proyectos	  o	  servicios?	  
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Glópez:	  	  	  	   Yo	  empecé	  principalmente	  a	  utilizar	  el	  Blog,	  en	  el	  2002-‐2003,	  	   	  y	  me	  fue	  muy	  bien.	  A	  
mí	  me	   encantaba.	   Ahora,	   lo	   dejé	   porque	   en	   las	   bibliotecas	   uno	   siempre	   cambia	   de	  
lugar	  y	  en	  el	   lugar	  donde	  	  estoy	  	  no	  tengo	  esa	  responsabilidad,	  pero	  el	  Blog	  para	  mí	  
fue	   una	   de	   las	   mejores	   herramientas	   de	   la	   Web	   2.0.	   Porque	   yo	   podía	   ofrecer	  
información,	  lo	  mismo	  de	  servicios	  como	  de	  información	  para	  investigaciones,	  podía	  
publicar	  contenidos	  hechos	  por	  mí,	  quizás	  alguna	  investigación	  	  o	  algún	  artículo	  sobre	  
diferentes	  temas	  dentro	  de	  la	  biblioteca (http://www.uprm.edu/library/instruccion.html)	  y	  
podía	  recibir	  el	  feedback	  de	  los	  lectores	  y	  a	  mí	  me	  encantaba	  eso.	  También	  utilicé	  el	  
RSS,	  sigo	  utilizando	  lo	  que	  es	  el	  Slideshare	  para	  publicar	  módulos	  de	  instrucción	  y	  de	  
educación	  como:	  	  http://www.slideshare.net/gelopezsoto,	  

	   http://dev1.slideshare.com/gelopezsoto/mla-‐449712	  	  

	   http://www.slideshare.net/gelopezsoto/presentacion-‐biblioteca-‐presentation	  
	   utilizo	  Facebook	  también,	  	  pero	  a	  veces	  uno	  tiene	  ciertas	  preferencias	  por	  uno	  y	  por	  

otro,	  pero	  a	  mí	  me	  encanta	  el	  Blog.	  
	  
IToro:	  	   	  ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

Glópez:	  	  	   Pues	  el	  reto	  para	  mí	  es	  recibir	  esa	  comunicación	  de	  los	  demás,	  principalmente	  quizás	  
en	  un	  momento	  dado	  uno	  no	  está	  receptivo	  a	  recibir	  críticas	  y	  hace	  su	  trabajo	  dentro	  
de	   esa	   unidad	   de	   información	   pero	   no	   está	   receptivo	   a	   esas	   críticas,	   pero	   cuando	  
entras	  en	  la	  Web	  2.0	  tienes	  que	  estar	  receptivo	  a	  ese	  cambio	  y	  recibir	  esa	  crítica.	  En	  
un	  momento,	   cuando	   las	   computadoras	   empezaron	   a	   entrar	   en	   el	   ambiente	   de	   las	  
bibliotecas,	   las	   personas	   no	   estaban	   acostumbradas	   a	   ese	   catálogo	   público	  
automatizado;	  solamente	  estaban	  acostumbrados	  a	  lo	  que	  era	  el	  catálogo	  en	  tarjetas	  
y	  se	  resistieron	  a	  ese	  cambio.	  Nos	  pasó	  a	  nosotros,	  y	  ya	  estábamos	  en	  la	  Web;	  pero	  al	  
venir	   la	  Web	  2.0	  nos	  vimos	  en	   la	  necesidad	  de	  aceptar	  que	  ahora	   	   los	  demás	  van	   	  a	  
participar	  	  como	  parte	  de	  la	  elaboración	  de	  ese	  contenido.	  	  Tenemos	  que	  aceptar	  lo	  
que	  surja,	  si	  no	  lo	  hacemos,	  nos	  tendremos	  que	  retirar.	  

	  
IToro:	  	  	   	  En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  Web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

GLópez:	  	   Pues	  ha	  tenido	  una	  influencia	  muy	  grande.	  	  Las	  herramientas	  de	  comunicación	  tienen	  
un	  efecto	  principalmente	  en	  lo	  que	  se	  publica.	  	  	  Ya	  el	  usuario	  no	  va	  al	  edificio	  físico	  a	  
buscar	   información;	   ahora	   lo	   va	   a	   buscar	   en	   ese	   ciberespacio	   y	   desde	   localidades	  
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remotas;	  y,	  	  sobre	  todo,	  cuando	  estamos	  hablando	  de	  localidades	  remotas,	  ese	  es	  un	  
detalle	  importante.	  	  

	  
IToro:	  	   	  ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

GLópez:	  	   Pues	   yo	   pienso	   que	   debería	   enseñar,	   un	   poquito	   de	   todas	   porque	   no	   hay	   una	  más	  
importante	   que	   otra,	   eso	   depende	   del	   gusto	   de	   la	   persona	   que	   vaya	   a	   generar	  
contenido	  en	  la	  web	  o	  generar	  contenido	  de	  su	  biblioteca.	  Hay	  gente	  que	  le	  encanta	  
Twitter	  y	  hay	  gente	  que	  no	  le	  gusta	  Twitter,	  hay	  gente	  que	  prefiere	  el	  Facebook,	  y	  no	  
prefiere	  MySpace	  que	  ya	  murió.	   	   	  Pero	  yo	  pienso	  que	  eso	  es	  percepción	  personal	   	  y	  
que	  cada	  cual	  tiene	  su	  dominio	  y	  su	  	  habilidad	  con	  cada	  una	  de	  las	  herramientas.	  Yo	  
siempre	  pienso	  que	  un	  chispito	  de	  cada	  una	  y	  que	  cada	  uno	  de	  los	  profesionales	  de	  la	  
información	  decida	  a	  cual	  de	  ella	  le	  va	  a	  dar	  más	  prioridad.	  	  

	  
IToro:	  	   	  ¿Qué	  recomendaciones	   le	  daría	  usted	  a	   los	  estudiantes	  que	  se	   inician	  en	  el	   campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  
	  

GLópez:	  	   Pues	   yo	   creo	   que	   se	   tienen	   que	   adaptar	   al	   ambiente	   de	   los	   usuarios.	   	   	   A	   veces	  
nosotros	  nos	  enfocamos	  en	  que	  yo	  quiero	  hacer	  esto	   ,	  porque	  a	  mí	  me	  gusta	   tal	  o	  
cuál	   herramienta,	   pero	   no	   nos	   damos	   cuenta	   que	   nuestros	   usuarios	   o	   nuestros	  
potenciales	  usuarios	  no	  están	  utilizando	  esa	  herramienta.	  Ahora	  mismo	  lo	  que	  se	  está	  
utilizando	   en	   el	   2011	   es	   	   el	   Facebook,	   y	   eso	   es	   lo	   que	   usan	   nuestros	   estudiantes	   y	  	  
nosotros	   debemos	   explotar	   	   la	   herramienta,	   sea	   la	   que	   sea,	   	   pero	   adaptada	   a	   sus	  
preferencias	  porque	  así	  vamos	  a	  llegar	  a	  ellos	  más	  rápido.	  
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IDAMARIS	  MELÉNDEZ-‐MARTE,	  MIS	  

	  
	  

Maestra	  Bibliotecaria,	  Escuela	  Elemental	  Horace	  Mann,	  	  
Departamento	  de	  Educación	  

<	  idmelendez@gmail.com	  >	  
	  	  	  

Entrevista	  y	  transcripción,	  por	  Marie	  Toledo	  Pagán,	  	  
en	  la	  Biblioteca	  de	  la	  Escuela	  Elemental	  Horace	  Mann,	  el	  28	  de	  noviembre	  de	  2011.	  

<	  mtoledopagan@gmail.com	  >	  
	  

Introducción	  
Muy	  buenos	  días.	  	  Mi	  nombre	  es	  Marie	  C.	  Toledo	  Pagán,	  estudiante	  de	  la	  EGCTI.	  	  Me	  encuentro	  
acompañada	  por	  	  la	  Maestra	  Bibliotecaria	  Idamaris	  Meléndez	  Marte.	  	  Esta	  es	  una	  escuela	  de	  kínder	  
a	  tercero	  y	  con	  una	  matrícula	  de	  196	  estudiantes.	  La	  bibliotecaria	  cuenta	  con	  siete	  años	  de	  
experiencia	  en	  el	  campo	  de	  la	  bibliotecología.	  	  Esta	  entrevista	  está	  relacionada	  con	  la	  web	  2.0,	  las	  
Tics,	  las	  redes	  sociales	  y	  su	  aplicación	  a	  productos	  y	  servicios	  en	  unidades	  de	  información,	  y	  lo	  que	  la	  
profesional	  opina	  sobre	  la	  temática.	  	  	  
	  
MToledo:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  
	  

IMeléndez:	  	  	  	  	  Hola,	  Buenos	  días.	  En	  esta	  actualidad	  lo	  único	  constante	  es	  el	  cambio	  y	  la	  web	  no	  
ha	  sido	  la	  excepción;	  así	  es	  que	  la	  Web	  2.0	  deja	  atrás	  la	  web	  tradicional	  cuando	  era	  
más	  estática	  y	  pasiva	  y	  evoluciona	  con	  una	  web	  más	  activa	  y	  dinámica	  donde	  le	  
permite	  al	  usuario	  un	  rol	  más	  activo	  y	  se	  convierte	  en	  creador	  de	  contenidos	  donde	  
comparte,	  opina,	  participa,	  colabora	  con	  otros	  usuarios	  y	  a	  través	  de	  todas	  las	  
herramientas	  que	  trae	  consigo	  la	  Web	  2.0.	  
	  

	  
	  
MToledo:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  
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LMeléndez:	  	  	  	  	  La	  web	  se	  ha	  transformado	  y	  el	  usuario	  se	  ha	  apoderado	  de	  ella	  pues	  ya	  que	  lo	  	  
más	  importante	  que	  puedo	  mencionar	  del	  desarrollo	  	  de	  la	  web	  2.0	  es	  que	  añade	  el	  
aspecto	  social,	  la	  gente	  está	  tomando	  su	  propio	  espacio	  en	  la	  web,	  blogs,	  wikis,	  redes	  
sociales	  y	  estos	  servicios	  ha	  permitido	  que	  generen	  contenidos,	  información.	  	  El	  
usuario	  ya	  no	  es	  un	  observador	  sino	  que	  crea	  constantemente	  lo	  que	  vemos	  en	  
Facebook,	  creando	  perfiles,	  Second	  Life,	  avatares,	  a	  través	  de	  blogs,	  	  Amazon,	  
comentando	  de	  libros,	  entre	  otros.	  Estas	  herramientas	  sencillas	  abrieron	  la	  
posibilidad	  para	  que	  el	  usuario	  pudiera	  colaborar	  con	  otros	  y	  contribuyera	  en	  el	  
contenido	  de	  páginas	  web	  u	  	  otros.	  
	  

MToledo:	  	  	  	  	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  
qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

	  
LMeléndez:	  	  	  	  Como	  bibliotecaria	  	  escolar	  he	  tenido	  la	  oportunidad	  de	  utilizar	  Blogger	  

(http://bibliotecahoracemann.blogspot.com/)	  	  para	  crear	  el	  blog	  de	  mi	  biblioteca,	  	  
Google	  Docs	  donde	  realizo	  los	  informes	  del	  Programa	  de	  Bibliotecas	  del	  
Departamento	  de	  Educación	  ,	  Google	  Sites	  
(https://sites.google.com/site/escuelahoracemann/)	  para	  crear	  la	  página	  de	  la	  Escuela,	  
Facebook	  que	  se	  utiliza	  para	  la	  Asociación	  de	  Bibliotecarios	  ya	  que	  en	  el	  
Departamento	  de	  Educación	  	  los	  filtros	  no	  permiten	  que	  se	  vean	  en	  la	  Escuela,	  Gmail	  
(escuelahoracemann@gmail.com	  )	  como	  correo	  electrónico,	  	  Prezi	  para	  hacer	  las	  
presentaciones	  pertinentes	  a	  los	  estudiantes,	  Twitter	  y	  encuestas	  que	  me	  permiten	  	  
elaborar	  cuestionarios	  y	  otras	  herramientas	  para	  evaluar	  mis	  servicios.	  También	  
LinkedIN	  para	  uso	  profesional,	  entre	  otros.	  
	  

MToledo	  	  	  	  	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  
información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  Y	  ¿Qué	  hizo	  
para	  poder	  enfrentarlo?	  
	  

IMeléndez:	  	  	  	  	  La	  falta	  de	  infraestructura	  tecnológica	  en	  mi	  biblioteca.	  El	  cambio	  en	  la	  tecnología	  ha	  	  
sido	  rápido	  pero	  las	  bibliotecas	  no	  están	  suficientemente	  preparadas	  para	  recibir	  
estos	  cambios.	  	  Estoy	  actualmente	  en	  una	  biblioteca	  que	  es	  considerada	  monumento	  
histórico;	  por	  lo	  tanto,	  no	  se	  le	  pueden	  realizar	  muchos	  cambios.	  El	  mayor	  obstáculo	  
es	  el	  voltaje	  de	  la	  electricidad	  pues	  que	  nos	  ha	  incapacitado	  	  en	  equipar	  la	  biblioteca	  
con	  computadoras	  y	  equipos	  que	  lamentablemente	  consumen	  mucha	  electricidad.	  	  
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Esa	  ha	  sido	  la	  mayor	  limitación	  .	  Otra	  sería	  los	  filtros	  del	  DE	  que	  a	  veces	  encontramos	  
herramientas	  que	  son	  importantes	  y	  pertinentes	  	  para	  el	  proceso	  educativo	  y	  
queremos	  utilizar	  pero	  los	  filtros	  no	  no	  los	  permiten	  porque	  los	  bloquea.	  
	  
Para	  enfrentar	  todos	  estos	  retos	  he	  recurrido	  a	  traer	  mis	  herramientas	  personales	  a	  
mi	  lugar	  de	  trabajo.	  	  Me	  he	  visto	  en	  la	  necesidad	  de	  traer	  mi	  laptop,	  mi	  Internet	  
personal	  porque	  es	  la	  única	  alternativa	  que	  tengo	  para	  presentar	  material	  actualizado	  
y	  pertinente	  para	  los	  estudiantes.	  He	  tenido	  que	  hacer	  mis	  gestiones	  en	  el	  Programa	  	  
y	  dejar	  sentir	  mis	  necesidades	  de	  la	  biblioteca	  y	  desarrollar	  actividades	  para	  equipar	  
mi	  biblioteca	  a	  través	  de	  donaciones,	  ferias	  de	  libros	  y	  he	  desarrollado	  propuestas	  al	  
programa	  las	  cuales	  han	  sido	  negadas.	  Todos	  los	  años	  lo	  vuelvo	  a	  intentar	  para	  ver	  si	  
logro	  equipar	  mi	  biblioteca	  para	  poder	  integrar	  la	  Web	  2.o	  al	  currículo.	  
	  

MToledo:	  	  	  	  	  	  	  	  En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  
bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  
	  

IMeléndez:	  	  	  	  	  Para	  mí	  la	  influencia	  más	  grande	  sería	  en	  mejorar	  los	  servicios	  	  bibliotecarios,	  los	  	  
procedimientos	  de	  nuestro	  trabajo	  diario	  para	  evaluar	  	  y	  actualizar	  	  constantemente	  
lo	  que	  ofrecemos,	  nuestros	  servicios	  a	  los	  usuarios	  para	  ofrecerles	  ese	  
apoderamiento	  a	  nuestros	  usuarios	  que	  es	  lo	  único	  que	  nos	  permiten	  estas	  
herramientas	  para	  que	  el	  usuario	  se	  apodere	  de	  ellas,	  y	  reevaluar	  nuestros	  servicios.	  

	  
MToledo:	  	  	  	  	  	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  
	  
IMeléndez:	   Mi	  experiencia	  en	  la	  Escuela	  	  fue	  bien	  enriquecedora	  .	  	  He	  podido	  conocer,	  	  a	  través	  	  

de	  mis	  estudios,	  muchas	  de	  las	  herramientas	  y	  lo	  único	  que	  yo	  podría	  sugerir	  es	  que	  
se	  mantengan	  actualizados	  en	  cuanto	  a	  todo	  este	  desarrollo	  de	  estas	  herramientas	  
que	  va	  tan	  acelerado.	  Que	  ofrezcan	  talleres	  a	  los	  estudiantes	  de	  estas	  nuevas	  
tecnologías,	  que	  inviten	  a	  bibliotecarios	  que	  han	  utilizado	  estas	  herramientas	  Web	  
2.0	  y	  que	  le	  ha	  funcionado,	  	  y	  que	  las	  compartan	  con	  los	  demás	  compañeros.	  

	  
MToledo:	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  
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IMeléndez:	   Mi	  recomendación	  como	  tal	  puedo	  decir	  que	  las	  herramientas	  	  y	  las	  aplicaciones	  que	  	  
se	  han	  desarrollado	  son	  maravillosas,	  pero	  tenemos	  que	  mantener	  en	  mente	  que	  
todo	  servicio	  que	  se	  ofrece	  en	  la	  biblioteca	  	  debe	  satisfacer	  la	  misión	  de	  nuestra	  
unidad	  de	  información	  así	  que	  el	  éxito	  de	  cualquier	  servicio,	  ya	  sea	  viejo	  o	  nuevo	  ,	  
aplicaciones	  viejas	  o	  nuevas,	  lo	  que	  determina	  el	  éxito	  de	  tu	  biblioteca	  es	  que	  tu	  
usuario	  siempre	  tenga	  ese	  contacto	  con	  uno	  para	  entonces	  desarrollar	  y	  diseñar	  el	  
servicio	  a	  través	  de	  estas	  herramientas	  que	  sean	  pertinentes	  para	  ellos;	  y	  siempre	  
evaluar	  y	  buscar	  formas	  de	  actualizar	  los	  servicios	  y	  mejorarlos	  a	  través	  de	  estas	  
herramientas	  y	  recordar	  que	  los	  usuarios	  de	  la	  biblioteca	  deben	  estar	  presente	  en	  ese	  
desarrollo.	  
	  

MToledo:	   De	  parte	  de	  la	  EGCTI	  le	  queremos	  dar	  las	  más	  expresivas	  gracias	  	  por	  su	  tiempo	  y	  	  
aportación.	  	  La	  esperamos	  el	  12	  de	  diciembre	  donde	  será	  la	  presentación	  final	  del	  
proyecto.	  Esta	  fue	  Marie	  C.	  Toledo	  desde	  la	  Escuela	  Horace	  Mann	  con	  la	  bibliotecaria	  
Idamaris	  Meléndez	  Marte.	  

	  
IMeléndez:	   Muchas	  gracias	  por	  considerarme	  para	  este	  estudio.	  

	  
	  
	   	  



Que piensan los profesionales de la Información… 20 

 

JAVIER	  ALMEYDA-‐LOUCIL,	  MIS	  
	  

	  
	  

Bibliotecario	  II	  
Colección	  de	  Referencia	  y	  Revistas	  

Sistema	  de	  Bibliotecas,	  
Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Río	  Piedras	  

http://www.bibliotecavirtualpr.com/	  
<	  javier.almeyda1@upr.edu	  	  >	  

	  
	  

Entrevista	  y	  transcripción	  realizada	  por	  Mario	  Torres-‐Ramos	  
<	  mario.torres2@upr.edu	  	  >	  

	  
	  
Introducción	  
Mi	   nombre	   es	   Mario	   Torres,	   estudiante	   de	   maestría	   en	   la	   Escuela	   Graduada	   de	   Ciencias	   y	  
Tecnologías	  de	  la	  Información	  y	  me	  encuentro	  con	  el	  Prof.	  Javier	  Almeyda-‐Loucil,	  Bibliotecario	  II,	  de	  
la	  Colección	  de	  Referencia	  del	  Sistema	  de	  Bibliotecas	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  
Río	  Piedras,	  con	  el	  propósito	  de	  realizar	  una	  entrevista	  relacionada	  con	  la	  Web	  2.0.	  
Saludos	  Profesor	  Almeyda,	  
	  
MTorres:	  	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  	  
	  
JAlmeyda:	   	   	   	   Pues	   para	  mí	   la	  Web	   2.0	   podríamos	   decir	   así	   que	   es	   una	   nueva	   cultura	   que	   se	   ha	  

desarrollado	  en	   la	   Internet,	  esto	  durante	   la	  década	  del	  año	  2000-‐2010,	  en	  el	  cual	  se	  
destaca	   la	   actividad	   de	   los	   usuarios	   en	   la	   creación	   y	   el	   compartir	   contenidos	  
desarrollados	  por	  ellos	  mismos.	  Esto	  se	  diferencia	  mucho	  del	  también	  conocido	  Web	  
1.0,	   que	   	   prácticamente	   lo	   único	   que	   	   le	   permitía	   	   al	   usuario	   era	   acceder	   a	   textos,	  
imágenes	  y	  	  obviamente	  	  los	  hipertextos.	  
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MTorres:	  	  	  	  	  	  	  	  	  ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  
	  
JAlmeyda:	   	   	   	   	   	   	   En	   el	   	   desarrollo	  de	   la	  Web	   2.0	  hemos	   visto	   lo	   conocido	   también	   como	   las	   redes	  

sociales,	   que	   comenzó	   con	  Myspace,	   que	   era	   un	   poco	  más	   dirigido	   al	   adolescente	  
(teenager)	  y	  al	  mundo	  de	  la	  música	  a	  la	  farándula.	  	  	  Luego,	  el	  proyecto	  que	  comenzó	  
en	  la	  Universidad	  de	  Harvard,	  que	  fue	  lo	  de	  Facebook,	  y	  que	  	  ya	  	  arropa	  a	  cientos	  de	  
millones	  de	  personas	  a	  través	  de	  todo	  el	  mundo.	  Eso	  para	  mí,	  lo	  de	  las	  redes	  sociales	  
como	  Facebook	  es	  un	  ícono	  bien	  importante	  en	  el	  desarrollo	  del	  web	  social;	  	  un	  poco	  
luego	  a	  Facebook,	  otra	  herramienta	  que	  también	  ha	  tenido	  una	  gran	  importancia	  en	  
la	  Web	  ha	  sido	  Twitter,	  que	  permite	  comunicar	  mensajes	  cortos	  de	  140	  caracteres	  a	  
través	   de	   toda	   la	   red	   y	   que,	   interesantemente,	   se	   han	   unido	   muchas	   fuentes	   de	  
información	   periodísticas	   para	   poder	   dar	   a	   conocer	   asuntos	   noticiosos	   en	   pocas	  
líneas	  a	  todo	  su	  público.	  

	  
MTorres:	  	  	   Prof.	  	  Almeyda,	  	  ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  

actualmente	  y	  en	  qué	  proyectos	  o	  servicios?	  
	  
JAlmeyda:	  	  	   Como	  te	  decía	  anteriormente,	  Facebook	  y	  Twitter	  han	  sido	  dos	  herramientas	  que	  yo	  

he	   utilizado	   bastante.	   	   La	   que	   recientemente	   estoy	   	   trabajando	   es	   la	   plataforma	  
Ustream	   <http://www.ustream.tv/channel/bibliotecario-‐virtual>,	   que	   es	   una	  
plataforma	   para	   transmitir	   a	   través	   de	   la	   Internet	   y	   que	   ha	   permitido	   a	   través	   de	  
colaboraciones	  que	  he	  hecho	  con	  otros	  organismos	  dentro	  de	  la	  Universidad	  como,	  
por	   ejemplo,	   el	   Instituto	   de	   Estudios	   del	   Caribe	   poder	   transmitir	   su	   ciclo	   de	  
conferencias	   internacionalmente,	  esto	  con	  tan	  solo	  una	  web	  cam,	  una	   laptop	  y	  una	  
conexión	   a	   la	   Internet	   ;	   y	   esta	   nueva	  modalidad	   de	   no	   transmitir	   no	   solo	   textos	   y	  
documentos,	   sino	   trasmitir	   contenidos	   de	   conferencias	   que	   pueden	   compartirse	   y	  
pueden	   participar	   usuarios	   en	   vivo.	   Fíjate,	   que	   interesante,	   estas	   trasmisiones	   de	  
Ustream	   se	   integran	   en	   vivo	   con	   redes	   sociales	   como	   Facebook	   y	   Twitter,	   y	   los	  
usuarios	   de	   estas	   redes	   sociales	   pueden	   enviarle	   preguntas,	   en	   vivo,	   a	   los	  
conferenciantes	  que	  están	  a	  través	  de	  las	  conferencias	  de	  Ustream.	  
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MTorres:	  	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	   la	  aplicación	  de	   las	  tecnologías	  de	   la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

	  
JAlmeyda:	  	  	   Bueno,	  te	  diría	  que	  claramente	  recuerdo	  el	  año	  2008,	  eso	  estamos	  hablando	  de	  hace	  

apenas	   3	   años	   atrás,	   con	   los	   primeros	   talleres	   que	   organicé	   aquí	   en	   el	   Sistema	   de	  
Bibliotecas,	  	  junto	  con	  otros	  compañeros,	  los	  primeros	  talleres	  de	  creación	  de	  blogs,	  
blogs	   para	   bibliotecas.	   	   Eso	   generó	   alguna	   resistencia	   de	   algunos	   compañeros	   en	  
términos	  de	  que	  rompía	  con	  los	  esquemas	  del	  formalismos	  de	  normalización,	  todo	  lo	  
que	  nos	  ha	  encajado	  como	  clase	  profesional	  en	  los	  pasados	  20	  o	  30	  años.	  Ya	  que	  este	  
web	   social	   tiende	   a	   ser	   un	   poco	  más	   libre,	   un	   poco	  más	   informal	   en	   términos	   del	  
manejo	  	  y	  uso	  de	  estas	  herramientas,	  tal	  es	  así	  que	  muchas	  de	  estas	  herramientas	  son	  
completamente	  gratuitas.	   Los	   contenidos	  no	   están	  depositados	   en	  ningún	   servidor	  
institucional	  sino	  en	  compañías	  privadas.	  	  

	  
Así	   	   que,	   a	   partir	   del	   2008,	   junto	   con	   otros	   compañeros	   de	   las	   bibliotecas,	   hemos	  
estado	  utilizando	  e	  integrando	  algunas	  de	  estas	  herramientas	  en	  nuestras	  	  bibliotecas	  
y,	   en	   el	   proceso,	   hemos	   encontrado	   alguna	   resistencia	   que,	   poco	   a	   poco,	   	   ha	   ido	  
menguando	  porque	  la	  gente	  ha	  ido	  entendiendo	  que	  esto	  no	  es	  una	  herramienta	  que	  
amenaza	   otras	   	   de	   	   nuestras	   existente	   ya	   en	   la	   biblioteca;	   que,	   en	   cambio,	   lo	   que	  
hacen	   estas	   herramientas	   sociales	   es	   enriquecer	   	   los	   ofrecimientos	   de	   servicio,	  
comunicación,	   interactividad	   con	   nuestros	   usuarios.	  
	  

MTorres:	  	   En	   su	   opinión,	   ¿qué	   influencia	   tiene	   o	   podría	   tener	   la	   web	   2.0	   en	   el	   campo	   de	   la	  
bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

	  
JAlmeyda:	  	  	   Fíjate	  que	  ya	  está	  teniendo	  un	  impacto	  en	  la	  Bibliotecología	  entre	  comillas,	  y	  lo	  digo	  

con	  mucho	   respeto	   tradicional	   de	   la	   organización,	   de	   la	   clasificación.	   	   	   Vemos	   que	  
ahora	   el	   usuario	   en	   la	   web	   social,	   Web	   2.0,	   que	   no	   solamente	   es	   generador	   de	  
contenido,	   y	   que	   ese	   contenido	   lo	   comparte	   con	   otros,	   sino	   también	   organiza	   ese	  
contenido;	  y	   se	  han	   fijado	  en	   los	  blogs,	  por	  mencionar	  una	  de	   las	  herramientas,	   los	  
blogs	   vienen	   ya	   preparados	   para	   que	   el	   mismo	   usuario	   clasifique	   a	   través	   de	  
keywords	  (palabras	  clave)	  o	  de	  tags	  (etiquetas)	  el	  contenido	  que	  está	  	  generando,	  así	  
que	  ya	  cuando	  vemos	  en	  el	  mundo	  de	  nuestra	  profesión	  el	  asunto	  de	  la	  clasificación,	  
normalización,	   estandarización	   en	   el	   aspecto	   de	   la	   organización	   de	   la	   información	  
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tenemos	   que	   tener	   presente	   que	   la	   Web	   2.0	   está	   permitiendo	   que	   el	   usuario,	   el	  
propio	  generador	  de	  información,	  también	  la	  organice	  a	  través	  los	  tags	  y	  keywords.	  

	  
MTorres:	  	  	   ¿Qué	   herramientas	   piensa	   usted	   que	   la	   EGCTI	   debe	   enseñar	   a	   utilizar	   tanto	   a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

	  
JAlmeyda:	  	  	   Por	   lo	   que	   he	   visto	   la	   escuela	   en	   sus	   espacios	   virtuales	   oficiales,	   observo	   que	   ha	  

hecho	  un	  uso	  muy	   interesante	  y	  muy	  amplio	  de	   las	   redes	  sociales.	  Podemos	  ver	  en	  
Facebook,	  podemos	  ver	  los	  blogs,	  podemos	  ver	  los	  portales	  de	  fotos	  como	  Flickr,	  que	  
ya	  han	  utilizado	  para	  presentar	  todo	  el	  acervo	  de	  actividades	  que	  rodea	   	   la	  Escuela.	  
Uno	  que	  me	  parece	  bien	  interesante	  es	  SoundCloud,	  o	  algo	  así,	  son	  las	  herramientas	  
que	  se	  están	  utilizando	  para	  colocar	  audio	  en	   la	   Internet.	   	  No	  sé	  si	  están	  suscritos	  a	  
través	  de	  Facebook	  a	  estaciones	  de	  radio,	  digamos	  como	  WKAQ,	  donde	  extractos	  de	  
las	  	  entrevistas,	  sus	  archivos	  de	  audio	  lo	  comparten	  con	  el	  público	  a	  través	  del	  web	  	  y	  
esto	   	   yo	   creo	   puede	   ser	   bien	   útil	   este	   tipo	   de	   herramientas	   de	   podcast,	   también	  
podría	   llamarse	   así,	   para	   publicar	   clases,	   conferencias	   y	   que,	   esas	   mismas	  
conferencias	  se	  puedan	  bajar	  en	  formato	  Mp3	  para	  poderlo	  escuchar	  a	  través	  de	  sus	  
iPod	   en	   sus	   carros,	   a	   través	   de	   sus	   teléfonos	   inteligentes,	   y	   así	   de	   esa	   manera	  
maximizar	  el	  contenido	  	  y	  las	  actividades	  que	  se	  generan	  	  en	  la	  Escuela.	  

	  
MTorres:	  	  	   ¿Qué	   recomendaciones	   le	  daría	  usted	  a	   los	  estudiantes	  que	   se	   inician	  en	  el	   campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  

	  
JAlmeyda:	  	  	   La	  recomendación	  que	  yo	  les	  doy,	  y	  que	  yo	  me	  he	  aplicado,	  es	  en	  primer	  paso,	  utilizar	  

esas	   	  herramientas	   	  en	  su	  ámbito	  personal	  o	  profesional	   	  particular.	  Cuando	  creé	   la	  
cuenta	  en	  Facebook,	  la	  utilicé	  solamente	  como	  una	  herramienta	  social,	  y	  ya	  lo	  estoy	  
utilizando	  como	  una	  herramienta	  profesional.	  	  	  Tanto	  es	  así,	  que	  buena	  parte	  de	  mis	  
“Friends”	   son	   colegas	  bibliotecarios.	  A	   través	   de	  mi	   Facebook	   es	   que	   yo	   transmito	  
actividades,	  a	  través	  de	  mi	  YouTube	  es	  que	  yo	  coloco	  mis	  tutoriales,	  y	  así	  como	  con	  
otras	   herramientas	   que	   utilizo	   para	   mi	   gestión	   personal,	   pues	   yo	   lo	   he	   estado	  
adaptando	   para	  mis	   necesidades	   profesionales	   y,	   obviamente,	   para	   el	   beneficio	   de	  
nuestros	  usuarios.	  
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MTorres:	  	   	  Prof.	  Almeyda,	  agradecemos	  su	  participación	  en	  esta	  entrevista	  y	  que	  siga	  aportando	  
con	   su	   trabajo	   y	   	   conocimiento	   al	   Sistema	   de	   Bibliotecas	   y	   a	   la	   comunidad	  
universitaria	  del	  Recinto	  de	  Río	  Piedras.	  	  Muchas	  gracias.	  

	  
JAlmeyda:	  	   	   Gracias	  a	  ti.	  
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SAMUEL	  SERRANO-‐MEDINA,	  MLS	  

	  
Colección	  de	  Circulación	  y	  Reserva,	  Bibliotecario,	  Biblioteca	  de	  Derecho,	  	  

Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Río	  Piedras	  
<	  sserrano@law.upr.edu	  >	  
<	  http://www.law.upr.edu/	  >	  

	  
Entrevista	  por	  Anibal	  J.	  Delgado-‐González,	  	  

en	  	  la	  Biblioteca	  de	  Derecho,	  el	  16	  	  de	  Noviembre	  del	  2011	  
<anibal.j.delgado@gmail.com	  >	  

	  
	  

ADelgado:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  

SSerrano:	   La	  web	  2.0	  	  para	  mi	  es	  la	  forma	  como	  los	  profesionales	  y	  como	  la	  gente	  se	  integra	  al	  
mundo	  virtual.	  	  Para	  anteriormente	  no	  había	  muchas	  formas	  para	  que	  la	  gente	  
cooperara	  con	  ese	  mundo	  cibernético.	  Si	  querías	  ser	  parte	  de	  ese	  mundo	  cibernético	  
tenías	  que	  tener	  una	  página	  web.	  Había	  que	  ser	  muy	  diestro	  para	  entrar	  en	  ese	  
mundo.	  Ahora	  con	  la	  web	  2.0	  todos	  podemos	  participar	  de	  la	  red,	  todos	  podemos	  
participar	  de	  ese	  mundo	  digital	  que	  está	  a	  fuera	  y	  podemos	  compartir	  de	  esa	  web	  2.0	  
que	  es	  lo	  que	  nos	  hace	  compartir	  todos	  nosotros	  

	  
ADelgado:	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

SSerrano:	   Bueno,	  de	  las	  herramientas	  sociales	  nosotros	  tenemos	  
Facebook<https://www.facebook.com/uprlawlib>,	  hemos	  desarrollado	  Twitter	  
<http://twitter.com/#!/Derecho_UPR>.	  No	  lo	  tenemos	  en	  la	  biblioteca	  pero	  lo	  hemos	  
desarrollado	  para	  la	  escuela	  de	  derecho.	  Hemos	  tratado	  algunos	  programas	  de	  chat	  
como	  Meebo	  <http://www.meebo.com/>.	  	  Algunos	  no	  están	  funcionando	  pero	  
también	  hemos	  tratados	  algunas	  herramientas	  como	  los	  Screencasting	  para	  ver	  si	  los	  
podemos	  publicar.	  Todavía	  no	  estamos	  muy	  actualizado	  en	  eso	  pero	  estamos	  en	  vías	  
de.	  

	  
ADelgado:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  
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SSerrano:	   El	  problema	  más	  grande	  para	  mi	  es	  el	  personal.	  El	  personal	  que	  tenemos	  en	  la	  
biblioteca	  es	  un	  personal	  que	  ya	  tiene	  muchos	  años	  y	  la	  educación	  en	  bibliotecología	  
no	  es	  la	  misma	  antes	  que	  ahora.	  Antes,	  las	  personas	  no	  salían	  preparadas	  para	  
enfrentarse	  a	  esta	  explosión	  de	  tecnología	  que	  hay.	  Es	  un	  problema	  que	  no	  todo	  el	  
mundo	  se	  le	  hace	  fácil	  entrar	  a	  esta	  tecnología	  y	  esa	  ha	  sido	  la	  mayor	  dificultad	  la	  
poca	  gente	  que	  trabaja	  con	  estas	  plataformas	  de	  web	  2.0.	  	  Muchos	  bibliotecarios	  
están	  muy	  animados	  a	  todas	  estas	  plataformas,	  pero	  no	  todo	  el	  mundo	  sabe	  y	  ni	  les	  
interesa	  utilizarla	  ya	  están	  como	  de	  salida	  como	  quien	  dice.	  

	  
ADelgado:	   En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

SSerrano:	   Mucha.	  En	  el	  campo	  de	  la	  bibliotecología	  la	  web	  2.0	  es	  el	  vínculo	  con	  el	  usuario.	  Es	  la	  
forma	  como	  la	  biblioteca	  llega	  al	  usuario	  de	  manera	  más	  personal.	  	  No	  que	  el	  usuario	  
tenga	  que	  venir	  a	  un	  “counter”	  a	  pedir	  servicio	  si	  no	  que	  el	  servicio	  está	  en	  cualquier	  
momento	  que	  la	  persona	  lo	  necesita.	  El	  bibliotecario	  esta	  accesible	  desde	  su	  celular,	  
de	  su	  computadora.	  	  Ósea	  que	  tenga	  un	  apoyo	  de	  la	  investigación,	  ya	  que	  esto	  es	  una	  
cuestión	  académica,	  hay	  una	  mayor	  colaboración	  del	  profesional	  de	  la	  información,	  
en	  todas	  las	  fases,	  tanto	  del	  profesor	  como	  del	  estudiante.	  Y	  en	  el	  área	  de	  
competencia	  de	  información,	  es	  donde	  está,	  para	  mí,	  el	  mayor	  reto	  y	  la	  mayor	  
oportunidad	  de	  los	  bibliotecarios	  	  de	  poder	  dar	  todo	  lo	  que	  nosotros	  sabemos	  
ponerlo	  en	  la	  red	  social	  para	  que	  la	  gente	  pueda	  beneficiarse	  de	  esto	  atreves	  de	  las	  
competencia	  de	  destrezas	  de	  información,	  la	  enseñanza	  de	  todos	  los	  recursos	  que	  
nosotros	  tenemos.	  Hay	  muchas	  oportunidades	  para	  desarrollarse.	  

	  
ADelgado:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

SSerrano:	   Bueno,	  esto	  es	  algo	  tan	  y	  tan	  cambiante	  que	  cualquier	  herramienta	  que	  se	  enseñe	  a	  
usar	  va	  a	  ser	  la	  otra	  herramienta	  que	  se	  desarrolle	  va	  a	  ser	  parecida,	  lo	  hemos	  visto	  
con	  la	  evolución	  de	  las	  bases.	  Por	  el	  momento	  yo	  diría	  que	  las	  herramientas	  más	  
importantes	  son	  los	  blogs,	  los	  wikis.	  Esas	  herramientas	  para	  la	  creación	  de	  tutoriales	  
como	  los	  Screencasting	  que	  se	  pueden	  integrar	  a	  la	  web	  2.0.	  La	  creación	  de	  páginas	  
web	  que	  tanto	  necesitamos	  en	  las	  bibliotecas,	  porque	  se	  necesita	  un	  personal	  que	  
esté	  desarrollando	  todo	  el	  tiempo	  esas	  páginas	  web	  de	  manera	  que	  sea	  más	  personal	  
para	  los	  usuarios.	  Y	  por	  supuesto	  la	  creación	  de	  promociones	  y	  banners.	  De	  alguna	  
forma	  hay	  que	  entrar	  a	  la	  web	  2.0	  para	  m9otivar	  la	  gente	  a	  la	  biblioteca	  y	  la	  manera	  
para	  	  motivar	  la	  gente	  es	  desarrollar	  esta	  tecnología.	  	  Como	  los	  QR-‐codes,	  que	  
recientemente	  hemos	  pensado	  poner	  estos	  QR-‐codes	  con	  audio	  o	  video	  en	  las	  
diferentes	  colecciones	  de	  la	  biblioteca	  para	  que	  la	  gente	  llegue	  con	  su	  celular	  y	  
escanee	  su	  QR-‐code	  y	  con	  eso	  pueda	  recibir	  un	  adiestramiento	  de	  cómo	  se	  utiliza	  una	  
colección	  en	  específico	  y	  poner	  eso	  en	  la	  red	  social	  y	  que	  los	  estudiantes	  pueden	  
tener	  eso	  disponible.	  Hay	  muchos	  proyectos	  y	  mucha	  emoción	  de	  los	  profesionales	  
de	  la	  información	  con	  todas	  estas	  cosas	  es	  cuestión	  de	  sentarse	  y	  hacerlo.	  
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ADelgado:	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  

SSerrano:	   Que	  jueguen.	  Que	  jueguen	  y	  exploren	  con	  las	  tecnologías	  que	  hay	  disponibles.	  Uno	  
no	  se	  puede	  quedar	  con	  lo	  que	  estudia	  solamente	  en	  la	  escuela.	  Uno	  no	  puede	  
quedarse	  con	  lo	  que	  conoce.	  Uno	  tiene	  que	  seguir	  experimentando	  porque	  	  todos	  los	  
días	  salen	  cosas	  nuevas.	  Sale	  cosas	  que	  son	  útiles	  para	  nuestra	  profesión.	  Hay	  que	  
atreverse	  a	  utilizarlo.	  Hay	  que	  dedicarle	  tiempo.	  Hay	  que	  leer.	  Hay	  que	  buscar.	  Hay	  
que	  mantenerse	  al	  día.	  Eso	  como	  quienes	  esta	  en	  cualquier	  profesión	  que	  necesitan	  
mantenerse	  al	  día	  con	  talleres	  y	  herramientas.	  Nosotros	  tenemos	  que	  hacer	  lo	  mismo	  
en	  el	  área	  de	  la	  información	  y	  la	  red	  social	  porque	  ese	  el	  futuro	  de	  toda	  nuestra	  
profesión	  y	  el	  futuro	  de	  la	  información	  en	  el	  mundo,	  no	  solo	  en	  nuestro	  ambiente	  si	  
no	  en	  el	  mundo.	  
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LIZ	  PAGAN-‐SANTANA,	  Ed.D.	  
Directora	  de	  la	  Biblioteca	  de	  la	  Estación	  Experimental	  Agrícola,	  

Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Mayagüez	  
	  

	  
	  
	  

Entrevista	  	  y	  transcripción	  por	  por	  Zoely	  M.	  Santiago-‐Rodríguez,	  	  
en	  la	  Biblioteca	  de	  la	  Estación	  Experimental	  Agrícola,	  el	  21	  de	  noviembre	  de	  2011	  

zoelysantiago@gmail.com	  
	  

	  

ZSantiago:	  	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  

LPagán:	  	   Para	  mí,	  la	  Web	  2.0	  viene	  siendo	  una	  versión	  modificada	  del	  Web	  en	  donde	  se	  puede	  
ver	   representado	   la	   tecnología,	   en	   donde	   las	   personas	   en	   vez	   de	   ser	   simplemente	  
unos	  usuarios	   	  estáticos	  del	  Web,	   con	   la	  Web	  2.0,	   se	   fomenta	  mas	   la	   colaboración,	  
participación	   y	   comunicación	   entre	   usuarios.	   Por	   ende,	   viene	   siendo	   	   una	   versión	  
modificada	  y	  mejorada	  del	  Web	  regular.	  

	  
ZSantiago:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

LPagán:	   Según	   mi	   experiencia,	   y	   lo	   que	   he	   aprendido	   de	   la	   historia,	   la	   Web	   2.0	   lleva	  
desarrollándose	  hace	  unos	  7	  u	  8	  años.	  Todo	  empezó	  con	  la	  creación	  de	  unos	  estilos	  
como	  los	  blogs	  que,	  poco	  a	  poco,	  se	  han	  ido	  modificando	  con	  los	  programados	  y	  que	  
se	  usa	  muchísimo	  para	  la	  colaboración	  y	  participación	  tanto	  de	  académicos	  como	  de	  
personas	   inmersas	  dentro	  del	   espacio	   social	   y	   redes	   sociales.	  Hoy	   en	  día,	   las	   redes	  
sociales	   se	   fomenta	   para	   muchas	   cosas,	   pero	   en	   el	   aspecto	   educativo	   	   se	   ha	  
desarrollado	   grandemente	   y	   entiendo	   u	   opino	   que	   ha	   sido,	   por	   lo	   menos	   aquí	   en	  
Puerto	  Rico,	  bastante	  amplio.	  Porque	  hemos	  visto	  que	  se	  ha	  fomentado	  el	  uso	  de	  la	  
Web	  2	  para	  crear	  trabajos	  en	  colaboración,	  crear	  documentos,	  crear	  espacios	  web,	  en	  
donde	  cada	  persona	  aporta	  y	  desarrolla	  una	  idea.	  Esto,	  en	  gran	  parte,	  hace	  que	  ya	  no	  
veamos	  tanto	  egoísmo	  con	  la	  información	  y	  lo	  que	  es	  de	  uno,	  sino	  que	  la	  licencia	  del	  
creative	  commons	  (http://creativecommons.org/)	  se	  ve	  en	  que	  cada	  autor	  autoriza	  el	  
uso	  de	  sus	  documentos	  en	  la	  web	  y	  lo	  hace	  accesible	  abiertamente.	  Así	  que,	  entiendo	  
que	  se	  está	  desarrollando	  ampliamente,	  y	  se	  seguirá	  desarrollando,	  siempre	  y	  cuando	  
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las	   personas	   sigan	   apoyando	   y	   sigan	   surgiendo	   nuevos	   programados	   para	   seguir	  
desarrollando	  el	  acceso	  a	  la	  información	  en	  diferentes	  maneras.	  	  	  

	  

ZSantiago:	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  
qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

LPagán:	   En	   este	   caso,	   he	   utilizado	   varias.	   Podría	   decir	   que	   muchas	   pero	   las	   que	   estoy	  
utilizando	  actualmente	  más	   	  que	  otras,	  dentro	  del	  área	  de	   trabajo,	  es	  el	  uso	  de	   los	  
blogs,	  el	  de	  las	  redes	  sociales	  como	  Facebook	  	  
(http://www.facebook.com/people/Biblioteca-‐Estaci%C3%B3n-‐Experimental-‐
Agr%C3%ADcola/100000953550564)	   y	   Twitter	   (http://twitter.com/bibliotecaeea/),	   y	  
también	  	  otras	  herramientas	  que	  se	  utilizan	  para	  desarrollar	  y	  compartir	  documentos,	  
que	   en	   este	   caso	   son	   las	   aplicaciones	   de	   Google	   y	   también	   Issuu	  
(http://issuu.com/bibliotecaeea),	  que	  ahí	   tu	  colocas	  documentos	  y	   los	  compartes,	  al	  
igual	   que	   Flickr.	   En	   el	   caso	   de	   las	   fotos,	   nosotros	   aquí	   en	   la	   Biblioteca	  
(http://biblioteca.eea.uprm.edu/)	   hemos	   desarrollado	   un	   espacio	   a	   través	   de	   Flickr	  
(http://www.flickr.com/photos/bibliotecaeea)	  donde	  hemos	  creado	  álbumes	  de	  fotos	  
de	  diferentes	  actividades,	  y	  podría	  decir	  que	  lleva	  más	  de	  3	  años	  en	  desarrollarse,	  y	  
comenzamos	  con	  pocas	  fotos	  y	  luego	  ahora	  hemos	  pagado	  hace	  unos	  cuantos	  años	  
un	  pago	  mínimo	  para	  poder	  mantener	   la	  colección	  completa	  de	   fotos	  ahí,	   y	  nos	  ha	  
ido	  muy	  bien	  con	  esa	  estrategia.	  En	  cuanto	  a	  costo,	  creo	  que	  la	  única	  que	  pagamos	  es	  
esa	   pero	   la	   mayoría	   de	   estas	   aplicaciones	   la	   mayoría	   de	   éstas	   son	   gratuitas	   y	   se	  
pueden	  compartir	   fácilmente,	  al	   igual	  que	  no	  solo	  yo	   las	  desarrollo	  y	   las	  mantengo	  
sino	   que	   también	   e	   incorporado	   personal	   para	   que	   colaboren	   en	   el	   desarrollo	   y	  
actualización	   de	   las	   mismas.	   De	   la	   misma	   manera,	   el	   personal	   ha	   recomendado	   y	  
creado	  unas	  cuentas	  que	  también	  son	  de	  la	  Biblioteca	  para	  mantenernos	  visibles	  en	  
el	  web.	  	  

	  

ZSantigago:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  
información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

LPagán:	   El	  reto	  más	  grande	  ha	  sido,	  el	  no	  crear	  las	  cuentas	  y	  desarrollarlas,	  sino	  mantenerlas,	  
porque	   en	   mi	   caso	   particular,	   esto	   es	   una	   biblioteca	   pequeña	   y	   especializada	   con	  
pocos	  empleados,	  y	  al	  ser	  así	  tenemos	  mucha	  limitación	  de	  tiempo	  y	  de	  personas	  que	  
colaboren	  con	  el	  desarrollo	  de	  estos	  espacios	  web.	  Así	  que	  básicamente,	  el	  reto	  es	  la	  
actualización	  y	  mantenimiento	  de	  esas	  cuentas,	  porque,	  es	  como	  todo	  en	  la	  vida,	  no	  
es	  simplemente	  estar	  ahí,	  sino	  que	  es	  mantener	  la	  atención	  del	  usuario,	  poder	  tenerlo	  
al	  día,	  y	  hacer	  que	  todo	  el	  mundo	  se	  comprometa,	  a	  participar	  y	  colaborar.	  ¿Cómo	  he	  
podido	   sobrellevarlo?	   Pues	   básicamente	   es	   no	   estar	   en	   todas,	   sino	   hacer	   una	  
selección	   de	   las	   que	   entendemos	   que	   son	   básicas	   para	   nuestros	   usuarios;	   en	   este	  
caso,	  los	  investigadores,	  que	  son	  los	  de	  mayor	  uso	  de	  esta	  Biblioteca,	  por	  la	  localidad	  
en	  que	  estamos	  y	  en	  esa	  selección	  tratar	  de	  mantenerlos	  actualizados.	  En	  el	  caso,	  de	  
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los	  blogs,	  Facebook	  y	  Twitter,	  que	  son	  las	  mas	  que	  utilizamos,	  por	  lo	  menos	  una	  vez	  
en	  semana,	  tratamos	  de	  asegurarnos	  de	  que	  haya	  una	  entrada	  nueva	  o	  una	  más,	  pero	  
no	   dejar	   que	   pase	   demasiado	   tiempo.	   En	   el	   caso	   de	   Flickr,	   pues	   ya	   ahí	   es	   distinto	  
porque	  se	  actualiza	  según	  la	  actividad	  que	  se	  desarrolle	  y	  si	  no	  hay	  actividad,	  pues	  no	  
va	  a	  ver	  entrada	  nueva.	  Pero	  tratamos	  también	  de	  entrelazar	  las	  cuentas	  para	  que	  si	  
una	  se	  afecta	  pues	  las	  demás	  también,	  y	  no	  hay	  que	  estar	  entrando	  individualmente	  
en	  cada	  una	  de	  ellas.	  	  	  

	  

ZSantiago:	   En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  
bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

LPagán:	   Tiene	  una	  gran	  influencia	  porque	  a	  través	  de	  estos	  medios	  te	  ayuda	  a	  mantenerte	  al	  
día	   en	   lo	   que	   desarrollan	   también	   otras	   bibliotecas	   y	   otros	   profesionales	   de	   la	  
información,	   que	   si	   no	   estuvieses	   conectado	   a	   esa	   red	   pues	   de	   verdad	   que	   ni	   te	  
enteras,	   porque	   son	  muchas	   cosas	   las	   que	   surgen	   al	   mismo	   tiempo	   y	   en	   distintos	  
lugares.	   Así	   que	   yo	   entiendo	   que	   es	   una	   herramienta	   principal	   de	   comunicación	   y	  
colaboración	  por	   lo	  tanto	   la	   influencia	  que	  hace	  en	  que	  esa	  comunicación	  se	   lleve	  a	  
cabo	  de	  la	  manera	  más	  rápida	  y	  más	  válida	  posible	  es	  a	  través	  de	  esas	  redes.	  Por	  dar	  
ejemplos,	  nosotros	  tenemos	  una	  comunidad	  de	  práctica	  que	  fomentamos	  el	  uso	  de	  
las	  tecnologías	  emergentes	  en	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico	  y	  a	  través	  de	  Facebook	  y	  
Twitter	   tenemos	  un	  blog	  que	  creamos	  y	  colaboramos	  con	  él,	   y	  nos	  mantenemos	  al	  
día	  de	  lo	  que	  sucede	  en	  cada	  biblioteca.	  También	  yo	  he	  visto	  que	  la	  Escuela	  Graduada	  
también	  tiene	  sus	  cuentas	  y	  yo	  estoy	  segura	  que	  los	  estudiantes	  y	  la	  misma	  Dra.	  Vigo,	  
regulan	   que	   eso	   esté	   al	   día	   y	   nos	   ayuda	   a	   tener	   conocimiento	   de	   qué	   es	   lo	   que	  
sucede,	   y	   también	   compartir	   información.	   Por	   ejemplo,	   nuevas	   publicaciones,	  
actividades	  que	  se	  desarrollan,	  o	  sea	  que	  es	  una	  herramienta	  	  de	  mercadeo	  principal.	  
Nosotros	  hoy	  en	  día	  hemos	  visto	  que	  la	  gente	  lo	  que	  busca	  es	  eso,	  así	  que	  estamos	  
donde	  la	  gente	  está,	  y	  eso	  contribuye	  muchísimo.	  	  

	  

ZSantiago:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  
estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

LPagán:	   Pues	   básicamente	   yo	   entiendo	   que	   el	   desarrollo	   de	   espacios	   colaborativos	   como	  
blogs,	  que	  ya	  ustedes	  lo	  han	  utilizado,	  pero	  también	  no	  necesariamente	  tiene	  que	  ser	  
un	  blog,	  sino	  que	  también	  puede	  ser	  un	  wiki	  o	  un	  Google	  Sites,	  o	  sea	  unos	  espacios	  
donde	  ustedes	   tengan	  una	  página	  que	  puedan	  desarrollar	  y	  compartir	   información,	  
entiendo	  que	  son	  herramienta	   	  principales.	  En	  el	  caso	  de	   las	   redes	  sociales	  pues	  yo	  
diría	  que	  es	  más	  bien	   como	  para	  mantenernos	  al	  día	  de	  mensajes	  más	   cortos,	  más	  
rápido,	   como	   es	   el	   caso	   de	   Twitter,	   	   pues	   esa	   es	   muy	   buena	   también,	   siempre	   y	  
cuando	   vaya	   a	   la	   par	   con	   las	   actividades	   que	   se	   estén	   desarrollando	   porque	   no	  
necesariamente	  se	  aplica	  para	  todo	  pero	  es	  una	  herramienta	  que	  entiendo	  que	  se	  le	  
debe	  enseñar.	  No	  solo	  porque	  esté	  de	  moda,	  que	  no	  es	  lo	  más	  importante,	  sino	  que	  
sirve	  de	  medio	  para	  comunicarnos	  y	  compartir	  información.	  Básicamente	  yo	  entiendo	  
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que	  esos	  serían	  los	  principales,	  ahora	  lo	  demás	  dependiendo	  del	  enfoque	  que	  se	  le	  dé	  
al	  curso	  pues	  puede	  ser	  esencial	  o	  no,	  dependiendo	  de	  lo	  que	  considere	  el	  profesor.	  	  	  

	  
ZSantiago:	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  
	  
LPagán:	   Pues	  básicamente	  es	  que	  siempre	  traten	  de	  mantenerse	  al	  día	  en	  todo	   lo	  que	  surja	  

nuevo.	   La	   realidad	   es	   que	   vemos	   que	   actualmente	   la	   tecnología	   cambia	  
drásticamente.	   A	   cada	   rato	   sale	   una	   aplicación	   nueva,	   un	   sistema	   nuevo	   de	  
comunicación,	  y	  es	  conocerlo,	  es	  saber	  que	  existe,	  que	  puede	  ser	  un	  posible	  recurso	  
que	   podamos	   utilizar,	   pero	   no	   que	   le	   descaren	   todas	   a	   la	   vez,	   sin	   profundizar	   en	  
ninguna,	   porque	   cuando	   uno	   quiere	   abracar	   mucho	   tal	   vez	   no	   cumple	   con	   las	  
expectativas	   que	   realmente	   quieran	   lograr.	   Hay	   que	   hacer	   una	   selección,	   estudiar	  
cada	  una	  de	  ellas	  y	  ver	  qué	  es	  lo	  que	  va	  a	  la	  par	  con	  la	  necesidad	  que	  tiene,	  en	  este	  
caso	  una	  Biblioteca,	  en	  mi	  caso,	  como	  te	  mencioné,	  con	  la	  necesidad	  que	  tenemos,	  y	  
en	   el	   caso	   de	   la	   Escuela,	   según	   el	   curso	   que	   se	   esté	   desarrollando.	   En	   el	   caso	   del	  
estudiante	  en	  particular,	   la	  creación	  de	  un	  portafolio,	   la	  creación	  de	  una	  página	  que	  
te	  pueda	  servir	  como	  presentación.	  Cuando	  te	  gradúes	  ya	  tienes	  una	  página	  donde	  tu	  
puedes	  demostrar	  los	  trabajos	  que	  has	  creado	  y	  me	  parece	  que	  la	  Escuela	  tiene	  ese	  
proyecto	  establecido,	  yo	  creo	  que	  eso	  es	  principal	  y	  es	  una	  herramienta	  que	  después	  
lo0	  van	  a	  utilizar	  para	  una	  carta	  de	  presentación	  para	  cualquier	  entrevista.	  Así	  que	  es	  
bien	  importante,	  ya	  no	  es	  como	  antes	  que	  	  uno	  decía	  pues	  mira	  pongo	  mi	  dirección,	  
teléfono,	  email,	  y	  eso	  es	  suficiente,	  no,	  ahora	  la	  gente	  te	  busca	  en	  el	  web,	  busca	  que	  
has	  publicado,	  que	  credibilidad	  tú	  tienes	  y	  la	  realidad	  es	  que	  a	  través	  de	  estas	  redes	  
sociales	  y	  estos	  portales	  que	  puedes	  desarrollar,	  y	  te	  puede	  facilitar.	  Ahora,	  también	  
te	  puede	  afectar	  si	  haces	  mal	  uso	  del	  mismo,	  así	  que	  hay	  que	  tener	  mucho	  cuidado,	  
prevención,	  cautela	  en	  lo	  que	  se	  publica,	  porque	  muchas	  veces	  pensamos	  que	  cosas	  
personales	  que	  se	  publican	  ahí	  no	  afectan	  nuestra	   imagen	  y	  sí	   le	  afecta	  porque	  a	   la	  
hora	  de	  la	  verdad	  si	  está	  todo	  abierto	  al	  público,	  cualquier	  persona	  puede	  ver	  lo	  que	  
publicas.	  Mucha	   cautela	   es	   una	   de	   las	   recomendaciones	   principales	   que	  puedo	  dar	  
porque	  según	  mi	  experiencia	  yo	  estoy	  segura	  que	  mucha	  gente	  también	  lo	  ha	  hecho,	  
que	  a	   la	  hora	  de	   reclutar	  a	  alguien	  yo	  hago	  un	  “search”,	   lo	  busco	  en	  Facebook,	  en	  
Google,	  en	  todos	  los	  medios	  electrónicos	  para	  saber	  cuál	  es	  el	  “backgroud”	  que	  trae	  
esa	  persona,	  la	  experiencia	  que	  tiene,	  porque	  no	  es	  lo	  mismo	  lo	  que	  dice	  un	  resumé	  
que	  lo	  que	  dice	  también	  la	  red,	  así	  que	  hay	  que	  comparar,	  contrastar,	  y	  a	  la	  hora	  de	  la	  
entrevista,	   uno	   va	   a	   tratar	   de	   probar	   todo	   lo	   que	   encuentras	   porque	   sabemos	  
también	  que	  lo	  que	  hay	  en	  la	  red	  no	  todo	  es	  real	   	  y	  hay	  que	  entonces	  verificar	  si	  es	  
cierto	  o	  esa	  información	  no	  lo	  es.	  Así	  que,	  fomento	  el	  uso	  pero	  con	  mucha	  precaución	  
y	   cuidado,	   y	   ser	   profesionales,	   básicamente	   eso	   es	   lo	   principal	   y	   siempre	   dar	   el	  
ejemplo	  para	  los	  que	  te	  sigan	  también	  hagan	  lo	  mismo.	  	  	  
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MARGARITA	  DELGADO-‐GONZÁLEZ,	  M.Ed.,	  MIS	  
	  

	  
Maestra	  Bibliotecaria,	  	  

Escuela	  Elemental	  Carmen	  Sanabia	  de	  Figueroa,	  

	  Departamento	  de	  Educación	  
mdelgado2659@gmail.com	  

	  
Entrevista	  y	  transcripción	  realizada	  por	  Aidimar	  Valentín-‐Pérez,	  	  

en	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información	  UPR,	  

el	  29	  de	  noviembre	  de	  2011	  
<aidimar.valentin9@gmail.com	  >	  

	  

	  

AValentín:	  	   Buenas	  tardes.	  Mi	  nombre	  es	  Aidimar	  Valentín	  Pérez,	  estudiante	  de	  maestría	  	  
de	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información	  de	  la	  Universidad	  
de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Río	  Piedras.	  Como	  parte	  del	  curso	  Tecnologías	  de	  la	  
Información	  y	  Comunicación,	  entrevistaré	  a	  Margarita	  Delgado	  Rodríguez,	  Maestra	  
Bibliotecaria	  de	  la	  Escuela	  Elemental	  Carmen	  Sanabia	  de	  Figueroa.	  

	  
AValentín:	  	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  web	  2.0?	  
	  

MDelgado:	  	   Buenas	  tardes	  Aidimar.	  Yo	  podría	  utilizar	  palabras	  o	  adjetivos	  que	  describen	  la	  web	  
2.0.	  Comenzaría	  con	  interactuar,	  comunicar,	  construir,	  organizar.	  Es	  dinámica,	  es	  
multidireccional.	  Donde	  el	  usuario	  es	  partícipe	  activamente	  en	  ésta.	  Hay	  una	  
colaboración	  directa	  y	  hay	  una	  inteligencia	  y	  unos	  talentos	  que	  se	  comparten,	  que	  
son	  colectivos.	  Hay	  comunicación	  y	  hay	  un	  compartir	  de	  aprendizaje,	  tanto	  del	  
usuario	  como	  del	  especialista	  de	  la	  información.	  	  
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AValentín:	  	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  	  

	  
MDelgado:	  	   El	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  sido	  progresivo	  activamente.	  Está	  abierta	  a	  la	  	  

apertura	  del	  usuario.	  Hay	  un	  cambio	  de	  paradigma	  donde	  todos	  somos	  
consumidores,	  pero	  también	  somos	  productores	  de	  	  información.	  El	  usuario,	  no	  
tiene,	  no	  está	  en	  una	  esquinita,	  es	  participante,	  es	  personaje	  de	  este	  gran	  drama	  de	  la	  
tecnología.	  

	  

AValentín:	  	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  
qué	  proyectos	  o	  servicios	  los	  utiliza?	  	  

	  
MDelgado:	  	   A	  nivel	  personal	  utilizo	  Twitter,	  utilizo	  Facebook	  y	  tengo	  un	  blog	  que	  desarrollé	  

precisamente,	  comencé	  en	  un	  curso	  con	  la	  Dra.	  Vigo,	  de	  Administración	  y	  Supervisión	  
de	  Bibliotecas,	  en	  el	  2006,	  que	  se	  titula	  Infoética	  	  <http://infoetica.blogspot.com/	  	  >	  y	  
está	  relacionado	  con	  el	  tema	  de	  la	  ética	  de	  la	  información.	  Ha	  sido	  una	  experiencia	  
bien	  interesante	  porque	  mis	  lectores	  y	  seguidores	  opinan	  sobre	  diferentes	  
aportaciones	  que	  yo	  hago	  en	  el	  blog;	  y	  ha	  sido	  de	  mucho	  aprendizaje,	  tengo	  usuarios	  
de	  diferentes	  partes	  del	  mundo,	  hasta	  de	  Tanzania.	  	  

	  
Y	  en	  cuanto	  a	  proyectos	  que	  utilizo	  en	  la	  biblioteca	  escolar,	  tengo	  una	  página	  virtual	  
de	  la	  biblioteca	  escolar	  donde	  también	  hay	  un	  correo	  electrónico,	  los	  usuarios	  de	  la	  
biblioteca	  hacen	  comentarios	  a	  diferentes	  aportaciones	  que	  hay	  en	  la	  Biblioteca	  
Escolar	  Virtual	  de	  la	  Escuela	  Carmen	  Sanabia	  de	  Figueroa	  
<https://sites.google.com/site/bibliotecacarmensanabia/	  	  >.	  	  

	  
AValentín:	  	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información	  y	  qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentar	  ese	  reto?	  

	  
MDelgado:	  	   Yo	  te	  podría	  decir,	  Aidimar,	  que	  he	  tenido	  dos	  retos.	  Uno	  sería	  el	  aspecto	  humano	  y	  

uno	  sería	  el	  acceso	  a	  las	  diferentes	  tecnologías	  en	  el	  Departamento	  de	  Educación,	  
porque	  lo	  bloquean.	  En	  el	  aspecto	  humano	  hay	  una	  reticencia,	  hay	  una	  desconfianza	  
hacia	  el	  uso	  de	  la	  tecnología	  en	  el	  proceso	  de	  aprendizaje.	  Los	  docentes	  no	  tienen	  
una	  formación	  tecnológica	  y	  han	  sido,	  algunas	  veces,	  un	  poco	  reacios	  a	  aprender.	  Le	  
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tienen	  miedo	  a	  salirse	  de	  lo	  que	  es	  lo	  normal,	  de	  lo	  que	  es	  lo	  usual	  o	  de	  lo	  que	  ya	  
aprendieron	  en	  su	  formación	  básica.	  	  

	  
¿Qué	  he	  hecho	  para	  manejar	  este	  aspecto?	  En	  el	  aspecto	  humano	  identifiqué	  los	  
maestros	  que	  fueron	  arriesgados,	  los	  maestros	  que	  se	  dieron	  a	  la	  tarea	  de	  utilizar	  
otras	  estrategias	  innovadoras,	  de	  ser	  amigos,	  como	  yo	  les	  he	  dicho	  a	  ellos,	  de	  la	  
biblioteca	  y	  de	  la	  tecnología.	  Que	  estamos	  en	  un	  proceso	  de	  evolución,	  porque	  yo	  no	  
nací	  en	  la	  tecnología,	  yo	  nací	  mucho	  antes	  de	  que	  todo	  esto	  surgiera,	  pero	  poco	  a	  
poco	  me	  di	  a	  la	  tarea	  de	  aprender,	  de	  experimentar,	  preguntar	  y	  he	  adoptado	  todas	  
estas	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  la	  web	  2.0	  en	  beneficio,	  tanto	  personal	  
como	  de	  los	  estudiantes.	  	  

	  
En	  el	  aspecto	  de	  las	  herramientas	  y	  las	  tecnologías	  con	  el	  Departamento	  ha	  sido	  un	  
poquito	  más	  fuerte,	  pero	  le	  escribo	  a	  mi	  supervisora,	  tanto	  correos	  electrónicos	  
como	  llamadas	  para	  manejar	  este	  aspecto	  y	  que	  me	  dé	  la	  ayuda	  para	  que	  el	  
Departamento	  de	  Educación	  elimine	  ese	  bloqueo	  que	  le	  ponen	  a	  diferentes	  
tecnologías	  que	  son	  necesarias	  de	  usar.	  Hay	  otras	  que	  no	  lo	  he	  podido	  lograr,	  por	  
ejemplo	  Facebook,	  el	  Departamento	  no	  me	  da	  acceso	  a	  él	  ni	  tampoco	  a	  Twitter,	  pues	  
entonces	  lo	  utilizo	  desde	  mi	  casa	  con	  los	  estudiantes.	  	  

	  
Los	  estudiantes	  tienen	  Facebook	  y	  ellos	  me	  escriben	  y	  yo	  les	  contesto	  para	  entonces	  
establecer	  esa	  relación;	  y	  muchas	  veces	  si	  tienen	  dudas	  con	  alguna	  asignación	  yo	  
tengo	  un	  Facebook	  de	  la	  escuela.	  Se	  me	  olvidó	  mencionártelo	  horita,	  que	  esa	  
herramienta	  también	  la	  utilizo	  y	  ellos	  me	  escriben	  “Margarita	  necesito	  esta	  
información”	  y	  entonces	  desde	  su	  casa	  los	  que	  tienen	  acceso	  al	  Internet	  y	  sus	  papás	  
le	  permiten	  también	  tener	  una	  cuenta	  de	  Facebook,	  yo	  les	  contesto	  algunas	  dudas,	  
dialogamos	  sobre	  otros	  temas,	  situaciones	  que	  ocurrieron	  en	  la	  escuela,	  etc.	  	  

	  
AValentín:	  	   En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  
	  
MDelgado:	  	   Fíjate,	  las	  ciencias	  de	  la	  información	  y	  el	  campo	  de	  la	  bibliotecología,	  antes	  de	  todo	  

este	  surgir	  de	  la	  web	  2.0,	  la	  biblioteca	  era	  una	  unidad	  pasiva,	  era	  una	  unidad	  donde	  el	  
usuario	  iba	  a	  buscar	  información,	  pero	  no	  era	  partícipe.	  Yo	  la	  veo	  ahora	  mismo	  como	  
una	  unidad	  viva,	  dinámica,	  donde	  el	  usuario	  tiene	  un	  rol	  activo	  y	  participativo	  donde	  



Que piensan los profesionales de la Información… 35 

 

está	  conectado	  con	  la	  información	  y,	  a	  la	  misma	  vez,	  aprende,	  desarrolla,	  colabora,	  
participa,	  comunica.	  Yo	  lo	  veo	  más	  interesado	  en	  ese	  proceso	  de	  todo	  lo	  que	  es	  el	  
mundo	  de	  la	  información.	  
	  

AValentín:	  	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  que	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  

Información	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  
	  

MDelgado:	  	   Fíjate,	  yo	  estoy	  en	  la	  completa	  seguridad	  que	  la	  gran	  mayoría	  de	  los	  profesores	  la	  
utilizan.	  Pero,	  desde	  el	  2006,	  cuando	  el	  blog	  estaba	  casi	  en	  pañales,	  la	  Dr.	  Vigo	  se	  dio	  
a	  la	  tarea	  de	  mostrarnos	  y	  enseñarnos	  cómo	  desarrollar	  un	  blog	  y	  yo,	  todavía,	  trabajo	  
con	  mi	  blog.	  Yo	  entiendo,	  sin	  embargo,	  que	  es	  bien	  importante	  incursionar	  en	  el	  
desarrollo	  de	  los	  wikis,	  del	  blog,	  del	  Twitter,	  utilizar	  el	  Facebook	  como	  una	  
herramienta	  de	  aprendizaje,	  el	  podcasting	  que	  es	  bien	  importante,	  los	  vídeos,	  y	  lo	  
estoy	  mirando	  como	  bibliotecaria	  escolar	  con	  relación	  a	  muchas	  tecnologías	  que	  se	  
pueden	  utilizar	  para	  impactar	  a	  los	  estudiantes	  de	  otras	  formas.	  Nuestros	  niños	  están	  
creciendo	  inmersos	  en	  la	  tecnología	  y	  necesitan	  de	  un	  bibliotecario	  que	  hable	  el	  
mismo	  idioma	  que	  ellos,	  porque	  ellos	  van	  a	  buscar	  la	  biblioteca	  	  por	  ese	  amor	  que	  
ellos	  tienen	  y	  esa	  atracción	  que	  ellos	  sienten	  hacia	  la	  tecnología.	  	  

	  
AValentín:	  	   ¿Qué	  recomendaciones	  les	  daría	  a	  los	  estudiantes	  	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  sobre	  

las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  
	  

MDelgado:	  	   Recomendaciones	  les	  daría	  muchas;	  pero,	  sobre	  todo,	  que	  sean	  agentes	  de	  cambios.	  
Que	  se	  conviertan	  en	  estandarte	  de	  lo	  que	  es	  la	  tecnología,	  de	  lo	  que	  es	  compartir	  el	  
conocimiento	  adquirido	  porque	  de	  nada	  vale	  yo	  saber	  mucho	  y	  no	  compartirlo.	  Que	  
se	  conviertan	  en	  agentes	  de	  cambio	  en	  escenarios,	  independientemente	  en	  el	  que	  
estén,	  sea	  en	  una	  biblioteca	  académica,	  sea	  en	  una	  biblioteca	  escolar,	  no	  importa.	  	  

	  
Tienen	  que	  ser	  agentes	  de	  cambio.	  Tienen	  que	  estar	  dispuestos	  a	  una	  apertura	  al	  
cambio,	  a	  aprender,	  siempre	  estar	  aprendiendo	  y	  ser	  aprendices	  de	  por	  vida.	  El	  
bibliotecario	  no	  se	  puede	  conformar	  con	  lo	  que	  aprendió	  en	  la	  universidad	  o	  en	  la	  
escuela	  graduada,	  tiene	  que	  estar	  manteniéndose	  en	  educación	  continua,	  en	  
organizaciones	  profesionales,	  en	  lecturas	  profesionales,	  aprendiendo	  de	  sus	  
compañeros	  de	  trabajo,	  preguntando	  cuando	  hay	  dudas.	  Cuando	  no	  lo	  sé	  utilizar,	  
tener	  la	  honestidad	  intelectual	  de	  acercarse	  y	  preguntarle	  al	  que	  más	  sabe	  porque	  el	  
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aprendizaje	  es	  compartido	  y	  es	  colaborativo.	  Y,	  siempre	  recordar,	  que	  están	  en	  la	  
profesión	  más	  maravillosa	  que	  hay.	  

	  
AValentín:	  	   Muchas	  gracias	  Margarita,	  por	  brindarnos	  esta	  entrevista	  y	  por	  su	  tiempo.	  Y	  quiero	  

que	  sepa	  que	  las	  palabras	  que	  ha	  dicho	  van	  a	  ser	  de	  gran	  apoyo	  para	  los	  que	  estamos	  
comenzando	  en	  este	  campo.	  	  

	  
MDelgado:	  	   A	  tus	  órdenes	  siempre	  y,	  sabes,	  que	  el	  bibliotecario,	  el	  profesional	  de	  la	  información,	  

el	  especialista	  de	  la	  información,	  de	  cualquier	  forma	  como	  se	  le	  llame,	  tiene	  sobre	  sus	  
hombros	  un	  peso	  bien	  importante.	  	  	  Nosotros	  somos,	  quizás,	  los	  portadores	  de	  un	  
cambio	  porque	  somos	  los	  que	  más	  cerca	  estamos	  de	  los	  usuarios	  y,	  en	  la	  medida	  en	  
que	  yo	  sea	  una	  portadora	  positiva,	  ese	  usuario	  se	  va	  a	  convertir	  y	  va	  a	  aceptar	  esas	  
nuevas	  tecnologías,	  no	  importa	  la	  edad	  que	  tenga,	  lo	  va	  a	  aceptar.	  Fue	  un	  placer	  
compartir	  contigo.	  	  
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Noraida	  Domínguez	  Flores,	  Ph.	  D.	  
<	  noraida.dominguez@upr.edu	  >	  

	   	  
	  
	  
	  
	   	  
	  
	  
	  
	  
	  

Bibliotecaria	  II	  
Programa	  de	  Destrezas	  de	  Información	  y	  Tecnología	  

Centro	  de	  Recursos	  para	  el	  Aprendizaje	  José	  P.	  Fernández	  Miranda	  
Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Carolina	  

	  
Entrevista	  y	  transcripción	  realizada	  

por	  Miriam	  Cuadrado	  Pérez	  
<	  mcuadrad@gmail.com	  >	  	  

 
 

Saludos,	  mi	  nombre	  es	  Miriam	  Cuadrado	  Pérez.	   	  Soy	  estudiante	  de	   la	  Escuela	  Graduada	  de	  
Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Río	  Piedras,	  y	  
me	  encuentro	  con	  la	  Dra.	  Noraida	  Domínguez,	  ella	  es	  Bibliotecaria	  II	  del	  Centro	  de	  Recursos	  para	  el	  
Aprendizaje	  José	  Paulino	  Fernández	  Miranda	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Carolina.	  	  
Estamos	  aquí	  con	  el	  propósito	  de	  realizar	  una	  entrevista	  relacionada	  con	  la	  Web	  2.0.	  	  El	  estudio	  que	  
vamos	  a	  realizar	  lleva	  por	  título	  “Qué	  piensan	  los	  profesionales	  de	  la	  información	  sobre	  la	  Web	  2.0	  y	  su	  
aplicación	  en	  bibliotecas	  y	  otras	  unidades	  de	  información”.	  
	  
MCuadrado:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  
NDomínguez:	  La	  Web	  2.0	  es	  el	  concepto	  que	  se	  utiliza	  para	  identificar	  la	  transformación,	  vamos	  a	  

decirlo	  así,	  o	  los	  cambios	  que	  han	  surgido	  especialmente	  a	  través	  de	  la	  red,	  de	  lo	  que	  
es	  Internet.	  	  Lo	  que	  distingue	  la	  Web	  2.0	  sería	  el	  poder	  que	  ha	  adquirido	  el	  usuario	  de	  
tener	   control	   sobre,	   tal	   vez,	   publicación	   de	   información	   a	   través	   de	   la	   red,	   nuevas	  
formas	   de	   comunicación,	   nuevas	   formas	   de	   conectarse	   con	  otros	   usuarios.	   	  O	   sea,	  
que	  ya	  no	  es	  solamente	  un	  consumidor	  de	  la	  información	  que	  se	  publica,	  sino	  que	  el	  
usuario	  se	  convierte	  también	  en	  ese	  autor	  o	  en	  ese	  creador	  de	   la	   información,	  y	  de	  
poder	  compartirla	  	  y	  conectarse	  con	  otras	  personas.	  

	  
MCuadrado:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  Web	  2.0?	  
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NDomínguez:	   Yo	   creo	   que,	   por	   lo	   menos	   durante	   los	   últimos	   años,	   ha	   sido	   bastante	   marcado.	  	  	  	  
Especialmente	   que	   nos	   ha	   permitido	   poder	   encontrar	   nuevas	   formas	   de	   nosotros	  
comunicarnos	  o	  de	  establecer	  nuevas	   relaciones	  con	  otras	  personas.	   	  Que	   Internet,	  
en	  un	  momento	  dado,	  se	  utilizaba	  para	  localizar	  cierto	  tipo	  de	  información,	  y	  ahora	  a	  
través	   de	   ella	   somos	   capaces	   de	   establecer	   nuevos	   tipos	   de	   relaciones	   con	   otras	  
personas,	  que	  en	  otro	  momento,	  pues	  no	  las	  podíamos	  tener.	  

	  
MCuadrado:	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  Web	  2.0	  ha	  utilizado,	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  proyectos	  o	  servicios?	  
NDomínguez:	  Bueno,	  durante	   los	  pasados	  dos	  años	  yo	  estuve	  utilizando	   la	  red	  social	  “Facebook”	  

como	   parte	   de	   mi	   proyecto	   de	   investigación	   a	   nivel	   doctoral	  
(http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0099133311001601)	  y	  yo	  utilicé	  esa	  
red	  no	  sólo	  para	  crear	  un	  perfil	  de	  la	  biblioteca	  como	  muchas	  veces	  se	  hace,	  de	  que	  
crean	  el	  perfil	  y	  comparten	  información,	  sino	  que	  lo	  llevé	  más	  allá.	  	  Yo	  demostré	  que	  
se	   puede	   utilizar	   para	   la	   enseñanza	   de	   las	   destrezas	   de	   información,	   que	   no	   fue	  
solamente	  una	  página	  para	  compartir	  información	  de	  la	  biblioteca,	  sino	  que	  fue	  para	  
la	  enseñanza	  de	   las	  competencias	  de	   información.	   	  Y	  a	  través	  de	   la	   investigación	  yo	  
demostré	   que	   incluso	   el	   uso	   de	   esa	   red	   social	   fue	  más	   efectivo	   que	   el	   uso	   de	   los	  
tutoriales	   en	   línea,	   que	   fue	   otra	   de	   las	   herramientas	   que	   utilicé.	   	   Además	   de	  
“Facebook”,	   nosotros	   utilizamos	   aquí	   constantemente	   los	   “blogs”	   también	   para	   la	  
enseñanza	   de	   diversas	   destrezas	   de	   información.	   	   También	   utilizamos	   otras	  
aplicaciones,	   otras	   herramientas	   que	   hay	   disponibles	   a	   través	   de	   Internet,	   pero	   yo	  
creo	  que	  lo	  que	  es	  “Facebook”	  y	  lo	  que	  es	  el	  uso	  de	  “blogs”	  serían	  las	  que	  con	  más	  
frecuencia	  y	  más	  constantemente	  utilizamos.	  

	  

MCuadrado:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	   reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	   la	  aplicación	  de	   las	   tecnologías	  de	   la	  
información	  de	  la	  Web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

	  

NDomínguez:	  Uno	  de	  los	  retos	  más	  grandes	  ha	  sido	  la	  toma	  de	  decisión	  en	  torno	  a	  cuál	  tecnología	  
se	   debe	   utilizar	   para	   ofrecer	   un	   servicio	   o	   llevar	   a	   cabo	   un	   proyecto	   en	   específico.	  	  
Esto	  debido	  a	  que	  hay	   tantas	   tecnologías	  disponibles	  que,	  en	  ocasiones,	  el	  proceso	  
para	  determinar	  cuál	  se	  utilizará	  puede	  tomar	  tiempo.	  	  Para	  enfrentarlo,	  lo	  que	  hago	  
es	  identificar	  características	  de	  cada	  una	  e	  identificar	  los	  puntos	  de	  comparación;	  con	  
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esto	  tomo	  la	  decisión,	  pero	  no	  sola,	  sino	  que	  le	  doy	  la	  libertad	  al	  profesor	  con	  el	  cual	  
trabajo	  o	  al	  usuario	  a	  que	  determine	  cuál	  tecnología	  se	  debe	  utilizar.	  

	  
MCuadrado:	   En	   su	   opinión,	   ¿qué	   influencia	   tiene	   o	   podría	   tener	   la	  Web	   2.0	   en	   el	   campo	   de	   la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  

NDomínguez:	  Yo	  creo	  que	  el	   impacto,	  vamos	  a	  decir	  en	  la	  formación	  de	  los	  futuros	  profesionales,	  
es	   la	   importancia	   de	   que	   los	   nuevos	   profesionales	   entiendan	   el	   impacto	   que	   esto	  
tiene	   en	   la	   producción	   de	   información	   y	   tal	   vez	   las	   nuevas	   responsabilidades	   que	  
deben	  tener,	  los	  aspectos	  que	  deben	  tomar	  en	  cuenta	  en	  términos	  de	  creación	  y	  de	  
publicación	   de	   información	   y	   además	   del	   compartir	   la	   información	   a	   través	   de	   las	  
diferentes	   redes	   que	   hay	   disponibles.	   	   Porque	   hemos	   visto	   cómo	   pueden	   surgir	  
muchas	  controversias	  de	  acuerdo	  al	  tipo	  de	  información	  que	  se	  publica	  y	  a	  quién	  se	  
publica	   esa	   información.	   	   Así	   que	   yo	   creo	  que	   el	   profesional	   de	   la	   información	  que	  
salga	  tiene	  que	  estar	  preparado	  en	  términos	  de	  cómo	  manejar	  esas	  nuevas	  redes	  que	  
están	  surgiendo.	  

	  
MCuadrado:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  

de	   la	   Información	   debe	   enseñar	   a	   utilizar	   tanto	   a	   los	   estudiantes,	   profesores	   y	  

egresados?	  
NDomínguez:	  Bueno,	  identificar	  una	  herramienta	  en	  específico	  es	  como	  que	  tan	  difícil,	  porque	  hay	  

tantas	  que	  surgen	  todos	   los	  días.	   	  O	  sea,	  que	  ahora	  mismo	  yo	  te	  puedo	  decir	  una	  y	  
posiblemente	   mañana	   pueda	   estar	   obsoleta.	   	   Yo	   creo	   que	   no	   es	   enfocarse	   en	   la	  
herramienta,	  yo	  creo	  que	  es	  enfocarse	  en	  por	  qué	  están	  surgiendo	  esos	  cambios,	  	  por	  
qué	  surgen	  las	  herramientas	  y	  en	  ese	  proceso	  de	  tomar	  decisión	  en	  términos	  de	  que	  
cada	   bibliotecario,	   o	   cada	   profesional	   que	   salga,	   sepa	   cuáles	   son	   esas	   necesidades	  
que	   debe	   evaluar	   y	   pueda	   tomar	   una	   decisión.	   	   Porque	   todos	   quisiéramos	   utilizar	  
todo	  y	  todos	  quisiéramos	  estar	  al	  tanto	  de	  todo,	  pero	  es	  imposible.	   	  O	  sea,	  que	  uno	  
debe	  aprender	  a	  tomar	  decisiones	  en	  términos	  de	  cuáles	  son,	  no	  la	  que	  me	  conviene	  
a	  mí,	  no	  la	  que	  me	  gusta	  a	  mí,	  sino	  la	  que	  mi	  usuario	  me	  pide.	  	  Cuáles	  son	  las	  que	  ese	  
usuario	  necesita	  y	  exige,	  y	  esas	  son	  las	  herramientas	  a	  las	  que	  me	  tengo	  que	  ajustar	  y	  
aprender	  para	  entonces	  poder	  enseñarlas	  a	  los	  usuarios.	  

	  

MCuadrado:	   ¿Qué	  recomendaciones	   le	  daría	  usted	  a	   los	  estudiantes	  que	  se	   inician	  en	  el	   campo	  
sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  
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NDomínguez:	  Yo	  creo	  que	  la	  mejor	  recomendación	  que	  les	  puedo	  dar	  es	  mantenerse	  al	  día	  lo	  más	  
posible.	   	  No	  es	  que	  dominen	  todas	  las	  herramientas,	  pero	  que	  al	  menos	  conozcan	  y	  
tengan	   una	   idea	   para	   qué	   son.	   	   Que	   al	  momento	   en	   que	   les	   haga	   falta	   algo,	   pues	  
sepan	  que	  eso	  existe.	  	  A	  lo	  mejor	  no	  lo	  utilizan,	  pero	  saben	  que	  existe.	  	  Porque	  llega	  
un	  usuario	  con	  una	  necesidad	  y	  como	  saben	  que	  existe,	  le	  pueden	  decir	  a	  ese	  usuario	  
“mira,	   yo	   no	   la	   he	   utilizado,	   pero	   sí	   te	   recomiendo	   que	   aprendas	   a	   utilizar	   esta	  
herramienta”.	  	  E	  incluso,	  yo	  me	  puedo	  sentar	  con	  ese	  usuario	  y	  aprender	  junto	  con	  el	  
usuario	  y	  en	  un	  futuro	  entonces	  uno	  enseña.	  	  O	  sea,	  que	  yo	  creo	  que	  lo	  importante	  es	  
no	   mantenernos	   utilizando	   lo	   mismo	   y	   tartar	   de	   variar	   y	   buscar	   esas	   otras	  
herramientas	  que	  tal	  vez	  podrían	  ser	  útiles	  y	  nos	  podrían	  ofrecer	  otras	  aplicaciones,	  
que	   por	   el	   simple	   hecho	   que	   no	   conocemos	   que	   existen,	   pues	   tal	   vez	   estamos	  
pasando	  un	  trabajo	  o	  estamos	  limitando	  al	  usuario.	  	  Les	  recomiendo	  que	  lean	  revistas	  
profesionales,	  revistas	  de	   las	  asociaciones	  profesionales.	   	  No	  es	  que	  uno	  se	  siente	  a	  
leer	  cada	  revista,	  verdad,	  porque	  muchas	  veces	  uno	  no	  tiene	  tiempo.	   	  Pero	  algunas	  
veces,	  con	  el	  hecho	  de	  revisar	  la	  revista,	  ver	  qué	  títulos	  incluye,	  se	  pueden	  descubrir	  
cosas	  desconocidas	  y	  obviamente	  vamos	  a	  leer	  los	  artículos	  que	  nos	  interesen.	  	  Pero	  
por	  lo	  menos	  sabemos	  que	  se	  publicó	  un	  artículo	  de	  tal	  tema	  y,	  aunque	  no	  lo	  leamos,	  
si	   viene	  un	  usuario	  con	  una	  pregunta,	   le	  podemos	  decir	  “mira	   recuerdo	  que	  vi	  este	  
artículo	  que	  era	  de	  este	  tema”	  y	  entonces	  pues	  ahí	  lo	  referimos	  hacia	  la	  información	  
que	  necesita.	   	  Así	  que	   lo	  más	  que	  yo	   le	  puedo	  recomendar	  a	   los	  estudiantes	  es	  que	  
lean	  las	  revistas	  que	  publican	  las	  asociaciones	  profesionales.	  
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	  el	  23	  de	  noviembre	  de	  2011,	  en	  la	  Biblioteca	  de	  la	  Facultad	  de	  Ciencias	  Naturales,	  	  
Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Río	  Piedras	  

zylviaegonzalez@gmail.com	  

	  
	  

ZGonzález:	  	  	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  

PCenteno:	   	  Bueno,	   la	   web	   2.0	   es	   un	   término	   de	   tecnología	   que	   se	   utiliza	   para	   diferenciar	   o	  
contrastar	   con	   la	  Web	   1.0	   inicialmente.	   En	   la	   que	   hay	   una	   discriminación,	   desde	   el	  
punto	   de	   vista	   de	   la	   participación	   del	   usuario,	   como	   desde	   el	   punto	   de	   vista	   de	  
tecnología.	   Cuando	   hablamos	   de	   Web	   2.0	   lo	   hacemos	   para	   destacar	   que	   en	   esta	  
nueva	   modalidad	   de	   la	   web,	   la	   participación	   del	   usuario	   es	   determinante	   para	  
construcción	  de	  contenido	  y	  por	  otra	  parte	  para	  la	  aplicación	  de	  tecnologías.	  La	  Web	  
2.0	  no	  son	  tecnologías	  estáticas,	  sino	  son	  tecnologías	  dinámicas	  que	  trabajan	  con	  una	  
combinación	  de	  Ajax,	  que	  es	  una	  tecnología	  que	  combina	  el	  HTML	  y	  el	  Java	  Script	  y	  se	  
ejecuta	   directamente	   en	   la	   computadora	   de	   la	   persona	   que	   desarrolla	   o	   utiliza	   la	  
herramienta	   de	   red	   social	   particularmente.	   Se	   utilizan	   combinaciones	   de	   varias	  
tecnologías	   para	   ser	   ejecutadas,	   eso	   desde	   el	   punto	   de	   vista	   técnico,	   en	   contraste	  
con	   la	   tecnología	   1.0	   que	   es	   una	   tecnología	   de	   diseño	   de	   pagina	   web,	   que	   es	  
puramente	   código	   HTML,	   que	   se	   ejecuta	   en	   el	   navegador	   pero	   no	   necesita	  
tecnologías	  como	  las	  que	  te	  mencione,	  que	  son	  las	  que	  distinguen	  el	  Web	  2.0.	  
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ZGonzález:	  	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

PCenteno:	  	   Cuando	  hablamos	  de	   la	  web	  2.0,	  no	  podemos	  dejar	  de	  pensar	  que	  existió	  una	  web	  
1.0,	  que	  es	  la	  que	  da	  inicio.	  Básicamente	  desde	  que	  se	  inventa	  el	  internet,	  que	  en	  sus	  
principios	   se	  utilizaba	   con	  propósitos	  militares	   y	   creo	  que	   se	   remonta	   como	  al	   año	  
sesenta	  y	  nueve	  o	  sesenta	  y	  ocho	  con	  las	  redes	  Arpanet.	  Luego	  cuando	  comienza	  la	  
década	  de	   los	  ochenta,	  empieza	  a	   liberarse	  para	   tener	  un	  uso	  comercial.	  Se	  abre	  al	  
público	  y	  comienza	  lo	  que	  se	  conoce	  como	  la	  Web	  1.0,	  que	  es	  una	  Web	  estática	  desde	  
el	  punto	  de	  vista	  de	   tecnología.	  Es	  una	  manera	  de	  divulgar	  contenidos,	  pero	  desde	  
ese	   punto	   de	   vista	   el	   usuario	   es	   uno	   pasivo,	   solamente	   recibe	   información	   y	   se	  
mantiene	  pasivo	  en	  lo	  que	  queda	  de	  los	  ochenta	  y	  en	  el	  comienzo	  de	  la	  década	  de	  los	  
noventa,	   inclusive	   es	   un	   usuario	   pasivo,	   hasta	   que	   empiezan	   a	   desarrollarse	   los	  
programas	   de	   mensajería	   instantánea,	   que	   son	   los	   que	   empiezan	   a	   mostrar	  
interacción	  entre	  dos	  usuarios.	  Luego	  la	  historia	  de	   la	  web	  1.0	  en	   la	  primera	  década	  
del	  siglo	  XXI	  se	  complica	  y	  tenemos	  un	  usuario	  que	  demanda	  más	  participación,	  ahí	  
entran	  otras	  tecnologías	  como	  el	  Ajax	  y	  el	  Java	  Script	  que	  es	  utilizado	  por	  compañías	  
como	  Amazon,	  en	  la	  que	  clientes	  de	  compra	  de	  libros	  y	  otros	  recursos	  electrónicos,	  
se	   convierten	   en	   usuarios	   activos.	   Cuando	   digo	   usuario	   activo,	  me	   refiero	   a	   que	   la	  
tecnología	  en	  si	  misma	  le	  empieza	  a	  permitir	  a	  este	  usuario	  que	  personalice	  la	  página	  
web.	  Pero	  esa	  personalización	  depende	  de	  esas	   tecnologías	  adicionales	   y	  entonces	  
esa	   adición	   de	   esas	   tecnologías,	   básicamente	   es	   la	   que	   permite	   que	   el	   usuario	   se	  
inserte,	  personalice	  y	  diga	  “yo	  estoy	  aquí	  presente”.	  Entonces	  comienza	  a	  haber	  una	  
relación	   de	   un	   usuario	   que	   demanda	   mayor	   participación,	   porque	   empieza	   a	  
interaccionar	   desde	   otra	   perspectiva.	   Así	   que	   el	   desarrollo	   de	   la	   Web	   2.0	   no	   es	  
exactamente	   un	   accidente,	   quizás	   podemos	   decir	   que	   con	   ese	   comienzo	   de	   uso	  
militar	  que	  dura	  unos	   20	  años,	  desde	  el	   sesenta	   y	  nueve	  o	   sesenta	   y	  ocho,	   cuando	  
comienza	   Arpanet.	   En	   los	   setenta	   el	   uso	   es	   exclusivo	   del	   gobierno	   desde	   la	  
perspectiva	  militar	  y	  en	  los	  ochenta	  empieza	  a	  tener	  una	  participación	  desde	  el	  punto	  
de	  vista	  del	  mercado	  libre.	  Así	  que	  esos	  ochenta	  y	  esos	  noventa	  distinguen	  esa	  Web	  
1.0,	   para	   entonces	   empezar	   un	   siglo	   XXI	   con	   una	   interacción	   y	   participación,	   ya	   a	  
finales	   de	   los	   noventa	   inicios	   de	   los	   dos	   mil,	   con	   la	   mensajería	   instantánea,	  
empezamos	  a	  tener	  un	  usuario	  con	  más	  demanda	  de	  participación.	  	  
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ZGonzález:	  	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  
qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

PCenteno:	  	   Yo	  uso	   varias	   herramientas	  Web	   2.0.	  Quizá	   la	   herramienta	  más	   antigua	  que	   uso	   es	  
Blogger.	  El	  blog	  es	  un	  espacio	  web,	  que	  aparenta	  ser	  una	  página	  web,	  pero	  es	  una	  
herramienta	   que	   te	   ordena	   cronológicamente	   una	   serie	   de	   contenidos	   que	   quieras	  
divulgar.	  La	  diferencia	  es	  que	  permite	  que	  el	  usuario,	  quien	  accede	  a	  la	  página,	  pueda	  
comentar,	  por	  una	  parte	  y	  por	  otra	  parte,	  puedo	  añadir	  otras	  personas	  para	  que	  sean	  
colaboradores.	  Por	  lo	  tanto	  hay	  una	  mayor	  participación.	  En	  el	  blog,	  veo	  que	  dicen	  los	  
usuarios;	   los	   que	   leen,	   pero	   también	   tengo	   colaboradores	   con	   un	   nivel	   de	  
participación	  similar	  al	  quien	  crea	  el	  espacio.	  Así	  que	  en	  ese	  sentido,	  esa	  herramienta	  
la	   llevo	   utilizando	   mucho	   tiempo	   para	   la	   biblioteca,	   que	   ahora	   es	   el	   Centro	   de	  
información	  y	  Tecnología	  de	  Información,	  pero	  cuando	  empecé	  a	  utilizar	  el	  blog	  creo	  
que	   éramos	   la	   Biblioteca	  Néstor	  M.	  Rodríguez.	  Además	  de	   esa	   herramienta,	   utilizo	  
redes	   sociales.	   Tengo	   Twitter	   y	   tengo	   Facebook.	   Este	   desde	   dos	   perspectivas;	   la	  
creación	  de	  un	  grupo	  de	  personas	  que	  están	  en	  Facebook	  y	  se	  afilian	  para	  enterarse	  
de	  los	  eventos	  y	  novedades	  que	  divulgo	  y	  también	  lo	  tengo	  desde	  el	  punto	  de	  vista	  
de	   una	   aplicación	   propiamente	   del	   Centro	   de	   Información	   y	   Tecnología,	   en	   la	   que	  
comparto	   en	   un	   ambiente	   de	   red	   social	   un	   espacio	   en	   el	   que	   incluyo	   todos	   los	  
servicios	  a	  distancia	  que	  provee	  la	  biblioteca.	  ¿Por	  qué	  razón?	  Porque	  es	  una	  manera	  
atrapar	  a	  este	  usuario	  y	  decirle	  “ya	  que	  tú	  estás	  en	  tu	  espacio,	  en	  el	  que	  te	  sientes	  
súper	   cómodo,	   yo	   quiero	   aprovechar	   esa	   experiencia	   tuya	   y	   sin	   que	   tú	   te	   salgas	   y	  
tengas	   que	   buscar	   la	   pagina	   de	   la	   biblioteca	   y	   buscar	   todos	   los	   servicios	   que	  
tenemos”…	  de	  ahí,	   si	   tienes	  que	   renovar	  un	   libro,	   lo	  puedes	   renovar.	  Si	   tienes	  que	  
renovar	   una	   revista,	   la	   puedes	   renovar.	   Si	   quieres	   solicitar	   un	   préstamo	   inter-‐
bibliotecario,	   lo	   puedes	   hacer.	   Si	   quieres	   acceder	   la	   reserva	   electrónica,	   lo	   puedes	  
hacer.	   Si	   quieres	   acceder	   la	   referencia	   virtual,	   la	   puedes	   acceder.	   Si	   quieres	   ver	   el	  
catálogo	  en	  línea	  y	  los	  títulos	  de	  revistas	  que	  tenemos,	  también	  puedes	  hacerlo.	  Así	  
que	  los	  servicios	  en	  línea	  que	  tenemos	  disponibles	  se	  pueden	  acceder	  y	  el	  repositorio	  
inclusive	   se	   puede	   acceder	   desde	   ahí.	   Sin	   que	   la	   persona	   se	   salga	   de	   su	   propio	  
entorno,	  en	  el	  que	  está	  cómodo,	  según	  la	  necesidad	  que	  tenga,	  dice	  “ah,	  yo	  tengo	  la	  
aplicación”,	   la	  marco,	   la	  añade	  y	   solamente	   le	  un	  clic	   y	   renovó	   libros	  o	  busco	  en	  el	  
catálogo	  o	  en	  el	  repositorio	  y	  sigue	  en	  Facebook.	  	  

Como	  te	  dije	  tengo	  Twitter,	  Facebook,	  Blogger,	  Delicious;	  que	  es	  un	  marcador	  social.	  
También	  tengo	  la	  referencia	  virtual	  (Enlace	  al	  CITec	  para	  ver	  referencia	  virtual),	  pero	  
la	  tengo	  a	  través	  de	  un	  servicio	  que	  se	  llama	  Library	  Help.	  Es	  como	  una	  combinación,	  
tiene	  algo	  de	  Web	  2.0,	  pero	  al	  principio	  cuando	   lo	   trabaje	  era	  una	  herramienta	  que	  
tenía	  que	  tener	  un	  componente	  servidor.	  Ahora	  el	  servicio	  se	  da	  completamente	  en	  
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línea,	  porque	  hicieron	  un	  cambio,	  pero	  en	  su	  inicio	  no	  era	  exactamente	  Web	  2.0,	  pero	  
eventualmente	  si	  fue.	  	  

	  
ZGonzález:	  	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  ¿Qué	  hizo	  para	  
poder	  enfrentarlo?	  

PCenteno:	  	   Retos…	  Desde	  el	  punto	  de	  vista	  administrativo	  no	  tuve	  retos,	  porque	  la	  persona	  que	  
dirige	  esta	  unidad,	  que	  es	  la	  Dra.	  Julia	  Vélez,	  es	  una	  persona	  de	  avanzada	  y	  cada	  vez	  
que	   yo	   venía	   con	   una	   propuesta	   de	   quiero	   hacer	   esto…,	   quiero	   probar	   aquello…,	  
tengo	  este	  proyecto	  en	  mente	  o	  estoy	  jugando	  con	  esta	  herramienta,	  al	  contrario	  era	  
una	  persona	  receptiva	  y	  abierta.	  Desde	  ese	  punto	  de	  vista	  puedo	  decir	  que	  fue	  bien	  
positivo.	   Desde	   el	   punto	   de	   vista	   tecnológico,	   muchas	   herramientas	   no	   eran	  
exactamente	   retos.	  De	   todas	   ellas,	   quizás	   el	   reto	  mayor	   en	   un	  momento	  dado	   fue	  
Library	  Help,	  porque	  no	  tenía	  ningún	  referente.	  Cuando	  digo	  ningún	  referente,	  es	  que	  
no	   tenía	   a	   quien	   consultarle.	   Entonces	   tienes	   que	   todo	   el	   tiempo	   estar	   haciendo	  
investigación	   y	   documentarte	   para	   entonces	   poder	   planificar,	   por	   una	   parte	   e	  
implementar	   en	   la	   otra.	   Es	   más	   complicado,	   porque	   no	   puedes	   decir,	   	   puedo	  
preguntarle	  a	  esta	  persona	  o	  le	  puedo	  preguntar	  	  a	  esta	  otra	  persona,	  sino	  que	  tienes	  
que	   ser	   tú	   y	   tus	   propias	   circunstancias	   quien	   lo	   tiene	  que	  hacer.	   En	   ese	   sentido	   se	  
convierte	  en	  un	  reto.	  	  

En	   un	   momento	   dado	   la	   aplicación	   de	   Facebook	   también	   lo	   era.	   Porque	   esta	  
aplicación	   no	   era	  HTML;	   no	   era	   diseñar	   una	   página	  Web	   solamente,	   era	   utilizar	   un	  
lenguaje	   demarcado	   propietario	   de	   Facebook,	   que	   antes	   se	   llamaba	   FB	   Markup	  
Language.	  En	  ese	  sentido	  también	  en	  un	  momento	  dado	  fue	  un	  reto.	  Y	  como	  ese,	  he	  
tenido	  algunos	  otros	  proyectos	  que	  he	  trabajado	  y	  que	  algunos	  de	  ellos	  se	  concretan	  
y	  terminan	  saliendo	  a	  la	  luz.	  Hubo	  uno	  que	  me	  dio	  mucho	  trabajo	  y	  fue	  tratar	  de	  crear	  
una	  intranet.	  Eventualmente	  la	  hice	  aquí	  para	  los	  empleados.	  Yo	  coordino	  el	  área	  de	  
tecnología	  y	  la	  usaba.	  Pero	  había	  algo	  de	  conflicto	  entre	  el	  software	  del	  servidor	  y	  el	  
programa	   mismo.	   Básicamente	   el	   área	   que	   yo	   coordino	   es	   de	   tecnología	   y	   tengo	  
varias	   personas	   que	   trabajan	   allí.	   Ese	   software	  me	  permitía	   ver	   que	   es	   lo	   que	   está	  
haciendo	  cada	  persona	  dentro	  de	  las	  tareas	  que	  tenemos,	  desde	  el	  puto	  de	  vista	  de	  
tecnología	   y	   los	   estudiantes	   jornales	   cubrían	   las	   actualizaciones	   de	   programas	   e	  
instalaciones.	   Yo	   podía,	   sin	   tener	   el	   estudiante	   en	   mi	   oficina,	   saber	   que	   él	   estaba	  
haciendo	   e	   interaccionar	   con	   él.	   Si	   había	   una	   necesidad	   en	   tal	   lugar,	   yo	   ponía	   el	  
anuncio	  y	  alguien	  tomaba	  la	  tarea	  y	  luego	  esa	  persona	  contestaba	  que	  fue	  lo	  que	  hizo	  
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y	  como	  lo	  resolvió.	  Esta	  era	  una	  manera	  de	  documentar	   lo	  que	  se	  estaba	  haciendo,	  
pero	  siempre	  había	  interacción.	  	  

	  
ZGonzález:	  	   En	  su	  opinión,	  ¿qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

PCenteno:	  	   Esta	  es	  una	  pregunta	  profunda	  para	  mí.	  Porque	  ya	  estamos	  hablando	  de	  cómo	  influye	  
en	   el	   campo	   y	   no	   como	   influye	   en	   una	   unidad.	   La	   bibliotecología	   y	   las	   ciencias	   de	  
información	   tienen	  que	  ver	  mucho	  con	   la	  prestación	  de	  servicios	  y	   la	  prestación	  de	  
servicios	   está	   atada	   al	   usuario	   y	   si	   el	   usuario	   ya	   viene	   con	   unas	   destrezas	   de	  
tecnología	  y	  unas	  demandas	  particulares,	  en	  ese	  sentido	  el	  campo	  se	  ve	  influenciado	  
a	   modificar	   la	   manera	   en	   que	   presta	   los	   servicios,	   porque	   el	   usuario	   es	   uno	   más	  
exigente	   y	   exige	  un	  nivel	   de	  participación,	   a	   diferencia	  del	   pasado.	   En	   ese	   sentido,	  	  
influye	   grandemente	   en	   la	   manera	   de	   la	   prestación	   de	   servicios.	   Tiene	   que	  
atemperarse	  a	  la	  necesidad	  de	  este	  usuario.	  Tiene	  que	  atemperarse	  los	  espacios	  que	  
utiliza	  ese	  usuario	  y	  aprovecho	  la	  coyuntura	  para	  dejarte	  saber,	  que	  cuando	  yo	  entro	  
a	   la	  Biblioteca	  de	  Ciencias	  Naturales,	  que	  más	  adelante	  se	  convirtió	  en	  el	  Centro	  de	  
Información	  y	  Tecnología,	  una	  cosa	  que	  a	  me	   llamo	  demasiado	   la	  atención	  era	  que	  
cuando	  trabajaba	  en	  el	  área	  de	  referencia	  en	  el	  primer	  piso,	  veía	  que	  los	  estudiantes	  
se	  pasaban	  en	  Myspace	  y	  Facebook.	  Si	  mis	  estudiantes;	  al	  menos	  7	  de	  cada	  10	  están	  
entrando	  a	  Facebook,	  yo	  tengo	  que	  ver	  como	  inserto	  la	  biblioteca	  en	  ese	  espacio.	  No	  
es	  que	  la	  biblioteca	  quiere	  estar	  en	  la	  red	  social,	  sino	  es	  el	  usuario,	  la	  necesidad	  de	  él,	  	  
la	  que	   te	   lleva	  a	   tener	  presencia	  en	  esos	  espacios.	  Si	   tu	  vez	  que	  hay	  una	  demanda,	  
tienes	  que	  proveer	  el	  servicio.	  Porque	  esto	  es	  un	  asunto	  de	  demanda	  y	  oferta,	  si	  ellos	  
lo	  quieren	  y	   lo	  necesitan,	  yo	  tengo	  que	  buscar	   la	  manera	  de	  tener	  presencia	  en	  ese	  
espacio.	  	  

	  
ZGonzález:	  	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  EGCTI	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

PCenteno:	  	   Herramientas…	   yo	   no	   diría	   exactamente	   herramientas.	   Yo	   diría	   clasificaciones	   de	  
herramientas.	   ¿Por	   qué?	   Porque	   hay	  muchas	   herramientas	   que	   tienen	   que	   ver	   con	  	  
bitácoras	  y	  que	  tienen	  que	  ver	  con	  que	  destrezas	  tiene	  cada	  quien	  para	  desarrollarlas	  
eventualmente	   en	   su	   entorno.	   Hay	   herramientas	  más	   sencillas	   y	   hay	   herramientas	  
más	   complicadas.	   Si	   buscas,	   por	   ejemplo	   las	   herramientas	   de	   bitácora,	   tienes	   a	  
Blogger,	  a	  Wordpress	  y	  otras	  más.	  Si	  buscas	  otras	  herramientas,	  tienes	  por	  ejemplo	  a	  
Twitter,	  que	  es	  una	  herramienta	  de	  divulgación	  rápida.	  Es	  lo	  que	  se	  conoce	  como	  el	  
micro	  blogging.	  El	  blog,	  en	  sus	   inicios,	   se	  utilizaba	  mucho	  en	  el	  área	  de	  periodismo.	  
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Particularmente	   porque	   era	   la	   manera	   en	   que	   se	   actualizaban	   los	   contenidos	   de	  
información,	   como	  decir	   la	  “noticia	  en	  caliente”.	  Solo	  que	  no	   tenias	  que	  esperar	  el	  
noticiero	  de	  la	  mañana	  o	  el	  del	  mediodía;	  no	  tenias	  que	  esperar	  esas	  cuatro	  horas.	  En	  
el	  periodismo	  se	  empieza	  a	  utilizar	  el	  blog,	  pero	  se	  cambia	  al	  uso	  del	  micro	  blogging	  
porque	  todavía	  es	  mucho	  más	  rápido.	  Pero	  esa	  herramienta	  se	  ha	  extendido	  fuera	  del	  
campo	  de	   la	   comunicación	  pública,	   para	   	   insertarse	   en	  otros	   campos	  profesionales	  
como	   puede	   ser	   la	   bibliotecología	   u	   otro.	   Twitter	   si	   es	   una	   herramienta	   que	  
trasciende	   lo	  que	  es	   la	  bibliotecología	   y	   es	  una	  que	  ha	   venido	  para	  quedarse.	  Pero	  
creo	   que	   si	   fueras	   a	   enseñar	   formalmente,	   debe	   ser	   desde	   el	   punto	   de	   vista	   de	  
clasificaciones.	  Porque	  hay	  herramientas	  que	  sirven	  para	  divulgación	  como	  Twitter	  y	  
Blogger.	  Están	   las	  de	  marcado	  social	  y	  hay	  otras	  herramientas	  con	  otros	  propósitos	  
como	  la	  creación	  de	  fichas	  bibliográficas.	  Hay	  un	  sin	  número	  de	  herramientas	  que	  se	  
utilizan	   para	   diferentes	   propósitos.	   Si	   yo	   las	   fuese	   a	   impartir,	   primero	   vería	   que	  
herramientas	   existen	   que	   se	   pueden	   ubicar	   dentro	   de	   esta	   clasificación	   y	   luego	  de	  
eso	   pudiera	   hacer	   un	   contraste	   para	   ver,	   ya	   sea	   estudiante,	   graduado,	   egresado	   o	  
profesor.	  	  	  

	  
ZGonzález:	  	   ¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  

PCenteno:	  	   Los	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  campo,	  si	  buscamos	  la	  media,	  son	  generaciones	  
más	  jóvenes.	  Las	  generaciones	  tienen	  una	  diferencia,	  del	  estudiante	  que	  se	  inicia	  en	  
el	  campo	  pero	  que	  no	  necesariamente	  es	  tan	  joven.	  Tiene	  que	  ver	  con	  la	  generación.	  
La	  experiencia	  nos	  dice	  que	  las	  generaciones	  más	  jóvenes,	  son	  generaciones	  que	  han	  
crecido	   en	   un	   ambiente	   digital.	   Ese	   ambiente	   digital	   ha	   facilitado	   el	   uso	   y	   el	  
aprendizaje	  de	  tecnologías	  que	  se	  utilizan	  en	  la	  información	  y	  en	  la	  comunicación.	  Así	  
que	   en	   ese	   sentido,	   creo	   que	   enfatizaría	   más	   el	   uso	   práctico	   de	   esas	   tecnologías.	  
¿Para	  qué	  me	  sirve?	  Porque	  realmente	  uno	  no	  puede	  tener	  herramientas	  Web	  2.0	  por	  
tener	  una	  diversidad	  de	  herramientas.	  Si	  no,	  que	  debe	  	  haber	  un	  propósito.	  Todo	  lo	  
que	  uno	  haga	  debe	  estar	  dirigido	  a	  un	  propósito.	  Tú	  seleccionas	  la	  herramienta	  que	  
mejor	  sirve	  a	  ese	  propósito.	  En	  ese	  sentido	  ese	  estudiante	  que	  se	  inicia	  en	  la	  escuela	  y	  
que	   yo	   se	   que	   ya	   viene	   con	   unas	   destrezas	   de	   tecnología	   que	   puede	   transferirlas,	  
para	  utilizar	  esas	  herramientas	  Web	  2.0,	  yo	  le	  enfatizaría	  cual	  es	  el	  propósito	  para	  el	  
cual	   va	   a	   utilizar	   esa	   herramienta.	   ¿Qué	   quieres	   establecer	   entre	   ese	   usuario	   y	   la	  
unidad	   a	   la	   que	   sirves?	   Porque	  no	  puede	   ser,	   que	   tengamos	  muchas	   herramientas,	  
solo	  porque	  existen.	  Eso	  no	  es.	  Tiene	  que	  haber	  un	  fundamento,	  tiene	  que	  haber	  un	  
propósito.	  Tiene	  que	  haber	  también	  un	  estudio	  de	  necesidad	  para	  conocer	  qué	  es	  lo	  
que	  utilizan	  más	  nuestros	  estudiantes.	  En	  ese	  sentido	  hay	  un	  propósito,	  pero	  también	  
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hay	   un	   uso.	  Hay	   una	   combinación	   de	   uno	   estar	   atento	   a	   que	   usan	   los	   estudiantes,	  
para	   que	   lo	   usan	   y	   como	   yo	   puedo	   utilizar	   esa	   oportunidad	   para	   insertarme	   en	   el	  
espacio	  que	  mis	  usuarios	  están	  usando.	  Pero	  siempre	  son	  un	  propósito.	  Es	  escoger	  la	  
herramienta	   con	   la	   que	   puedo	   comunicarme	   mejor;	   a	   la	   que	   puedo	   sacarle	   más	  
ventaja.	  
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en	  la	  Biblioteca	  Conrado	  F.	  Asenjo,	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  Recinto	  de	  Ciencias	  Médicas	  

	  rossana.barrios@upr.edu	  

	  

Entrevista	  realizada	  por	  Rosángela	  Rodríguez	  Pedró,	  en	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  
Tecnologías	  de	  la	  Información,	  el	  16	  de	  noviembre	  de	  2011.	  

	  

	  

RRodríguez:	  	   Buenos	  días,	  como	  parte	  del	  trabajo	  final	  del	  curso	  Tecnología	  de	  la	  Información	  	  y	  
Comunicación	  entrevistaré	  a	  Rosana	  Barrios	  bibliotecaria	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico,	  	  Recinto	  
de	  Ciencias	  Médicas	  con	  el	  fin	  de	  conocer	  que	  piensan	  los	  profesionales	  de	  la	  información	  sobre	  	  la	  
web	  2.0	  y	  su	  aplicación	  en	  bibliotecas	  y	  otras	  unidades	  de	  la	  información.	  
	  

RRodríguez:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  web	  2.0?	  

RBarrios:	   Para	  mí,	  la	  web	  2.0	  es	  apoderamiento	  y	  es	  participación.	  Es	  un	  concepto	  de	  una	  
evolución	  de	  una	  web	  más	  tranquila,	  pasiva,	  donde	  el	  usuario	  solamente	  leía	  un	  
monólogo	  a	  una	  evolución	  donde	  el	  usuario	  si	  tiene	  una	  participación	  más	  activa	  en	  
esa	  red	  y	  puede	  comunicar	  y	  retroalimentar	  lo	  que	  él	  necesita.	  La	  web	  2.0	  empieza	  
como	  un	  término	  con	  Tim	  O´Reilly	  en	  2004,	  lo	  bueno	  de	  eso	  es	  que	  ustedes	  sepan	  
que	  después	  vino	  biblioteca	  2.0	  en	  el	  2005	  y	  ese	  término	  es	  el	  que	  acuñamos	  aquí.	  	  

	  

RRodríguez:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

RBarrios:	   En	  Puerto	  Rico,	  yo	  comienzo	  en	  el	  2006	  después	  que	  Michael	  Casey	  en	  el	  2005	  acuña	  
este	  término	  en	  Internet	  Librarian	  (http://www.internet-‐librarian.com/2005/).	  
Empiezo	  a	  trabajarlo,	  cuando	  empecé	  en	  el	  2006	  todavía	  no	  estaba	  bien	  conocido	  y	  
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tuvo	  muchos	  impedimentos,	  de	  eso	  te	  hablare	  más	  adelante,	  pero	  su	  desarrollo	  
aunque	  fue	  lento	  ha	  tenido	  más	  explosividad	  y	  los	  bibliotecarios	  y	  profesionales	  de	  la	  
información	  están	  más	  abiertos	  a	  aprender	  las	  redes	  sociales.	  	  

	  
RRodríguez:	   	  ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  en	  los	  

proyectos	  y	  servicios	  de	  la	  	  biblioteca?	  

RBarrios:	   Para	  la	  biblioteca	  utilizo	  Facebook	  como	  una	  herramienta	  de	  comunicación	  y	  en	  
algunos	  casos,	  como	  en	  un	  curso	  en	  el	  que	  yo	  participo	  de	  	  (PBL)	  Problem	  Based	  
Learning,	  a	  mi	  grupo	  de	  10	  estudiantes	  de	  medicina	  dental	  yo	  les	  tengo	  un	  grupo	  
privado	  en	  Facebook	  y	  nos	  funciona	  muy	  bien.	  Porque	  entonces,	  cuando	  ellos	  están	  
haciendo	  las	  búsquedas	  para	  resolver	  los	  problemas	  de	  la	  información	  nos	  
comunicamos	  por	  Facebook	  que	  	  es	  lo	  que	  ellos	  utilizan	  mayormente.	  	  

	  
Aparte	  de	  eso,	  utilizamos	  el	  blog	  desde	  diferentes	  aspectos,	  utilizamos	  el	  blog	  para	  la	  
comunidad	  académica,	  utilizamos	  otro	  blog	  que	  se	  llama	  Comuniblog,	  para	  la	  
comunidad	  de	  la	  biblioteca,	  entre	  los	  empleados	  comunicarnos	  unos	  a	  los	  otros.	  
Comunicamos	  los	  acontecimientos	  semanalmente	  y	  diciéndolo	  	  a	  través	  del	  blog	  ellos	  
lo	  reciben	  en	  su	  correo	  electrónico	  y	  el	  que	  no	  llegue	  a	  la	  página	  a	  través	  de	  su	  correo	  
electrónico	  entra.	  Utilizo	  Second	  Life	  (http://secondlife.com/)	  para	  un	  prototipo	  de	  
educación	  en	  salud	  más	  bien,	  alfabetización	  en	  salud	  	  para	  hispanos	  dentro	  de	  
Second	  Life	  con	  la	  Escuela	  de	  Salud	  Pública.	  	  

	  
Utilizo	  todas	  las	  otras	  herramientas	  como	  You	  Tube,	  Scriptd,	  Issu	  haciendo	  un	  
¨merge¨	  con	  otras	  herramientas	  como	  blogs.	  Tenemos	  Wikis	  para	  los	  referencistas	  
virtuales,	  nos	  comunicamos	  a	  través	  de	  Wikis,	  como	  nosotros	  utilizamos	  diferentes	  
herramientas	  en	  los	  diferentes	  recintos,	  somos	  cinco	  recintos	  que	  utilizamos	  
Question	  Point,	  pues	  para	  saber	  la	  base	  de	  datos	  que	  cada	  uno	  utiliza	  nos	  
comunicamos	  por	  Wikis.	  	  

	  
RRodríguez:	   ¿Estas	  herramientas	  son	  usadas	  con	  frecuencia	  por	  los	  estudiantes?	  

RBarrios:	   Cada	  comunidad	  es	  distinta,	  la	  comunidad	  del	  Recinto	  de	  Ciencias	  Médica	  utiliza	  
Twitter	  (http://twitter.com/ReferenciaRCM)	  y	  Facebook.	  Entran	  al	  blog	  
(http://referenciarcm.wordpress.com	  )	  	  cuando	  lo	  ven	  en	  Facebook,	  porque	  como	  yo	  
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hago	  el	  ¨merge¨	  para	  que	  salga	  la	  publicación	  en	  Facebook,	  ahí	  es	  que	  ellos	  entran	  al	  
blog.	  El	  wiki	  lo	  utilizan	  cuando	  un	  profesor	  lo	  asigna	  a	  uno	  de	  los	  cursos.	  	  
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RRodríguez:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  estas	  tecnologías	  de	  la	  
web	  2.0	  en	  la	  biblioteca?	  

RBarrios:	   La	  resistencia	  al	  cambio	  de	  parte	  de	  los	  mismos	  profesionales	  de	  la	  información.	  Al	  
principio,	  tuvimos	  mucha	  resistencia	  porque	  se	  visualizaba	  como	  una	  moda,	  que	  eso	  
iba	  a	  pasar.	  Cuando	  evidentemente	  se	  dieron	  cuenta	  de	  que	  no	  había	  marcha	  atrás,	  
entonces	  hubo	  mucha	  preocupación	  por	  la	  privacidad,	  la	  persecución	  que	  sienten	  
algunas	  personas	  cuando	  no	  entienden	  bien	  las	  herramientas	  y	  piensan	  que	  puede	  
haber	  alguna	  persona	  que	  los	  vaya	  a	  seguir.	  No	  se	  dan	  cuenta	  de	  que	  todos	  estamos	  
en	  la	  red	  siempre.	  Ellos	  piensan	  que	  si	  están	  en	  Facebook	  puede	  haber	  algún	  tipo	  de	  
persecución	  de	  alguien.	  No	  entienden	  muy	  bien	  lo	  que	  tiene	  que	  ver	  con	  la	  
privacidad,	  más	  bien	  fue	  la	  resistencia	  al	  cambio	  para	  el	  desarrollo.	  Ya	  en	  estos	  
tiempo,	  que	  estamos	  pasando	  de	  la	  web	  3.0	  	  para	  entrar	  a	  la	  web	  semántica	  que	  es	  
una	  red	  de	  significado,	  que	  es	  mucho	  más	  participativa	  y	  va	  a	  tener	  mucha	  más	  acción	  
porque	  van	  a	  saber	  qué	  es	  lo	  que	  tu	  estas	  buscando.	  	  

	  
RRodríguez:	   	  ¿Qué	  hizo	  la	  biblioteca	  para	  enfrentar	  el	  problema	  relacionado	  a	  la	  privacidad	  de	  los	  
bibliotecarios?	  

RBarrios:	   Nosotros	  como	  Biblioteca	  de	  salud	  seguimos	  las	  pautas	  del	  CDC	  en	  Atlanta.	  El	  CDC	  en	  
Atlanta	  tiene	  una	  visión	  bien	  amplia	  de	  las	  redes	  sociales,	  utiliza	  las	  redes	  sociales	  y	  
las	  fomentas.	  Por	  lo	  tanto	  ellos	  desde	  el	  2007,	  tiene	  unas	  pautas	  para	  utilizar	  las	  redes	  
sociales.	  Eso	  me	  ayudó	  mucho	  a	  mí,	  porque	  al	  ser	  del	  CDC	  todos	  los	  profesionales	  	  en	  
el	  área	  de	  salud	  lo	  vieron	  con	  buenos	  ojos	  y	  los	  bibliotecarios	  empezaron	  a	  ver	  las	  
redes	  sociales	  de	  una	  manera	  distinta.	  Educación,	  también	  empecé	  a	  dar	  talleres	  a	  
¨evangelizar¨.	  Pertenezco	  a	  una	  comunidad	  de	  práctica	  del	  Sistema	  de	  Bibliotecas	  
que	  antes	  era	  web	  2.0	  y	  como	  ya	  cambio,	  ahora	  nos	  llamamos	  Comunidad	  de	  
Integración	  de	  las	  Tecnologías	  Emergentes	  y	  nosotros	  nos	  decimos	  que	  estamos	  
¨evangelizando¨	  en	  los	  recintos	  para	  que	  entiendan	  lo	  que	  son	  las	  redes	  sociales	  y	  
entiendan	  que	  no	  hay	  marcha	  atrás	  y	  que	  hay	  que	  trabajarlas	  y	  evolucionar.	  	  

	  
RRodríguez:	   ¿Qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  bibliotecología	  y	  

las	  Ciencias	  de	  la	  Información?	  

RBarrios:	   Imagínate,	  las	  redes	  sociales	  lo	  que	  permite	  es	  el	  acceso	  y	  la	  retro	  comunicación	  que	  
nos	  da	  tanto	  trabajo	  con	  el	  usuario.	  Esa	  es	  la	  mayor	  ventaja	  que	  tiene,	  aparte	  de	  que	  
nos	  apodera,	  en	  términos	  de	  que	  son	  herramientas	  más	  fáciles	  de	  utilizar,	  intuitivas.	  
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Así	  que	  nosotros	  podemos	  dejar	  un	  poco	  el	  trabajo	  que	  tienen	  tanto	  los	  técnicos	  en	  
otros	  aspectos	  y	  nosotros	  dedicarnos,	  apoderarnos	  y	  utilizar	  	  ese	  contenido	  tanto	  del	  
profesional	  de	  la	  información	  y	  hasta	  del	  público	  	  y	  aprender	  a	  confiare	  en	  el	  público	  
para	  que	  nos	  retroalimente.	  

	  

RRodríguez:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  la	  escuela	  graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  
de	  la	  Información	  (EGCTI),	  debe	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  sus	  estudiantes,	  
profesores	  y	  egresados?	  

RBarrios:	   Todas	  las	  que	  estén	  en	  este	  momento	  y	  todas	  las	  que	  vengan	  después,	  porque	  es	  
importante	  que	  los	  egresados	  sepan	  o	  los	  muchachos	  que	  van	  a	  salir	  de	  la	  escuela,	  
que	  utilidades	  pueden	  tener	  de	  acuerdo	  a	  su	  población.	  No	  es	  que	  todas	  las	  vayan	  a	  
utilizar,	  pero	  tú	  estudias	  tu	  población	  y	  si	  tu	  población	  usas	  Facebook,	  si	  no	  usan	  
Facebook	  y	  usan	  blog	  pues	  usas	  blogs.	  Pero	  tienes	  que	  conocerlas	  todas,	  por	  lo	  
menos	  saber	  las	  principales,	  porque	  son	  muchísimas.	  Pero	  no	  quedarse	  ahí,	  una	  vez	  
que	  surjan	  otras	  hay	  que	  aprenderse	  las	  otras	  para	  ensenárselas	  a	  los	  estudiantes	  y	  
que	  siga	  la	  cadena.	  

	  
RRodríguez:	   ¿Qué	  otras	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  otros	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  el	  

campo	  sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  

RBarrios:	   Lo	  más	  importante	  es	  que	  no	  se	  queden	  con	  lo	  que	  aprendieron	  en	  la	  escuela,	  
evidentemente	  esto	  es	  un	  campo	  que	  sigue	  evolucionando	  constantemente	  y	  lo	  que	  
tú	  te	  aprendiste	  hoy	  en	  el	  2011	  es	  completamente	  distinto	  que	  el	  2003.	  Si	  tú	  sigues	  en	  
los	  blogs	  y	  en	  los	  wikis,	  y	  surge	  una	  herramienta	  nueva	  vas	  a	  estar	  atrás,	  porque	  tus	  
estudiantes	  o	  tu	  población	  probablemente	  estén	  utilizando	  la	  nueva	  y	  tú	  todavía	  
pensando	  en	  la	  vieja.	  Así	  que	  totalmente	  tienes	  que	  estudiar	  la	  población	  y	  estar	  
siempre	  aprendiendo	  para	  siempre,	  	  que	  es	  lo	  más	  trabajo	  que	  da;	  y	  estar	  abierto	  al	  
cambio	  que	  también	  da	  mucho	  trabajo.	  

	  
RRodríguez:	   Muchas	  gracias,	  le	  agradezco	  su	  participación	  en	  esta	  entrevista.	  Esta	  información	  es	  

de	  gran	  importancia	  para	  la	  formación	  adecuada	  de	  los	  futuros	  profesionales	  de	  la	  
información	  y	  fue	  un	  placer	  para	  mí.	  	  

	  
	   	  



Que piensan los profesionales de la Información… 53 

 

SUREY	  AVILÉS-‐JORDAN,	  MLS	  
Maestra	  Bibliotecaria,	  Escuela	  Francisco	  Matías	  Lugo,	  	  

Departamento	  de	  Educación	  
	  

	  
	  

Entrevista	  realizada	  por	  María	  de	  Fátima	  Blanco	  Rivera	  
el	  lunes	  21	  de	  noviembre	  de	  2011	  
fatima.blancorivera@gmail.com	  

	  
	  

MBlanco:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  

SAvilés:	   La	   Web	   2.0	   es	   un	   término	   que	   se	   ha	   establecido	   para	   agrupar	   una	   serie	   de	  

herramientas	   que	   existen	   en	   la	   Red	   que	   nos	   permiten	   la	   	   intercomunicación	   y	   la	  

sociabilización.	  

MBlanco:	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  usted	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0?	  

SAvilés:	   No	  sé	  mucho	  de	  la	  historia	  del	  desarrollo	  de	  la	  web	  2.0,	  pero	  antes	  de	  establecerse	  el	  

uso	  de	   la	  Red	  era	  más	  bien	   informativo,	  más	  pasivo.	   Con	   la	   llegada	  del	   término	   se	  

establecen	  las	  redes	  sociales,	  la	  interacción	  colectiva	  y	  el	  desarrollo	  de	  negocios,	  así	  

como	   también	   el	   ofrecimiento	   de	   servicios	   de	   una	   manera	   interactiva	   y	   de	  

comunicación	  participativa.	  
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MBlanco:	   ¿Cuáles	  herramientas	  de	  la	  web	  2.0	  ha	  utilizado	  o	  está	  utilizando	  actualmente	  y	  en	  

qué	  proyectos	  o	  servicios?	  

SAvilés:	   Como	   bibliotecaria	   escolar	   se	   utiliza	   poco,	   ya	   que	   nos	   vemos	   con	   la	   limitación	   del	  

filtro	   del	   Departamento	   de	   Educación.	   Comencé	   hace	   dos	   años	   atrás	   un	   blog	   y	   un	  

wiki	   con	   el	   fin	   de	   utilizarlos	   como	   medios	   interactivos	   de	   información	   con	   mis	  

estudiantes,	   pero	   los	   abandoné	   por	   falta	   de	   tiempo	   y	   porque	   muchos	   de	   los	  

estudiantes	  no	  tienen	  accesibilidad	  de	  la	  Internet	  en	  sus	  hogares.	  En	  estos	  momentos	  

mantengo	  una	  página	  	  más	  bien	  informativa,	  	  junto	  a	  mi	  compañero	  de	  trabajo	  en	  la	  

biblioteca,	  quien	  brinda	  una	   labor	  voluntaria.	  Es	   la	  página	  del	  Club	  de	  Asistentes	  de	  

Biblioteca:	  http://www.wix.com/carloshramos/clubdebiblioteca.	  	  

Esta	  página	  ha	  sido	  creada	  con	  el	  fin	  de	  que	  los	  estudiantes	  del	  Club	  de	  Asistentes	  de	  

Biblioteca	  puedan	  comunicarse	  y	  tener	  la	  experiencia	  en	  la	  Red.	  Se	  supone	  que	  los	  20	  

niños	   pertenecientes	   al	   club	   visiten	   la	   página	   y	   realicen	   aportaciones.	   Muchos	   de	  

estos	  han	  entrado,	  otros	  no.	  Otra	  de	   las	   limitaciones	  es	  que	  hay	  aplicaciones	  en	   las	  

que	  muestran	  videos,	  los	  cuales	  no	  se	  pueden	  ver	  porque	  el	  filtro	  no	  es	  efectivo.	  	  	  

	  

MBlanco:	   ¿Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	   la	  aplicación	  de	   las	  tecnologías	  de	   la	  

información	  de	  la	  web	  2.0	  en	  su	  biblioteca	  o	  unidad	  de	  información?	  	  	  

SAvilés:	   El	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  las	  tecnologías	  de	  la	  información	  en	  

mi	  biblioteca,	  la	  cual	  es	  una	  biblioteca	  escolar	  de	  nivel	  elemental,	  ha	  sido	  el	  tener	  que	  

luchar	  por	  mantener	  una	  conexión	  satisfactoria	  de	   internet.	  Como	  estamos	  bajo	   los	  

parámetros	   del	   Departamento	   de	   Educación	   tenemos	   que	   estar	   luchando	  
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constantemente	  con	  que	  se	  “cae	  la	  conexión”,	  llamando	  a	  los	  servicios	  técnicos	  que	  

no	  son	   los	  mejores	  y	  en	  ocasiones	  no	  actúan	  con	   la	   rapidez	  que	  necesitamos.	  Otro	  

factor	  muy	  negativo	   es	   que	   la	  Red	  que	  nos	   provee	   el	  Departamento	  de	   Educación	  

tiene	   unos	   filtros	   y	   no	   tenemos	   acceso	   a	   herramientas	   sociales	   como	   facebook,	  

youtube,	  	  imágenes,	  	  videos,	  etc.	  Es	  por	  esto,	  que	  hay	  que	  ser	  perseverante	  y	  verificar	  

todas	  las	  mañanas	  si	  el	  sistema	  funciona.	  	  

MBlanco:	   	  ¿Qué	  hizo	  para	  poder	  enfrentarlo?	  

SAvilés:	   Para	   enfrentarlo	   he	   aprendido	   a	   tener	   paciencia	   y	   a	   utilizar	   los	   programas	   de	  

conversión	   de	   videos	   para	   poder	   verlos	   como	   herramientas	   en	   mis	   clases.	   He	  

utilizado	   la	   página	   de	   WIX	   para	   comunicarme	   con	   mis	   estudiantes	   y	   que	   ellos	  

escriban.	   También,	   enseño	   a	   los	   estudiantes	   a	   como	   comunicarse	   por	   medio	   del	  

correo	  electrónico.	  He	  utilizado	  Scribd	  como	  otro	  medio	  de	  publicar	  algunos	  trabajos	  

y	  he	  establecido	  las	  páginas	  de	  los	  periódicos	  locales	  como	  páginas	  de	  inicio	  en	  una	  

serie	  de	  computadoras.	  Con	  esto	  pretendo	  	  que	  se	  entienda	  y	  se	  vea	  	  la	  accesibilidad	  

de	  la	  información	  y	  la	  comunicación	  por	  medio	  de	  la	  lectura	  de	  los	  periódicos	  online.	  

Otro	  aspecto	  significativo	  es	   la	  motivación	  que	   le	  he	  brindado	  a	   los	  niños,	  padres	  y	  

maestros,	  mediante	  talleres	  sobre	  el	  buen	  uso	  de	  las	  tecnologías,	  que	  no	  tan	  solo	  se	  

utiliza	   para	   chatear,	   si	   no	   que	   es	   una	   herramienta	   útil	   para	   el	   proceso	   enseñanza	  

aprendizaje.	  	  
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MBlanco:	   En	   su	   opinión,	   ¿qué	   influencia	   tiene	   o	   podría	   tener	   la	  web	   2.0	   en	   el	   campo	   de	   la	  

bibliotecología	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  	  

SAvilés:	   La	   Web	   2.0	   ha	   influenciado	   nuestro	   campo.	   Estas	   tecnologías	   y	   medios	   de	  

información	  y	  comunicación	  llegaron	  para	  quedarse.	  Lo	  importante	  es	  que	  nosotros	  

como	   profesionales	   de	   la	   información	   tratemos	   de	   que	   se	   utilicen	   de	   la	   mejor	  

manera.	  La	  Web	  2.0	  nos	  facilita	   la	  comunicación,	   la	   investigación	  y	   la	  publicación	  de	  

nuestros	   trabajos.	   Ejemplos	   es	   el	   skype	   como	   herramienta	   de	   interacción	   y	  

aprendizaje	  colaborativo.	  Por	  otro	  lado,	  considero	  que	  los	  libros	  son	  esenciales.	  Una	  

entidad	   de	   información	   debe	   tener	   una	   colección.	   Debemos	   defender	   la	   lectura,	  

redacción	  y	  análisis	  en	  el	  proceso	  de	  aprendizaje.	  	  

MBlanco:	   ¿Qué	   herramientas	   piensa	   usted	   que	   la	   EGCTI	   debe	   enseñar	   a	   utilizar	   tanto	   a	  

estudiantes,	  profesores	  y	  egresados?	  

SAvilés:	   Las	   herramientas	   son	  muchas.	   La	   facultad	   debe	   evaluar	   las	   alternativas	   actuales	   y	  

escoger	   las	  que	  mejor	  se	  puedan	  utilizar	  como	  medios	  de	  búsqueda	  de	  información	  

donde	  se	  ponga	  en	  práctica	  el	  desarrollo	  de	  competencias	  de	  información.	  El	  uso	  de	  

Scribd	   es	   muy	   bueno,	   twitter,	   los	   blogs,	   slideshare,	   wikis,	   etc.	   Se	   podrían	   asignar	  

proyectos	   especiales	   para	   evaluar	   sitios	   como	   wikipedia	   (enciclopedia	   donde	   se	  

puede	  aportar	  información	  y	  que	  tantas	  personas	  usan).	  Otro	  proyecto	  podría	  ser	  la	  

evaluación	  de	   los	  diferentes	   lugares	  donde	  se	  pueden	  hacer	   las	  páginas,	   los	  blogs	  y	  

los	  wikis,	  para	  poder	  integrarla	  a	  las	  escuelas.	  
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MBlanco:	   ¿Qué	  recomendaciones	   le	  daría	  usted	  a	   los	  estudiantes	  que	  se	   inician	  en	  el	   campo	  

sobre	  las	  nuevas	  tecnologías	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  

SAvilés:	   Para	  un	  estudiante	  de	  nuestro	  campo	  es	  necesario	  el	  conocer,	  el	   invertir	  tiempo	  de	  

estudio	  para	  el	  dominio	  de	  las	  mismas.	  Cuando	  yo	  comencé	  a	  estudiar	  bibliotecología	  

y	   sistemas	   de	   información	   esto	   no	   había	   comenzado.	   Ahora	   nuestros	   estudiantes	  

tienen	  la	  ventaja	  de	  que	  ya	  la	  Web	  2.0	  está	  aquí,	  es	  parte	  de	  nosotros.	  Lo	  importante	  

es	   no	   tener	   miedo,	   estudiar	   mucho	   para	   comprenderlas	   y	   utilizarlas	   para	   seguir	  

creciendo	  con	  la	  tecnología,	  con	  sus	  aplicaciones	  y	  darle	  el	  valor	  al	  conocimiento	  y	  a	  

la	   información	   como	  parte	   fundamental	   de	   todo	   ser	   humano.	   El	   bibliotecario	   debe	  

estar	  preparado	  e	  integrarse	  a	  la	  cultura	  general	  informática.	  	  
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WALESKA	  RIVERA,	  MLS	  	  
Bibliotecaria,	  Centro	  de	  Recursos	  de	  Información,	  Universidad	  del	  Este,	  

Sistema	  Ana	  G.	  Méndez	  
	  

	  
	  
	  

Entrevista	  y	  transcripción	  realizada	  por	  Nelson	  Rochet-‐Santoro	  
en	  la	  Biblioteca	  de	  la	  Universidad	  del	  Este,	  	  

Carolina,	  Puerto	  Rico,	  el	  21	  de	  noviembre	  de	  2011	  

	  
Profesora	  Waleska	  Rivera,	  buenas	  tardes.	  Yo	  soy	  el	  estudiante	  Nelson	  Rochet	  Santoro,	  del	  
Programa	  Graduado	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información,	  de	  la	  Universidad	  de	  Puerto	  Rico.	  
En	  el	  día	  de	  hoy,	  lunes	  21	  de	  noviembre	  de	  2011,	  en	  los	  predios	  de	  la	  Biblioteca	  Central	  de	  la	  
Universidad	  del	  Este,	  en	  Carolina,	  Puerto	  Rico,	  habremos	  de	  presentarle	  unas	  siete	  preguntas	  a	  la	  
compañera	  profesora	  y	  candidata	  doctoral,	  Waleska	  Rivera,	  	  para	  que	  ella	  las	  conteste,	  a	  base	  de	  su	  
experiencia,	  trabajando	  como	  Bibliotecaria,	  aquí,	  en	  esta	  Universidad	  del	  Este,	  en	  su	  División	  de	  
Bibliotecas.	  	  
	  
Buenas	  tardes.	  Muchas	  gracias	  por	  permitirnos	  compartir	  contigo	  su	  espacio	  de	  trabajo	  para	  traerle	  
estas	  interrogantes.	  	  
	  
NRochet:	   ¿Qué	  es	  para	  usted	  la	  Web	  2.0?	  	  	  
	  
WRivera:	   La	  Web	  2.0	  es	  para	  mí	  es	  una	  transición	  que	  ha	  habido	  entre	  la	  Web	  2.0,	  que	  era	  el	  

internet	  que	  conocíamos,	  donde	  las	  aplicaciones	  que	  se	  encontraban	  disponibles,	  
tomaban	  en	  consideración	  el	  uso	  final	  del	  usuario.	  Ahora,	  con	  la	  Web	  2.0,	  se	  toma	  en	  
consideración	  al	  usuario,	  como	  parte	  del	  uso	  en	  la	  Web	  2.0	  para	  creación	  de	  
productos	  innovadores,	  	  y	  llevar	  a	  compartir	  esa	  información	  con	  otros	  colegas,	  
estudiantes,	  profesionales	  de	  la	  información,	  y	  todo	  tipo	  de	  persona.	  Y	  la	  Web	  2.0	  	  
para	  mí	  es	  una	  herramienta	  que	  vino	  para	  posicionar	  nuestra	  profesión	  en	  el	  campo	  a	  
nivel	  mundial,	  internacional.	  	  

	  
NRochet:	   Muy	  bien...	  
	  
WRivera:	   También	  puedo	  decir	  que	  	  la	  Web	  2.0,	  trajo	  unas	  tecnologías	  nuevas	  que	  ofrecen	  un	  

mundo	  de	  posibilidades	  en	  nuestro	  campo.	  Y	  que	  nos	  permite,	  verdad,	  	  además	  de	  	  
compartir	  mucha	  información...lograr	  que	  nuestra	  profesión,	  verdad,	  sea	  reconocida,	  
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con	  el	  uso	  de	  estas	  herramientas.	  Pero	  somos	  también,	  precursores	  de	  muchas	  de	  	  
estas	  herramientas,	  y,	  	  a	  la	  vez,	  	  muchos	  de	  nosotros,	  somos	  también	  usuarios,	  ya	  
acostumbrados	  a	  utilizar	  las	  herramientas	  como	  Avatar,	  el	  Facebook,	  el	  Twitter,	  el	  
Skype,	  ...como	  parte	  de	  su	  rol	  académico.	  De	  todas	  maneras,	  fue	  una	  experiencia	  que	  
tuve	  hace	  2	  semanas.	  	  Un	  estudiante	  tenía	  que	  hacer	  una	  presentación	  de	  un	  libro	  y	  
consiguió	  la	  autora	  del	  libro,	  de	  Capá	  Prieto,	  y	  la	  entrevistó	  a	  través	  de	  Skype	  en	  un	  
salón	  de	  clase.	  Y	  tuve	  la	  oportunidad	  de	  que	  el	  estudiante	  me	  invitó	  al	  salón	  de	  clase.	  
Como	  yo	  conocía	  Skype	  y	  pude	  ver	  la	  participación	  de	  este	  estudiante	  con	  la	  autora,	  
las	  preguntas	  que	  se	  hicieron,	  y	  ví	  una	  forma	  nueva	  y	  novedosa	  de	  darle	  una	  clase	  a	  
los	  estudiantes.	  Y	  tuvieron,	  verdad,	  el	  contacto	  a	  través	  de	  Skype,	  en	  línea,	  de	  
conocer,	  verdad,	  la	  autora	  del	  libro.	  Y	  además	  de	  eso,	  apareció	  una	  nueva	  forma	  de	  
comunicarse	  y	  de	  interactuar,	  sin	  tener	  que	  estar	  uno	  cerca	  del	  otro.	  A	  distancia…	  

	  
NRochet:	  	  	   Muy	  bien,	  esta	  pregunta	  no	  estaba	  aquí	  en	  el	  programa,	  pero	  que	  me	  ocurrió	  

formulársela	  ahora.	  ¿Qué	  otro	  ejemplo	  nos	  podría	  dar	  de	  la	  utilidad	  de	  la	  Web	  2.0	  	  a	  
base	  de	  su	  experiencia.	  Otro	  ejemplo	  práctico.	  	  	  

	  
WRIvera:	  	  	   Otro	  ejemplo	  que	  le	  puedo	  dar	  es	  el	  uso	  de	  Twitter	  en	  los	  talleres.	  Hemos	  tenido	  

compañeros	  que	  están	  a	  través	  de	  Twitter,	  transmitiendo	  los	  talleres.	  El	  "back	  
chatter"	  como	  se	  conoce.	  	  Para	  aquellos	  que	  no	  pudieron	  asistir	  para	  que	  tengan	  idea	  
de	  lo	  que	  se	  está	  ofreciendo	  y	  puedan	  hacer	  sus	  preguntas.	  	  Es	  verdad	  que	  no	  es	  muy	  
fácil	  porque	  a	  veces	  se	  nos	  olvida	  que	  en	  el	  "back	  channel"	  del	  taller	  ...Y	  cuando	  nos	  
damos	  cuenta	  de	  aquellos	  que	  estaban	  esperando	  por	  nosotros	  en	  el	  "back	  channel"	  
..	  pero	  que	  nos	  ha	  pasado	  	  [OIR	  DE	  NUEVO	  Y	  CORREGIR]	  	  

	  
	  
	  
	  
NRochet:	  	  	   ¿Qué	  nos	  puede	  comentar	  sobre	  el	  desarrollo	  de	  la	  Web	  2.0?	  	  	  
	  
WRivera.	  	  	  	  	  	   Para	  mí	  lo	  más	  importante	  es	  que	  la	  Web	  iba	  a	  estar	  en	  una	  sola	  dirección,	  ahora	  va	  

en	  otra	  dirección.	  Ahora	  el	  usuario	  es	  participante	  de	  lo	  que	  se	  encuentra	  en	  la	  red.	  Y	  
crea	  y	  produce	  la	  información,	  la	  transmite,	  la	  puede	  compartir	  con	  otros	  colegas.	  
Hay	  innovación	  en	  toda	  la	  Web	  2.0.	  Y	  hay	  que	  darle	  las	  gracias	  al	  creador	  de	  la	  Web	  
2.0.,	  a	  Tom	  O'Reilly,	  que	  jamás	  pensó	  que	  iba	  a	  ....	  
	  
Me	  imagino.	  Entonces	  esta	  nueva	  Web	  2.0	  ha	  cambiado	  el	  mundo	  en	  su	  totalidad.	  Ha	  
cambiado	  las	  empresas	  que	  también	  las	  están	  utilizando	  para	  sus	  negocios,	  para	  su	  
mercadeo.	  	  

	  
NRochet:	   Cuáles	  herramientas	  de	  la	  Web	  2.0	  has	  utilizado	  o	  estás	  utilizando	  actualmente,	  y	  en	  

qué	  proyectos,	  en	  qué	  servicios?	  
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WRivera:	   Estoy	  utilizando	  actualmente	  en	  Netvibes	  	  <	  http://www.netvibes.com/en	  >	  Netvibes	  
[Social	  Media	  Monitoring,	  Analytics	  and	  Alerts	  Dashboard]	  es	  una	  herramienta	  en	  
donde	  yo	  tengo	  dos…una	  para	  educación	  y	  otra	  para	  destrezas	  de	  información,	  
donde	  comparto	  enlaces	  de	  información	  con	  enlaces	  de	  información	  pertinente	  de	  
estos	  temas	  [	  http://www.netvibes.com/destrezas#Servicios_Biblioteca_UNE	  	  ].	  
Dentro	  de	  Netvibes	  hay	  herramientas	  de	  Web	  2.0.	  Yo	  tengo	  los	  Avatares,	  los	  
agregados	  de	  MCS;	  tengo	  PodCast.	  Tengo,	  además,	  un	  Weblist,	  que	  se	  está	  utilizando	  
muchísimo	  para	  las	  [ininteligible]	  y	  también	  utilizo	  	  Blogger	  para	  la	  creación	  de	  Blogs.	  
Tenemos	  un	  blog	  especial	  de	  información.	  Y	  tengo	  que	  aceptar	  que,	  a	  veces,	  no	  
tengo	  el	  tiempo	  para	  ponerlo	  al	  día	  como	  yo	  quisiera.	  Pero	  cuando	  estoy	  desocupada,	  
lo	  pongo	  al	  día.	  Usamos	  también	  a	  ISSUU	  [	  http://www.issuu.com	  ]	  para	  depositar	  
documentos	  y	  presentaciones.	  Usamos	  Slideshare	  [	  http://www.slideshare.com	  ]	  	  
para	  acumular	  y	  almacenar	  presentaciones.	  Usamos	  Sojo	  para	  crear	  presentaciones	  
también	  en	  línea,	  que	  es	  una	  herramienta	  de	  Google	  que	  se	  puede	  utilizar.	  Y	  estoy	  
utilizando	  Google	  Docs	  con	  compañeros,	  para	  corregir	  y	  compartir	  información,	  unos	  
con	  los	  otros.	  También	  estoy	  utilizando	  Weblist	  para	  crear	  las	  nubecitas.	  Estos	  son	  los	  
más	  que	  utilizo.	  	  

	  
NRochet:	   Aprovecho	  para	  preguntarle.	  Mencionó	  a	  Avatar.	  	  ¿Qué	  hace	  con	  el	  Avatar?	  
	  
	  
WRivera:	   El	  Avatar	  yo	  lo	  utilizo	  para	  llamar	  la	  atención	  de	  los	  estudiantes.	  Trato	  de	  que	  mi	  

Avatar	  se	  parezca	  a	  los	  estudiantes.	  Tengo	  diferentes	  Avatares.	  Tengo	  los	  bien	  
modernos,	  unas	  con	  unos	  moñitos,	  dependiendo	  de	  la	  población.	  Yo	  les	  hago	  un	  
Avatar	  para	  la	  página	  que	  esté	  creando…..	  para	  que	  el	  estudiante	  se	  sienta	  llamado,	  
según	  las	  características	  del	  estudiante	  de	  ahora.	  	  

	  
WRivera:	  	  	  	   Cuál	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  grande	  en	  cuanto	  a	  la	  aplicación	  de	  estas	  tecnologías	  de	  la	  

información	  de	  la	  Web	  2.0	  en	  su	  biblioteca,	  o	  su	  unidad	  de	  información.	  Y	  ¿qué	  hizo	  
para	  poder	  enfrentar	  ese	  reto	  de	  información?	  

	  
Para	  mí,	  yo	  tuve	  dos	  retos	  muy	  grandes.	  No	  fue	  uno	  solo.	  Primero,	  que	  la	  
administración	  aceptara	  que	  estas	  herramientas	  se	  utilizaran	  en	  el	  campo.	  	  Que	  no	  
era	  Facebook	  por	  entrar	  en	  Facebook,	  que	  no	  era	  Twitter	  por	  entrar	  en	  Twitter,	  Que	  
no	  era	  entrar	  en	  Avatar	  por	  hacer	  un	  Avatar…porque	  se	  creía	  que	  estas	  herramientas	  
no	  servían	  para	  educar	  ni	  para	  el	  trabajo.	  Y	  otro	  reto	  fue	  los	  colegas	  que	  no	  
aceptaban	  estas	  herramientas	  como	  parte	  del	  trabajo[	  profesional	  nuestro].	  Que	  se	  
pudiesen	  utilizar	  en	  el	  área	  de	  trabajo	  de	  nuestras	  bibliotecas.	  Lamentablemente	  
tenemos	  todavía	  profesionales	  de	  la	  información	  que	  se	  quedaron	  en	  los	  1960,	  como	  
digo	  yo.	  Y	  no	  aceptan	  estos	  retos	  de	  las	  tecnologías	  nuevas	  que	  vinieron	  para	  
quedarse.	  Y	  estamos	  tratando	  de	  convencerlos.	  Hemos	  logrado	  bastante.	  Por	  lo	  
menos,	  mis	  colegas	  aquí	  están	  y	  utilizando	  	  ya	  Netvibes	  para	  sus	  trabajos.	  Y	  algunos	  
ya	  están	  utilizando	  otras	  herramientas.	  Pero	  este	  ha	  sido	  el	  reto	  más	  difícil,	  el	  de	  los	  
colegas.	  	  
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NRochet:	  	  	   El	  apego	  a	  lo	  tradicional,	  a	  lo	  difícil…el	  apego	  a	  las	  viejas	  maneras	  de	  hacer	  las	  cosas.	  
	  
WRivera:	  	  	   A	  las	  viejas	  maneras	  de	  hacer	  las	  cosas;	  inclusive,	  hasta	  las	  páginas	  Web	  las	  critican.	  Y	  

yo	  estaba	  buscando	  unas	  páginas	  Web	  más	  dinámicas	  con	  más	  tecnología.	  Y	  
[todavía]	  algunos	  se	  rehúsan	  a	  utilizarlas.	  Dicen	  que	  ello	  no	  es	  parte	  de	  la	  profesión.	  
Que	  eso	  no	  se	  debía	  enseñar,	  etc.,	  etc.,	  …	  

	  
NR:	  	   “En	  su	  opinión,	  qué	  influencia	  tiene	  o	  podría	  tener	  la	  Web	  2.0	  en	  el	  campo	  de	  la	  

Bibliotecología,	  y	  las	  ciencias	  de	  la	  información?	  
	  
WRivera:	  	  	   Primero	  que	  nada,	  motivación.	  El	  estudiante	  se	  motiva	  a	  utilizar	  las	  tecnologías	  

porque	  ellos	  ven	  lo	  que	  uno	  está	  haciendo	  y	  esto	  los	  atrae.	  También	  sirve	  para	  
enseñar	  nuevas	  estrategias	  de	  aprendizaje	  y	  nuevos	  métodos	  con	  estas	  
herramientas.	  Porque	  yo	  a	  pesar	  de	  que…..	  

	  
NRochet:	  	  	   Hábleme	  por	  favor	  de	  eso	  último	  que	  acaba	  de	  plantear…	  
	  
WRivera:	  	  	   Ok,	  	  a	  pesar	  de	  que	  yo	  utilizo	  pocas	  herramientas	  en	  la	  actualidad,	  de	  la	  Web	  2.0	  

diaria	  o	  semanalmente,	  como	  se	  le	  quiera	  identificar,	  cuando	  yo	  utilizo	  ciertas	  
herramientas,	  por	  ejemplo,	  si	  yo	  utilizo	  el	  Web	  Link,	  	  lo	  utilizo	  en	  algún	  taller.	  Y	  les	  
digo	  a	  los	  estudiantes	  al	  final,	  	  …	  

	  
NRochet:	  	  	   Habló	  de	  Web	  Link.	  ¿Qué	  es	  eso	  de	  Web	  Link?	  
	  
WRivera:	  	  	   Es	  como	  uno	  estar	  en	  una	  nube.	  Yo	  les	  digo	  a	  los	  estudiantes	  “vamos	  ustedes	  al	  final	  

del	  programa	  a	  presentar	  un	  Web	  Link	  en	  la	  herramienta	  tal,	  para,	  sobre	  el	  tema	  que	  
hemos	  discutido,	  con	  aquellos	  términos	  que	  hemos	  discutido.	  Por	  ejemplo,	  si	  
estamos	  hablando	  del	  Ensayo”,	  ¿qué	  términos	  te	  llegan	  a	  tu	  mente	  sobre	  el	  tema	  del	  
ensayo?	  …No	  me	  abre	  ahora,	  …podemos	  ver	  cómo	  el	  estudiante	  ha	  ido	  progresando	  
con	  el	  ensayo.	  Aupiciamos	  también	  caricaturas.	  …En	  la	  Web	  2.0	  hay	  también	  
caricaturas	  como	  “Assessment”	  a	  ver	  si	  ellos	  entendieron	  lo	  que	  estábamos	  diciendo.	  
O	  sea	  a	  ellos	  les	  gustan	  las	  caricaturas.	  Y	  les	  gustan	  aquellas	  cosas	  que	  ellos	  [los	  
estudiantes]	  están	  creando.	  	  Están	  creando	  y	  usando	  estas	  herramientas.	  Las	  están	  
usando	  y	  también	  las	  están	  creando.	  Pero	  también	  están	  aprendiendo.	  Pues	  yo	  les	  
puedo	  decir,	  “me	  explican	  en	  sus	  propias	  palabras..con	  esta	  caricatura,	  sobre	  este	  
tema..	  	  para	  yo	  ver	  si	  el	  estudiante	  comprendió	  lo	  que	  se	  estaba	  diciendo.	  	  Por	  
ejemplo,	  nosotros	  damos	  esta	  monografía.	  	  Yo	  les	  explico	  a	  ellos	  cómo	  es	  que	  tienen	  
que	  hacerla.	  El	  estudiante	  viene	  y	  lo	  aplica	  con	  el	  diálogo,	  dentro	  de	  la	  caricatura.	  Y	  
entonces,	  al	  final,	  yo	  vengo	  y	  los	  presentamos	  delante	  de	  todos	  en	  el	  salón	  de	  clase	  
como	  ellos	  crearan.	  Entonces,	  ellos	  comparten	  ideas,	  ellos	  se	  ríen,	  se	  motivan;	  
quieren	  participar,	  quieren	  volver	  a	  tomar	  otro	  taller.	  	  

	  
NRochet:	  	  	   ¿Y	  está	  hablando	  de	  qué	  estudiantes	  de	  qué	  niveles?	  
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WRivera:	  	  	   Estamos	  hablando	  de	  estudiantes	  de	  nivel	  universitarios,	  de	  bachillerato.	  

Pero	  a	  nivel	  de	  bachillerato,	  siempre	  le	  ha	  gustado	  el	  uso	  de	  estas	  herramientas.	  Y	  
cuando	  presento	  mi	  Avatar,	  ellos	  me	  dicen	  “Misis,	  eso	  no	  se	  parece	  a	  usted.”	  	  Yo	  les	  
digo	  que	  las	  tengo	  de	  todas	  las	  formas	  puestas.	  	  Y	  ellos	  se	  sienten,	  cómo	  le	  
diría…también,	  más	  afines,	  con	  la	  persona	  que	  está	  de	  frente.	  También	  la	  utilizamos	  
porque	  es	  más	  dinámica.	  Y	  el	  estudiante	  es	  más	  activo	  con	  su	  aprendizaje	  también.	  
Participan	  más.	  

	  
NRochet:	   ¿Qué	  herramientas	  piensa	  usted	  que	  en	  la	  EGCTI	  deben	  enseñar	  a	  utilizar	  tanto	  a	  

estudiantes	  como	  a	  profesores,	  y	  egresados?	  ¿Cuáles	  serían	  sus	  recomendaciones?	  
	  
WRivera:	  	  	   Yo	  enseñaría	  Google	  Docs,	  Google	  Reader,	  el	  Twitter,	  ISSUU,	  Minn;	  también	  

enseñaría	  Prezi.	  Y	  en	  línea	  desde	  Colombia;	  porque	  ahí	  estarían	  las	  herramientas	  para	  
yo	  aprenderlo	  a	  utilizar,	  por	  ello	  yo	  estoy	  practicando	  ahora.	  También	  enseñaría	  
Slideshare,	  porque	  es	  una	  herramienta	  bien	  fácil	  de	  utilizar.	  Que	  el	  estudiante	  pueda	  
depositar	  sus	  presentaciones	  para	  compartirlo	  con	  otras	  personas.	  	  

	  
NRochet:	  	  	   ¿Eso	  no	  se	  hacía	  en	  Posterous?	  
	  
WRivera:	  	  	   No.	  
	  	  
NRochet:	  	  	   Primero	  hay	  que	  ir	  a	  Slideshare,	  para	  entonces	  subirla	  a	  Posterous.	  
	  
WRivera:	  	  	   Exactamente.	  	  Hay	  que	  subirla.	  También	  podría	  hacerse	  con	  las	  Wiki.	  Otra	  

herramienta,	  es	  la	  del	  Skype.	  	  Porque	  en	  el	  Skype	  también	  se	  pueden	  subir	  
documentos;	  se	  pueden	  entrevistar	  a	  otras	  personas;	  se	  pueden	  dar	  conferencias	  a	  
un	  grupo	  de	  personas…así	  es	  más	  dinámico.	  Y	  además	  como	  estamos	  entrando	  ya	  
con	  la	  Web	  3.0,	  tenemos	  que	  ir	  pensando	  ya	  en	  nuestro	  futuro.	  Hay	  que	  pensar	  ya	  en	  
la	  educación	  a	  distancia.	  Son	  estas	  herramientas	  que	  se	  utilizan	  para	  la	  educación	  a	  
distancia.	  Muchas	  de	  ellas,	  como	  parte	  de	  la	  comunicación	  	  con	  otras	  
personas…...herramientas	  que	  han	  sido	  efectivas.	  	  Y	  se	  nota	  que	  son	  herramientas	  
bien	  efectivas	  porque	  se	  nota	  que	  el	  estudiante	  aprende.	  Y	  tenemos	  una	  nueva	  
generación	  de	  estudiantes	  que	  son	  enteramente	  digitales,	  que	  nacieron	  con	  la	  
tecnología	  y	  todas	  estas	  herramientas	  las	  dominan,	  mucho	  mejor	  que	  nosotros.	  
Nuestro	  deber	  es	  encaminarlos	  y	  enseñarles	  a	  usar	  éticamente	  la	  información;	  y	  a	  que	  
utilicen	  éticamente	  los	  recursos	  y	  que	  correctamente	  los	  citen	  cuando	  los	  utilicen	  
cuando	  vayan	  a	  hacer	  sus	  blogs	  y	  sus	  páginas,	  etc.	  

	  
NRochet:	  	  	   “¿Qué	  recomendaciones	  le	  daría	  usted	  a	  los	  nuevos	  estudiantes	  que	  se	  inician	  en	  las	  

nuevas	  tecnologías	  de	  las	  comunicaciones	  y	  de	  la	  información	  y	  sus	  aplicaciones?	  	  
	  
WRivera:	  	  	   Para	  mí	  sería	  que	  aprovechen	  el	  tiempo.	  Y	  que	  se	  apoderen	  de	  estas	  herramientas,	  

para	  beneficio	  suyo	  y	  para	  el	  beneficio	  de	  su	  unidad	  de	  de	  trabajo.	  Por	  ejemplo,	  para	  
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su	  beneficio,	  muchas	  de	  estas	  herramientas	  son	  valiosas	  para	  la	  investigación.	  Yo	  
creo	  que	  deben	  utilizar	  mucho	  el	  RSS,	  y	  también	  el	  Google	  Reader.	  Yo	  lo	  que	  hago	  es	  
que	  marco	  muchas	  páginas	  en	  específico;	  que	  he	  encontrado	  dinámicas	  con	  
información,	  hay	  que	  buscar	  mucho	  también	  en	  Google	  Reader	  que	  está	  actualizada	  
ya	  la	  información.	  Y	  además	  de	  esto,	  para	  nuestro	  trabajo.	  Estas	  herramientas	  sirven	  
también	  para	  crear	  mercadeo.	  Y	  así	  también	  para	  proporcionar	  los	  servicios	  y	  las	  
nuevas	  adquisiciones,	  etc.,	  Y	  también	  podemos	  usarlos	  para	  dar	  la	  	  “information	  
literacy”	  a	  los	  estudiantes	  con	  estas	  herramientas.	  Te	  puse	  también	  lo	  de	  las	  
monografías	  con	  Skype,	  que	  también	  se	  puede	  hacer.	  	  También	  para	  uso	  de	  
referencia	  virtual.	  También	  para	  gestionar	  la	  información.	  	  Y	  recordarles	  que	  somos	  
consumidores	  y	  que	  producimos	  la	  información.	  	  

	  
NRochet:	  	  	   Le	  quería	  preguntar,	  mencionó	  que	  usted	  usaría	  los	  “RSS”….	  
	  
WRivera:	  	  	   Sí.	  Muy	  importante.	  
	  
NRochet:	  	  	   ¿Qué	  ventajas	  tiene	  el	  uso	  del	  “RSS”?	  	  ¿Y	  el	  Google	  Docs?	  
	  
WRivera:	  	  	   Google	  Docs	  tiene	  la	  ventaja	  de	  que	  usted	  puede	  crear	  documentos,	  en	  Word,	  Excel,	  

Powerpoint.	  Pero	  lo	  más	  importante	  es	  que	  si	  usted	  está	  trabajando	  en	  Google	  Docs,	  
en	  colaboración	  con	  otros	  compañeros,	  alguien	  sube	  el	  documento;	  y,	  como	  tienen	  
un	  correo,	  comparten	  ese	  documento	  para	  editarlo.	  No	  tienen	  que	  reunirse	  ya.	  	  ¿Por	  
qué	  hay	  que	  reunirse	  si	  ya	  lo	  podemos	  hacer	  a	  distancia?	  …Y	  compartir	  el	  mismo	  
documento	  a	  través	  del	  Chat…y	  editar	  los	  documentos.	  

	  
NRochet:	  	  	   ¡Qué	  bien,	  qué	  bien!....¿Y	  el	  RSS?	  
	  
WRivera:	  	  	   Pues	  el	  RSS	  puede	  servir	  para	  agregar	  información;	  las	  redes	  trabajan	  con	  el	  

RSS.Muchas	  de	  las	  páginas	  que	  vienen	  aquí	  vienen	  a	  través	  del	  RSS.	  Yo	  encuentro	  
una	  página	  que	  está	  bien	  interesante	  en	  la	  Web	  y	  si	  tiene	  un	  RSS	  inmediatamente	  yo	  
me	  lo	  traigo	  para	  acá.	  Y	  se	  actualiza	  sola	  la	  página;	  no	  tengo	  que	  volver	  a	  buscarla.	  	  

	  
NRochet:	  	  	   ¡Qué	  interesante!	  
	  
WRivera:	  	  	   Ahora…..nuestra	  profesión	  usa	  las	  bases	  de	  datos	  que	  utilizamos	  en	  las	  instituciones	  

educativas,	  que	  ya	  tienen	  sus	  agregadores.	  	  Ya	  incluyen	  el	  RSS,	  incluyen	  el	  “Ab	  Disk”	  
[esto	  no	  se	  entendió	  muy	  bien]	  como	  Google,	  	  Yahoo,	  	  del	  ISSU,	  NetVie,	  etc.	  que	  
también	  se	  pueden	  utilizar	  para	  traer	  información.	  Uno	  la	  usa	  una	  sola	  vez.	  Ella	  llega	  
solita.	  [la	  información].	  	  Así	  que	  no	  hay	  que	  volver	  a	  buscar.	  Y	  usted	  así	  gana	  
información	  y	  tiempo.	  	  

	  
NRochet:	  	  	   Waleska,	  le	  agradecemos	  de	  todo	  corazón	  el	  tiempo	  que	  nos	  ha	  dedicado	  para	  

beneficiarnos	  con	  su	  experiencia.	  Gracias	  en	  cooperar	  con	  nosotros	  en	  este	  trabajo	  
asignado	  de	  clase.	  Se	  lo	  agradecemos	  sinceramente.	  En	  lo	  que	  podamos	  colaborar	  
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con	  usted…allá	  en	  la	  EGCTI	  estamos	  a	  sus	  órdenes.	  	  Muchas	  gracias	  por	  el	  tiempo	  
concedido	  hoy.	  	  

	  
WRivera:	  	  	   Y	  gracias	  a	  ustedes	  por	  la	  oportunidad	  de	  participar	  en	  este	  proyecto.	  	  
	  
NRochet:	  	  	  	   Así	  concluye	  la	  entrevista	  a	  la	  compañera	  bibliotecaria,	  Profesora	  Waleska	  Rivera	  en	  

la	  Universidad	  del	  Este,	  hoy	  lunes	  21	  de	  noviembre	  de	  2011,	  en	  Carolina,	  Puerto	  Rico.	  
Muchas	  gracias,	  Profesora.	  
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Recapitulación	  

	  
	  
	  
	  
	  

Análisis	  general	  de	  las	  entrevistas	  a	  los	  profesionales	  de	  la	  información	  

Por	  Zylvia	  E.	  González	  
	  
En	   las	   entrevistas	   realizadas	   se	   puede	   apreciar	   la	   opinión	   de	   los	   profesionales	   de	   la	  

información	  actuales	  y	  algunas	  de	  sus	  experiencias	  trabajando	  con	  la	  Web	  2.0	  principalmente	  y	  con	  
las	   aplicaciones	   y	   relacionados	   a	   este.	   Proveen	   una	   visión	   acerca	   del	   campo	   de	   las	   Ciencias	   de	  
Información,	   desde	   la	   perspectiva	   de	   los	   que	   trabajan	   directamente	   con	   estas	   tecnologías,	  
ofreciendo	  servicio	  al	  usuario.	  A	  través	  de	  estas	  entrevistas	  es	  posible	  conocer	  cuáles	  son	  algunos	  
de	  los	  problemas	  que	  enfrentan	  los	  profesionales	  de	  la	  información	  y	  de	  qué	  forma	  han	  lidiado	  con	  
los	  retos	  que	  se	  le	  presentan.	  De	  igual	  forma,	  lo	  que	  comunican	  en	  este	  escrito,	  expresa	  su	  interés	  
en	   continuar	   aprendiendo	   y	   educándose,	   mientras	   en	   su	   lugar	   de	   trabajo	   se	   mantienen	   activos	  
proveyendo	  servicios	  y	  productos	  creativos;	  atractivos	  para	  el	  usuario.	  Logrando	  así,	   reinventarse	  
cada	   día,	   para	   mantener	   un	   servicio	   de	   calidad	   y	   excelencia	   en	   sus	   respectivas	   unidades	   de	  
información.	  	  

	  
Los	   trece	   profesionales	   de	   la	   información	   que	   participan	   de	   esta	   experiencia,	   pertenecen	  

tanto	  a	  bibliotecas	  académicas,	  escolares	  como	  especializadas.	  En	  general,	   la	  mayoría	  coincide	  en	  
que	  la	  Web	  2.0	  es	  una	  dinámica	  y	  activa	  en	  comparación	  con	  la	  Web	  1.0.	  En	  las	  opiniones	  expresadas	  
se	   incluyen	   conceptos	   como	   participación,	   interacción,	   aplicación,	   actividad,	   compartir,	   multi-‐
dirección,	  colaboración	  y	  comunicación.	  Todos	  se	   refieren	  a	  esta	   forma	  de	  percibir	   la	  Web,	  como	  
una	  en	  la	  que	  el	  usuario	  puede	  formar	  parte	  activa	  de	  los	  contenidos	  que	  se	  crean	  y	  comparten	  en	  
ella.	  La	  mayoría	  de	  las	  aplicaciones	  que	  destacaron	  al	  entrevistarlos	  fueron	  las	  de	  carácter	  social	  y	  
de	  bitácora.	   Se	   incluyen,	  por	  mencionar	   algunas;	  Blogger,	  Word	  Press,	   Twitter,	   Facebook,	   Skype,	  
You	  Tube,	  Second	  Life	  y	  Scribd.	  Estas	  herramientas	  les	  ayudan	  de	  una	  manera	  u	  otra	  a	  insertarse	  en	  
el	  espacio	  del	  usuario,	  para	  ofrecerle	   los	  servicios	  que	  prestan	  de	  una	  manera	  atractiva.	  Además,	  
contribuyen	   a	   la	   creación	   de	   contenido,	   de	   forma	   rápida	   con	   el	   propósito	   de	   difuminar	   el	  
conocimiento	  a	  la	  mayor	  cantidad	  de	  personas	  posible.	  Garantizando	  el	  acceso	  a	  este	  contenido	  de	  
formas	  diversas,	  para	  la	  comodidad	  del	  usuario.	  	  
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El	   impacto	   de	   estas	   tecnologías	   ha	   sido	   evidente,	   en	   el	   desarrollo	   de	   la	   Bibliotecología	   y	  
Ciencias	   de	   Información.	   Los	   entrevistados	   han	   sido	  parte	   activa	   de	   esta	   evolución	   y	   durante	   las	  
intervenciones,	   se	   expresan	   en	   su	   mayoría,	   de	   una	   manera	   positiva	   en	   cuanto	   al	   cambio.	   Han	  
destacado	  la	  manera	  en	  que	  las	  herramientas	  Web	  2.0	  le	  facilitan	  en	  muchas	  ocasiones	  sus	  tareas	  
en	   el	   área	   laboral,	   investigativa	   y	   sobretodo	   en	   el	   aprendizaje.	   También	   han	   manifestado	   las	  
cualidades	   positivas	   de	   estas	   herramientas	   en	   cuanto	   a	   la	   prestación	   de	   servicios	   respecta,	  
estableciendo	  lo	  beneficiosas	  que	  le	  ha	  resultado,	  específicamente	  en	  el	  proceso	  de	  interacción	  con	  
el	   usuario	   actual.	   	   De	   igual	   forma,	   han	   indicado	   algunos	   de	   los	   retos	   que	   se	   le	   han	   presentado	  
mientras	   desarrollan	   proyectos	   o	   iniciativas	   relacionadas	   a	   esta	  Web.	   En	   ocasiones	  mencionan	   la	  
dificultad	  al	  lidiar	  con	  la	  resistencia	  al	  cambio	  por	  parte	  de	  colegas,	  la	  falta	  de	  recursos	  tecnológicos	  
para	  desarrollar	  distintos	   intereses,	  escaso	  conocimiento	  en	  áreas	  específicas,	  poco	  personal	  para	  
mantener	  la	  herramientas	  creadas,	  entre	  otros.	  Pero	  esto	  no	  ha	  impedido	  que	  todos	  progresen	  en	  
sus	  respectivas	  áreas	  de	  especialidad,	  ni	  mucho	  menos	  ha	  limitado	  la	  creatividad	  y	  desempeño	  de	  
estos	  profesionales	  de	  la	  información	  en	  cuanto	  a	  la	  responsabilidad	  que	  asumen	  con	  la	  comunidad	  
a	  la	  que	  sirven.	  	  

	  
Los	  profesionales	  de	  la	  información,	  que	  participaron	  de	  estas	  entrevistas,	  son	  egresados	  o	  

profesores	  de	  la	  Escuela	  Graduada	  de	  Ciencias	  y	  Tecnologías	  de	  la	  Información.	  Lo	  que	  significa	  que	  
en	  algún	  momento	  fueron	  estudiantes	  o	  estuvieron	  íntimamente	  relacionados	  con	  sus	  quehaceres	  
académicos.	  Ellos,	  más	  que	  cualquiera	  pueden,	  debido	  a	  su	  experiencia,	  hacer	  recomendaciones	  a	  
los	   estudiantes	   que	   pertenecen	   actualmente	   a	   la	   Escuela	   o	   que	   interesan	   ingresar	   a	   ella	  
eventualmente.	  En	  las	  intervenciones	  expresaron	  su	  interés	  en	  que	  los	  estudiantes	  se	  mantengan	  al	  
día	   en	   cuanto	   a	   tecnología,	   herramientas	   y	   aplicaciones	   refiere,	   ya	   que	   de	   esta	   manera	   podrán	  
interactuar	   con	   el	   usuario	   de	   manera	   eficaz.	   También	   exhortan	   a	   compartir	   en	   	   conocimiento	  
adquirido,	  no	  solo	  con	  los	  usuarios,	  sino	  también	  con	  sus	  colegas,	  para	  que	  todos	  puedan	  estar	  al	  
mismo	   nivel	   y	   el	   servicio	   siempre	   pueda	   ser	   uno	   excelente.	   Escoger	   y	   utilizar	   herramientas	   y	  
plataformas	   que	   sirvan	   a	   un	   propósito	   específico,	   es	   otro	   punto	   que	   resaltan,	   ya	   que	   no	   es	   la	  
cantidad	  sino	  la	  calidad	  lo	  que	  importa	  en	  este	  campo.	  Algo	  en	  que	  la	  mayoría	  coincide	  es	  el	  hecho	  
de	  estar	  abiertos	  al	  cambio.	  Esto	  es	  importante	  en	  una	  profesión	  como	  esta	  que	  va	  de	  la	  mano	  con	  
la	   tecnología,	   que	   es	   tan	   dinámica.	   Esto	   implica	   un	   cambio	   constante	   y	   se	   debe	   aceptar	  
positivamente	  para	  poder	  adaptarse	  sin	  mayores	  dificultades.	  	  

	  
Explorar,	  investigar,	  compartir	  y	  colaborar	  son	  conceptos	  claves	  para	  aprender	  y	  desarrollar	  

nuevo	   conocimiento.	   Estos	   trece	   profesionales	   de	   la	   información	   son	   el	   ejemplo	   y	   ellos	   instan	   a	  
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aplicar	   estas	   nociones	   en	   el	   aspecto	   personal,	   académico	   y	   laboral	   de	   cada	   uno,	   ya	   que	   esto	  
contribuirá	  grandemente	  a	  la	  formación	  de	  los	  futuros	  profesionales	  de	  la	  información.	  	  

	  


